
В Ейске во дворе 9-этаж-
ного дома упал боевой 
самолет Су-34. Он выпол-
нял тренировочный полет

ТРЕНД Стоимость квартир перестала расти из-за избытка 
предложений

Цены прижились

Роман Маркелов

М
инфин примет оконча-
тельное решение по 
тому, какой все же ста-

нет ставка налога на доходы 
физлиц (НДФЛ) для тех, кто ра-
ботает на российские компа-
нии за рубежом, ближе к зиме. 
Если будет решено собирать с 
«релоцировавшихся» подоход-
ный налог как с нерезидентов, 
коими, например, уже являют-
ся уехавшие полгода назад, то 
может вырасти как собирае-
мость налогов, так и число ра-
ботников, которые не захотят 
вернуться.

Российским налоговым ре-
зидентом считается тот, кто из 
последних 12 месяцев 183 дня 
(то есть по сути полгода) провел 
внутри России. Такой гражда-
нин платит НДФЛ в размере 13—
15% (во втором случае, если до-

ходы превышают 5 млн рублей в 
год) и претендует на налоговые 
вычеты. Соответственно, сей-
час статуса российского нало-
гового резидента уже нет у тех, 
кто покинул страну в начале ап-
реля и ранее и с тех пор ни разу 
не возвращался. 

Нерезиденты по закону 
должны платить НДФЛ уже в 
30% и не могут, к примеру, по-
лучить налоговый вычет при 
продаже квартиры. Но пробле-

ма в том, что «релокантов» 
много и ряд работающих на уда-
ленке из другой страны сотруд-
ников действительно важны для 
экономики и ее развития. И зна-
чит, могли бы претендовать на 
своего рода льготу.

«Если идти по базовому 
принципу, то те, кто перестает 
быть налоговыми резидентами 
России, будут уплачивать налог 
по ставке 30%. Мы будем обсу-
ждать, чтобы тем, кто ранее был 

российскими налоговыми рези-
дентами, в 2021 году, сохранить 
уровень ставки до 13—15%, как 
в начале этого года платили гра-
ждане. Этот вопрос будет обсу-
ждаться, пока окончательного 
решения нет», — заявлял замми-
нистра финансов Алексей Саза-
нов, анонсировав основные дис-
куссии по проблеме в конце но-
ября—начале декабря.

При этом в целом ставку 
НДФЛ с текущих 13—15% для 
всех повышать не будут, завери-
ли в минфине. «Если говорить 
об увеличении прогрессии, то, 
на наш взгляд, это просто имело 
бы отрицательный эффект на 
доверие к действиям правитель-
ства, властей», — подчеркнул на-
кануне на заседании Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
министр финансов Ан-
тон Силуанов (цитата 
по «Интерфаксу»).

Марина Трубилина

П
редложение новых 
квартир на рынке 
за год выросло на 
18%. Однако к за-
метному снижению 
цен это пока не при-
вело, застройщики 
научились регули-
ровать продажи и 

готовы придерживать квартиры 
до лучших времен.

Год назад в строящихся до-
мах, по данным ДОМ.РФ, были 
непроданными около 34 млн кв. 
м. Сейчас эта цифра выросла 
почти до 40 млн. Доля непродан-
ных квартир в новостройках в 
последние годы держалась чуть 
выше 30%, в октябре 2021 года 
дошла до 34%, а затем за год 
подскочила до нынешних 40%. 
В строящихся домах сейчас рас-
куплено лишь 36% площадей 
против прошлогодних 41%. В 
Ростовской области остаются 
невостребованными 46% стро-
ящегося жилья. В Татарстане, по 
данным ДОМ.РФ, — 45%, в Ново-

сибирской области — 44%, в 
Москве и Краснодарском крае — 
по 43%. 

В базе Циан сейчас пред-
ставлено около 345 тысяч квар-
тир в строящихся корпусах, год 
назад их было на 25% меньше, 
говорит руководитель «Циан.
Аналитики» Алексей Попов. 
Правда, этот тренд по-разному 
проявляется в регионах. К при-
меру, в Москве и Подмосковье 
показатель рос весь последний 
год и прибавил 33% (до 99 ты-
сяч квартир и апартаментов), а 
в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области почти не из-
менился.

Полтора года назад, напро-
тив, отмечался дефицит квар-
тир. На январь 2021 года, к при-
меру, было продано уже 70% 
квартир в домах с плановым 
вводом в 2021 году, сообщал ру-
ководитель Аналитического 
центра ДОМ.РФ Михаил Гольд-
берг. «Раньше считалось нор-
мальным показателем, если в 
доме при вводе в эксплуатацию 
продано 60—70% квартир», — от-
мечал он. 

Сейчас в домах, которые 
должны быть сданы до конца ны-
нешнего года, продано 67% квар-
тир, но в новостройках 2023 
года — менее половины (48%). 

Эксперты не раз говорили о 
том, что бороться с ростом цен 
на жилье нужно увеличением 
предложения, в этом случае ры-
нок должен откорректировать 
прейскуранты. Отчасти это уже 
происходит. По данным порта-
ла «Мир квартир», с начала 
года стоимость квадратного 
метра в новостройках 70 круп-
нейших российских городов 
выросла на 21,7%. Однако 
вклад третьего квартала тут ми-
нимален — лишь 0,6%. 

«Снижение потребитель-
ского спроса началось еще в 
марте, — говорит член Генсове-
та «Деловой России», владелец 
ГК «Удача» Владимир Прохо-
ров. — Интерес россиян к ипо-
теке с весны снизился пример-
но на 40%». В последние неде-
ли ситуация усугубилась. Если 
в столичном регионе снижает-
ся число покупок квартир, то в 
других регионах продажи, 
можно сказать, остановились, 
число сделок сократилось на 
90% по сравнению с мартом. 
Люди стараются сберечь на-

копления в кризис и отказыва-
ются от всевозможных инве-
стиций, в том числе в недвижи-
мость. Продажи упали даже 
там, где действуют программы 
господ держки (например, 
сельская или семейная ипо-
тека). Многие отказываются от 
покупки жилья, даже когда 
квартиры уже находились под 
бронью, говорит эксперт. 

Покупатели надеются на 
скорое снижение цен, но это 
палка о двух концах, предупре-
ждают эксперты. «В текущей 
экономической ситуации важ-
но не допустить затоваривания 
рынка на фоне падения спроса, 
как это было в 2015—2018 годах. 
Тогда это привело к падению 
цен в новостройках на 25%, за-
тем к массовому банкротству 
застройщиков и двумстам тыся-
чам обманутых дольщиков», — 
отмечает руководи-
тель портала ЕРЗ.РФ 
Кирилл Холопик. 

ФИНАНСЫ Каким может стать подоходный налог для сотрудников 
российских компаний, работающих из-за рубежа
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За год объемы нераскупленного 
жилья в новостройках выросли 
на 6 млн кв. м.

А К Ц Е Н Т

С начала года стоимость квадратного 
метра в новостройках 70 крупнейших 
городов выросла на 21,7%, 
а за последний квартал — всего на 0,6%

А К Ц Е Н Т

Статус налогового резидента России 
уже потеряли те, кто уехал из страны 
в начале апреля и ранее и с тех пор 
ни разу не возвращался 

Австралийский доллар 38,4786
Азербайджанский манат 36,3314
Армянский драм** 15,2831
Белорусский рубль 24,4986
Болгарский лев 30,6853
Бразильский реал 11,6930

Венгерский форинт** 14,3476
Вон Республики Корея*** 43,0317
Гонконгский доллар* 78,8201
Датская крона* 80,6901
Доллар США 61,7634
Евро 60,5608

Индийская рупия** 74,9530
Казахстанский тенге** 12,9513
Канадский доллар 44,5752
Киргизский сом** 74,6677
Китайский юань* 85,2304
Молдавский лей* 31,8011

Новый туркменский манат 17,6467
Норвежская крона* 58,3015
Польский злотый 12,5164
Румынский лей 12,2069
СДР  78,8410
Сингапурский доллар 43,2850

Таджикский сомони* 60,4427
Турецкая лира* 33,2485
Узбекский сумм**** 55,4855
Украинская гривна* 16,7235
Фунт стерлингов  69,4900
Чешская крона* 24,4143

Шведская крона* 54,6617
Швейцарский франк 61,5971
Южноафриканский рэнд* 33,9488
Японская иена** 41,5691

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.10.22

Минэкономразвития: 
доллар 
будет стоить 
около 72 рублей 
к 2025 году

В Москве и Подмосковье 
завершена 
частичная 
мобилизация

Выставка о творчестве 
Алексея 
Балабанова 
открылась 
в Петербурге

Лионель Месси 
назвал фаворитов 
чемпионата 
мира-2022
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ПРОЕКТ Чиновников 
обяжут отчитываться 
о своих крупных кредитах

Долги попали 
под подозрение

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
обязывающий чиновников отчитываться о крупных 
кредитах и, главное, из каких средств они будут пога-
шаться. Цель новации — перекрыть для недобросовест-
ных  начальников возможность легализации куплен-
ных на взятки дворцов, яхт и прочих атрибутов рос-
кошной жизни.

Сегодня финансовая жизнь чиновника находится 
под строгим контролем. Столоначальник ежегодно по-
дает декларацию о доходах, расходах и имуществе. Это 
антикоррупционная мера: чиновник как никто другой 
обязан жить на одну зарплату. И если расходы не сов-
падают с доходами, а найденные у чиновника богат-
ства явно нельзя купить на зарплату, то его лишат из-
лишков роскоши. Через суд.

Подобные дела уже стали рутиной. Например, у экс
-губернатора Сахалинской области Александра Хоро-
шавина, приговоренного к 13 годам лишения свободы 
за коррупцию, изъяли имущество на сумму более 1,1 
миллиарда рублей. Как сообщалось, у экс-губернатора 
забрали дорогостоящие квартиры, автомобили, драго-
ценности и наличность. Впрочем, забирают 
сомнительное имущество не только у фигу-
рантов уголовных дел.

ПРОВЕРКА СЛУХА Никаких 
запретов WhatsApp, 
только рекомендации

Чат с вами

Появилась информация, что в российских школах  мо-
гут запретить WhatsApp (принадлежит Meta, признан-
ной экстремистской организации в России). 
Что стоит за этим слухом? Вот какой комментарий по-
лучила «Российская газета» из пресс-службы Мини-
стерства просвещения РФ:

— Система образования не регламентирует и не ре-
гулирует сферу общения и каналы коммуникации, ко-
торые используют родители. 

В части же образовательного процесса в россий-
ских школах используются и активно применяются 
отечественные программы, такие как информацион-
ная система «Моя школа», а также «Сферум» как часть 
цифровой образовательной среды. ЦОС дополняет 
классические традиционные формы очного обучения, 
расширяет возможности, но ни в коем случае не под-
меняет эти процессы. Эти программы прошли широ-
кую апробацию и уже становятся привычны учителям, 
существенно снижая излишнюю бюрократическую 
нагрузку, делая учебный процесс комфортным и ин-
тересным для всех участников.

Министерство на регулярной основе предоставляет 
методическую поддержку регионам, при этом отме-
тим, что в данном случае речь идет исключительно о 
рекомендациях по работе  с государственной системой 
«Моя школа» и ее компонентами, среди которых есть и 
элементы от ведущих российских компаний в 
сфере ИТ. Содержание рекомендаций также 
касается только работ в рамках ФГИС.

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
Возобновлена работа над 
проектом федерального 
закона «О культуре»

Защита 
от некультурных

Иван Егоров

В понедельник президент России поручил проанализи-
ровать и внести изменения в документы стратегиче-
ского планирования, которые регулируют вопросы па-
триотического и духовно-нравственного воспитания. 
О каких документах идет речь, а также о новых угрозах 
от подрывной работы Вашингтона и Лондона по пере-
форматированию сознания россиян в интервью «РГ» 
рассказал заместитель секретаря Совета безопасно-
сти России Олег Храмов.

Олег Владимирович, Совет безопасности России вновь 
и вновь поднимает тему сохранения российских духов-
но-нравственных ценностей и воспитания молодежи 
на традициях, столетиями накопленных в нашей 
стране. Неужели проблема воспитания подрастающе-
го поколения настолько запущена?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Проблема не в самих детях и молодых людях. 
В российских семьях в большинстве своем сохранены 
крепкие устои, из поколения в поколение передаются 
правильные нравственные ценности. И молодежь наша — 
смелая, талантливая, умная, стремящаяся со-
зидать и улучшать жизнь в стране, глубоко лю-
бящая свою Родину, ее историю и настоящее.
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ПРОГНОЗ Реальные доходы 
населения восстановятся 
в следующем году

Встанут 
на место

Алексей Любовецкий

Минэкономразвития ожидает восстановления ре-
альных денежных доходов населения и постепенного 
ослабления курса рубля к 2025 году. Об этом заявил 
глава ведомства Максим Решетников на заседании 
Комитета Госдумы по бюджету и налогам. 

По прогнозу минэкономразвития, инфляция по 
итогам 2022 года составит 12,4%, что существенно 
ниже пикового уровня. В апреле в годовом выраже-
нии было ускорение инфляции до 17,8%, напомнил 
Решетников. В 2023 году инфляция составит уже 
5,5%. Затем показатель инфляции выйдет на целевой 
уровень ЦБ в 4%, добавил он. ВВП в этом году сокра-
тится на 2,9%. А в 2023 году снижение составит уже 
0,8%, преимущественно из-за эффекта высокой базы 
первого квартала 2022 года, а также снижения чисто-
го экспорта. В 2024—2025 годах ВВП будет расти тем-
пом 2,6% в год, отметил Решетников. 

Ожидается также, что показатели оборота рознич-
ной торговли после спада на 6,1% в реальном выра-
жении в этом году с 2023 года перейдут к устойчи-
вому росту. Средний темп роста составит 3,2% в год. 
Поддерживаться он 
будет ростом дохо-
дов населения. «Ре-
альные денежные 
доходы восстано-
вятся уже в следу-
ющем году, а сред-
негодовой рост ре-
альных заработных 
плат ожидается на 
уровне 2,8% в год 
за период 2023—
2025 годов», — от-
метил Решетников. 
По его словам, на 
всем прогнозном 
горизонте ожида-
ется уровень без-
работицы «чуть 
больше 4%». «По курсу рубля заложено его постепен-
ное ослабление — с 68,1 рубля в 2022 году до 72,2 руб-
ля за доллар в 2025 году», — сказал Решетников. По 
его словам, реальный эффективный курс российской 
валюты будет оставаться стабильным, но на 10—15% 
крепче, чем в 2016—2021 годах.

Снижению давления на рубль поспособствуют со-
кращение притока иностранной валюты, валютная 
диверсификация и постепенная переориентация по-
токов капитала, считают в минэкономразвития.

Россия при этом сохранит роль мирового стра-
тегического поставщика энергоресурсов, даже если 
против нее введут новые санкции, считают в минэко-
номразвития. По словам главы министерства, сей-
час на страну приходится 14% мировой добычи неф-
ти, 11% мирового экспорта. После вступления в силу 
ограничений Россия сможет переориентировать по-
ставки на восточное направление. «В целом без Рос-
сии сбалансировать мировые рынки невозможно», — 
подчеркнул Решетников.

В макропрогноз на 2023—2025 годы заложено по-
степенное сокращение цен на российские энергоно-
сители, при этом в целом они останутся на приемле-
мом уровне. В эту пользу говорит также сотрудниче-
ство в рамках ОПЕК+ и недавно принятые решения, 
добавил министр. 

Прогноз социально-экономического развития 
России на среднесрочный период, который был одо-
брен правительством в середине сентября 2022 года, 
учитывает риск введения новых санкций. По словам 
Решетникова, ситуация в мировой экономике про-
должает оставаться неустойчивой, двигается в сто-
рону рецессии и стагфляции. «По итогам первого 
полугодия фиксируются признаки начала рецессии 
в США и еврозоне», — отметил глава минэкономраз-
вития. Заметно также охлаждение экономики Китая, 
в частности, снижаются стоимость активов и инве-
стиционная активность населения и бизнеса, доба-
вил он. В мире сохраняется волатильность и высокие 
цены на товарных рынках.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО «Семейная ипотека» продлена до 1 июля 2024 года

Льгота в силе
Владимир Кузьмин

П
о поручению президента 
правительство продлило 
действие льготной про-

граммы «Семейная ипотека». 
Оформить кредит теперь мож-
но до июля 2024 года.

«Семейная ипотека» дей-
ствует свыше четырех лет. На 
конец сентября льготными 
займами для улучшения жи-
лищных условий воспользова-
лись около 400 тысяч семей, а 
общая сумма выданных креди-
тов превысила 1,4 триллиона 
рублей.

Летом президент Владимир 
Путин поручил кабинету ми-
нистров распространить про-
грамму на семьи, в которых ре-
бенок родится до конца 2023 
года. Ранее срок был ограни-
чен 31 декабря 2022 года. Пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин утвердил необходимые 
изменения в правила семейной 
ипотеки. «Льготными услови-
ями можно будет воспользо-
ваться до 1 июля 2024 года», 
— сообщил он на оперативном 
совещании с вице-премьерами.

— В следующем году такую 

ипотеку смогут оформить бо-
лее 150 тысяч семей, а об-
щий объем выдачи займов, по 
прогнозам, составит около од-
ного триллиона рублей, — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

Мишустин напомнил, что с 
середины прошлого года «Се-
мейная ипотека» распростра-
няется на родителей не толь-
ко с двумя и более детьми, но 
и с один ребенком, рожденным 
не ранее 1 января 2018 года. 
Семьи могут взять кредит по 
ставке до 6% для покупки или 
строительства жилья, в том 
числе квартир в новостройках 
и частных домов.

На совещании также об-
судили ряд тем, касающихся 
отечественной авиационной 
отрасли. После введения Запа-

дом санкций критически важ-
ным для России стал вопрос 
выпуска собственных новых 
гражданских самолетов. Не-
давно второй опытный обра-
зец МС-21 с российскими дви-
гателями ПД-14 совершил дли-
тельный перелет — свыше пяти 
часов, а первый борт сейчас 
участвует в программе допол-
нительных сертификационных 
испытаний.

Для расширения произ-
водства лайнера правитель-
ство выделило 15 миллиардов 
рублей, заявил премьер-ми-
нистр. Средства пойдут на 
оснащение авиационных заво-
дов современным оборудова-
нием. Финансирование выде-
лено на условиях, что первая 
его партия будет законтракто-
вана уже в этом году, а осталь-

ное — в течение следующих 
трех лет. «Рассчитываем, что 
такая поддержка позволит 
авиапрому выйти на серий-
ное производство не менее 36 
лайнеров в год», — заявил Ми-
шустин.

Первый опытный МС-21 с 
отечественными двигателя-
ми уже совершил более 100 
успешных полетов, рассказал 
вице-премьер, министр про-
мышленности и торговли Де-
нис Мантуров. «Ростеху» по-
ставлена задача до конца это-
го года завершить сертифика-
цию лайнера с ПД-14 и крылом 
из отечественных композит-
ных материалов. «Но ключе-
вым ориентиром для нас яв-
ляется получение сертифика-
та типа полностью российской 
комплектации в 2024 году и 
выход на серию, — подчеркнул 
зампред правительства. — По-
степенно будем наращивать 
объемы, чтобы выйти к 2029 
году на ежегодный выпуск до 
72 машин».

Продолжается разработка 
полностью российской версии 
самолета «Сухой Суперджет». 
По ней, по словам Мантурова, 

завершаются работы над 38 си-
стемами. Важнейший элемент 
самолета — двигатель ПД-8 — 
до конца года должен встать 
на крыло летающей лаборато-
рии. Для испытаний изготав-
ливаются два летных и один 
ресурсный образцы самолета, 
а сертификация должна завер-
шиться в декабре 2023 года, 
сказал Денис Мантуров. «Рас-
считываем вначале поставить 
первые две машины серийные 
в 2024 году, затем выйти на 
производство 20 «Супердже-
тов» в год», — добавил он.

В  п о м о щ ь  г р а ж да н с к о й 
авиации правительство реши-
ло выделить еще свыше двух 
миллиардов рублей на возме-
щение операционных расхо-
дов временно закрытых аэро-
портов в Центральном и Юж-
ном федеральных округах 
страны. Всего в текущем году 
на эти цели направят более 
7,5 миллиарда, напомнил Ми-
хаил Мишустин, что позволит 
сохранить высококвалифици-
рованные трудовые коллекти-
вы и возобновить обслужива-
ние рейсов, как только это ста-
нет возможно.  

ПАРЛАМЕНТ 

Закон 
о запрете ЛГБТ-
пропаганды 
могут принять 
в ноябре

НАСТРОЙКА 
ЦЕННОСТЕЙ
Татьяна Замахина

Законопроект о запрете про-
паганды нетрадиционных от-
ношений станет законом уже в 
ноябре, рассчитывает предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Депутаты обсудили подго-
товленные инициативы с ми-
нистерствами и ведомствами, 
а также с представителями гра-
жданского общества на парла-
ментских слушаниях.

На обсуждение были выне-
сены две инициативы. Депута-
ты Госдумы от КПРФ, «Спра-
ведливой России — За правду» 
и ЛДПР внесли в думскую базу 
законопроект о запрете про-
паганды ЛГБТ и отрицания се-
мейных ценностей (пока про-
паганда запрещена только сре-
ди детей). А глава комитета по 
информационной политике 
Александр Хинштейн подгото-
вил законопроект об админи-
стративной ответственности за 
распространение информации, 
демонстрирующей нетрадици-
онные сексуальные отношения. 
Штраф за пропаганду ЛГБТ со-
ставит до 100 тысяч рублей для 
граждан и до миллиона рублей 
для юридических лиц. Если та-
кая информация распространя-
лась через интернет или СМИ, 
штрафы дойдут до 400 тысяч 
рублей для граждан и до 5 мил-
лионов для юрлиц. Правитель-
ство предложения поддержало 
при условии доработки.

На парламентских слушани-
ях рассудили, что стоит объеди-
нить усилия. Как объяснила 
глава комитета Госдумы по во-
просам семьи Нина Останина, в 
одном из проектов дается опре-
деление нетрадиционных отно-
шений, прописываются прочие 

понятия в этой сфере. А в дру-
гом — речь о наказании. В ито-
ге решено, что это будет меж-
фракционный законопроект, 
внесение которого ожидается 
в течение следующей недели, 
отметил председатель Госду-
мы. «В ноябре, надеемся, закон 
ляжет на стол к президенту», — 
сказал Володин. Для доработки 
инициатив будет создана меж-
фракционная группа во главе 
с вице-спикером Госдумы Пет-
ром Толстым.

Володин, а также авторы 
предложений в ходе слушаний 
подчеркивали, что цели чего-то 
запрещать нет, речи о цензуре 
не идет. «Не ограничить в пра-
вах, а защитить от пропаган-
ды, — заявил Володин. — Мы за-
щищаем от той тьмы, которая 
все больше распространяется в 
мире». По его словам, мины за-
медленного действия заклады-
вает Запад: сначала его предста-
вители формируют мировоз-
зрение, связанное с нетрадици-
онными ценностями, а потом 
уже через тех, кто принял эту 
идеологию, приходят к власти.

Александр Хинштейн 
уточнил, что запретить предла-
гается именно пропаганду, а 
не упоминание нетрадицион-
ных отношений в литературе, 
фильмах, СМИ и т.п. «Поэтому, 
например, «Лолита» Набоко-
ва не будет являться пропаган-
дой, потому что никто из чи-
тателей не захочет повторить 
трагическую судьбу Гумберта 
или самой Лолиты», — привел 
он пример.

В ходе слушаний представи-
тели общественности, конфес-
сий и всех заинтересованных 
ведомств выступили за приня-
тие таких поправок. В Генпро-
куратуре сообщили, что за три 
года закрыли доступ к 30 тыся-
чам сайтов, пропагандирую-
щих ЛГБТ среди подростков. В 
Роскомнадзоре уточнили, что 
решения по блокировке прини-
маются долго и не распростра-
няются на часть источников. 
Например, с книгами ничего 
сделать нельзя, заявил глава ве-
домства Андрей Липов. «Необ-
ходимо ввести запрет на пропа-
ганду сексуальных отклонений 
среди лиц любого возраста, не 
только среди детей, поскольку 
именно взрослые способству-
ют формированию у подраста-
ющего поколения жизненных 
установок и ценностных ори-
ентиров», — поддержал авторов 
Липов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Олегом Скуфинским 
работу Росреестра

Перешли на цифру 

Кира Латухина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин встре-
тился в Кремле с 
руководителем Ро-
среестра Олегом 
Скуфинским. Речь 
шла о защите дан-
ных от мошенниче-
ства, импортозаме-

щении и цифровизации. 
«Регистрация прав на не-

движимость, поступления в 
бюджет от вашего рода дея-
тельности, они тоже растут, на-
сколько я знаю. Вы участвуете 
в двух национальных проек-
тах», — отметил Владимир Пу-
тин и попросил рассказать все 
по порядку. «По инициативе 
Росреестра за последние два 
года принято 40 федеральных 
законов. Кстати, это и закон о 
гаражной амнистии, который 
очень активно обсуждался», — 
сообщил Скуфинский. Уже 80 
тысяч граждан воспользова-
лись этим инструментом, за-
метил он. «Это также и про-
дление дачной амнистии, это 
и закон о поддержке садово-
дов, и о сокращении сроков при 
регистрации прав, кадастрово-
го учета и в целом инвестици-
онно-строительного цикла», 
— перечислил докладчик. «Но 
главная задача службы, конеч-
но, это обеспечение гарантий 
прав собственности наших лю-
дей», — подчеркнул он.

«Хочу отдельно доложить 
по вопросу защиты персональ-
ных данных наших граждан 
от мошенничества», — заявил 
Скуфинский. «Очень важно, 
особенно в условиях цифро-
визации», — отметил Путин. 

«Принят закон о запрете так 
называемых сайтов-двойни-
ков. Такие сайты, по сути, мас-
кировались под официальный 
портал ведомства, перепрода-
вали информацию, зачастую 
некорректную, и вводили в за-
блуждение наших граждан», 
— рассказал глава Росреестра. 
Принят закон о защите персо-
нальных данных. «Сведения о 
фамилии, имени, отчестве гра-
жданина предоставляются те-
перь с разрешения и согласия 
собственника объекта недви-
жимости. Считаем это принци-
пиально важным, потому что 
было достаточно много случа-
ев мошеннических действий», 
— пояснил он. Еще один закон 
— о земельных торгах: все про-
цедуры будут в электронном 
виде, на десять дней сокра-
тится срок предоставления 
участка, по итогам аукциона 
договор будет исключительно в 
электронном виде, что избавит 
людей от многочисленных по-
ходов в органы власти, расска-
зал Скуфинский.

«Наше ведомство — циф-
ровое, мы оказываем 250 млн 
юридически значимых услуг 
в год», — сообщил глава Ро-
среестра. Действует единая си-
стема кадастрового учета реги-

страции прав. Почти половина 
граждан пользуется услугами 
Росреестра через МФЦ, и здесь 
теперь перешли на цифру. «У 
нас теперь между МФЦ и нами 
не образуется 11 млн бумаж-
ных дел — это приблизитель-
но четыре футбольных поля 
архивов образовывалось еже-
годно», — сказал Скуфинский. 
«Сегодня в среднем сроки реги-
страции — два дня», — отметил 
он. А по электронной ипотеке — 
не более суток.

«Что такое «дом для ферме-
ра»?» — поинтересовался Пу-
тин. Оказалось, что на земле 
сельхозназначения фермер не 
мог построить дом: надо было 
пройти долгую процедуру по 
переводу земли в другую ка-
тегорию. Теперь проблема ре-
шена. Также создана инфор-
мационная система, по кото-
рой предоставляются данные 
о единой электронной импор-

тозамещенной отечественной 
картографической основе. До 
конца года будет обеспечено 
покрытие более половины тер-
ритории.

«На прошлой встрече обсу-
ждался эксперимент по созда-
нию единого ресурса по зем-
ле и недвижимости», — напо-
мнил Скуфинский. Утвержде-
на госпрограмма «Националь-
ная система пространствен-
ных данных». «Она должна 
наполняться, эта система», 
— заметил Путин. Программа 
решает ключевые задачи: со-
здание федеральной государ-
ственной геодезической сети, 
единой импортозамещенной 
электронной картографиче-
ской основы страны, а также 
единой цифровой платформы 
пространственных данных. 
«Мы к 2025 году разработа-
ем платформу на российском 
ядре, полностью на российских 
технологиях, и на территории 
20 наиболее подготовленных 
регионов развернем», — сооб-
щил докладчик. Также будет 
подготовлено 20 новых, «очень 
простых человеческих» серви-
сов, которые помогут «решать 
конкретные проблемы на зем-
ле быстро, оперативно и без-
барьерно», сказал он. В частно-
сти, в три раза сократятся про-
цедуры оформления дома.   

Гаражной амнистией воспользовались 80 тысяч человек, сообщил Олег Скуфинский на встрече с Владимиром Путиным.

А К Ц Е Н Т

Сведения о фамилии, имени, 
отчестве гражданина предоставляются 
теперь с разрешения и согласия 
собственника объекта недвижимости

А К Ц Е Н Т

Семьи могут взять кредит по ставке 
до 6% годовых для покупки
или строительства жилья

Михаил Мишустин сообщил о выделении 15 миллиардов рублей на расши-
рение производства самолетов МС-21.

Россия 
и в случае новых 
санкций сохранит 
за собой роль 
мирового 
стратегического 
поставщика 
ресурсов

За три года 
закрыли доступ 
к 30 тысячам 
сайтов, пропаган-
дирующих ЛГБТ 
среди подростков

МЕЖДУ ТЕМ

Росреестр приступил к разра-

ботке нового цифрового инстру-

мента для проверки выписок из 

Единого государственного 

реестра недвижимости (ЕГРН) на 

предмет достоверности содержа-

щейся в них информации.

Как сообщает ведомство, с 1 мар-

та 2023 года покупатель недвижи-

мости сможет получить персо-

нальные данные собственника 

при условии, если в Росреестр по-

дано заявление о возможности их 

предоставления третьим лицам. 

Таким образом Росреестр поста-

рается уберечь россиян, особен-

но одиноких пенсионеров, от 

«черных риелторов». 

Как поясняет заместитель руково-

дителя ведомства Елена Мартыно-

ва, разрабатываемый механизм 

поможет предотвратить случаи 

мошенничества и обеспечит за-

щиту имущественных прав гра-

ждан. «Заинтересованное лицо, 

отсканировав QR-код, получит че-

рез официальный сайт Росреестра 

подтверждение представленных 

сведений либо их опровержение, 

если выписка была фальсифици-

рована. Это исключит потенциаль-

ные риски при проведении сделки 

и гарантирует ее «юридическую 

чистоту», — добавила она. Ро-

среестр уже проводит комплекс-

ную работу по информационной 

безопасности и защите персо-

нальных данных собственников.

Подготовила Ольга Игнатова

— Почему закрытие сведений 
из ЕГРН не помешает риелторам 
и ЖКХ. Интервью руководителя 
Росреестра
rg.ru/art/2398429

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в сентябре 2022 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в сентябре 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».
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Официально

Чиновники, командированные на новые территории России, будут по-

лучать двойные зарплаты и суточные 8480 рублей. Цель подписанного 

президентом указа — повышение социальной защищенности. При этом 

федеральные госорганы могут выплачивать безотчетные суммы для 

возмещения расходов в таких командировках.
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АРСЕНАЛ

НА БЕСПИЛОТНИКИ ОХОТЯТСЯ С «ГАРПУНОМ»

Юрий Гаврилов

В
чера подтвердилась ин-
формация, что для уни-
чтожения украинских 

дронов наши войска использу-
ют современные средства борь-
бы с беспилотными летательны-
ми аппаратами «Гарпун-3».  

«Российские подразделения 
успешно применяют в ходе во-
енной спецоперации новейшие 
ручные комплексы противо-
действия беспилотникам «Гар-
пун-3». Дроны противника уни-
чтожаются электромагнитным 
импульсом», — сообщил ТАСС 
источник в силовых структурах. 

Где конкретно наши военные 
работают «Гарпунами», разуме-
ется, не сообщается. Однако из-
вестно, что эти комплексы уже 
не раз демонстрировали на поле 
боя высокую эффективность. 
Более того, пользователи при-
ватно говорили, что они весьма 
удобны для применения. 

«Достаточно навести антен-
ну устройства в направлении 
дрона, и электроника летатель-
ного аппарата лишается воз-
можности определить свое ме-
стоположение. Также прерыва-
ется связь беспилотника с опе-
ратором», — объяснил собесед-
ник ТАСС. 

Еще он упомянул такую важ-
нейшую особенность «Гарпу-
на»: при использовании мо-
бильного «перехватчика» дро-
нов практически исключены 
ложные срабатывания. 

О  б о е в о м  п р и м е н е н и и 
комплексов противодействия 
беспилотникам в ходе спецопе-
рации официально фактически 
не говорилось. Единственное 
упоминание о подобных сред-
ствах было в июле. Тогда ис-
точник ТАСС проинформиро-
вал, что на Украине для борьбы 
с дронами наши военные впер-
вые использовали электромаг-
нитное устройство «Ступор». 

Что касается «Гарпуна», то 
в открытых источниках писа-
ли: этот комплекс разработан 
компанией «Технологии ав-

томатизации и программиро-
вания». Его первый образец 
представили широкой публике 
несколько лет назад. А с 2019-го 
на выставках демонстрировали 
усовершенствованный вариант 
антидрона — «Гарпун-2М» с по-
вышенными характеристика-
ми и дополнительными функ-
циями.

«Гарпун-3» его создатели 
презентовали на авиасалоне 
«МАКС-2021». Этот комплекс 
сделан в форме так называе-
мого «противодронового ру-
жья». Элементы его конструк-

ции — приборный отсек с орга-
нами управления и прикрытое 
кожухом антенное устройство. 
Опять же, по данным из откры-
тых источников, «Гарпун» име-
ет в длину более метра и весит 
6,5 килограмма. То есть приго-
ден для переноски человеком. 

Впрочем, его можно при-
менять и в составе стационар-
ной системы. Тогда комплекс 
монтируют на специальном 
станке с приводами наведения 
в двух плоскостях и с дистанци-
онным управлением. Это поз-
воляет оператору одновремен-
но контролировать несколь-
ко «противодронных ружей», 
расставленных на расстоянии 
друг от друга. 

Наведение «Гарпуна» на 
цель осуществляется визу-
ально и в пределах прямой ви-
димости. Дальность его дей-
ствия ограничивается 3,5 км, 
а при работе на высоких часто-
тах — двумя километрами.  В 
электронную память устрой-
ства закладывают информа-

цию о различных беспилотни-
ках и данные, необходимые для 
борьбы с ними. Известно, что 
«Гарпун-3» снабжен аккуму-
ляторной батареей, позволяю-
щей ему непрерывно работать 
в течение часа. 

И еще — свежая информация 
о подобных средствах. Вчера 
командир одного из действую-
щих на Донбассе подразделе-
ний Росгвардии сообщил РИА 
Новости, что наши силовики, 
действующие в районе Запо-
рожской АЭС, с помощью ан-
тидронных пушек и из огне-

стрельного оружия уничто-
жают на подлете к режимному 
объекту десятки украинских 
б е с п и л от н и к о в .   « П р от и -
водронное ружье эффективно 
работает. Мы только им поса-
дили за последний месяц около 
15 беспилотников. Стрелковым 
оружием мы сбили порядка 20 
БЛА, которые несли на себе 
не только камеру и средства 
объективного контроля, но и 
снаряды», — поделился офицер. 
Он уточнил, что среди пора-
женных целей были дроны бри-
танского производства Malloy 
Т150, имеющие боевой заряд 
массой до 65 килограммов.

Росгвардеец сказал, что 
применять захваченные вра-
жеские беспилотники, к при-
меру, для разведки позиций 
украинских боевиков, не все-
гда получается. Точнее, в этом 
нет резона. «Использовать их 
нет смысла. У нас свои дроны 
хорошие. А посаженные — это 
китайский аналог, ни о чем», — 
пояснил офицер.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Даже украинские чиновники вынуждены констатировать: российские войска не бьют, что называется, «по площадям». Высокоточные ракетные удары всегда наносятся избирательно.  

А К Ц Е Н Т

Противодронный комплекс «Гарпун» 
имеет в длину более метра и весит 
6,5 килограмма. То есть вполне пригоден 
для переноски одним человеком

МИНОБОРОНЫ

НАШИХ ГРАЖДАН ОБМЕНЯЛИ НА ЖЕНЩИН-ВОЕННОСЛУЖАЩИХ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов 

В
чера вечером в Мино-
бороны России сооб-
щили, что 17 октября 
в результате перего-
ворного процесса с 
подконтрольной ки-
евскому режиму тер-
ритории возвращены 
110 российских гра-

ждан. Среди них 72 наших моря-
ка с гражданских судов, удержи-
вавшихся на Украине с февраля 
нынешнего года.

«Украинской стороне пере-
даны 108 военнослужащих 
ВСУ женского пола. Две укра-
инские женщины перед обме-
ном добровольно отказались 
возвращаться на Украину, по-
желав остаться в Российской 
Федерации», — уточнили в обо-
ронном ведомстве. Сообщает-
ся, что обмен прошел при лич-
ном участии Уполномоченно-
го по правам человека в Рос-
сийской Федерации Татьяны 
Москальковой. Самолетами 
военно-транспортной авиа-
ции ВКС России освобожден-
ных граждан России перепра-

вят в Москву. Всем им оказыва-
ют необходимую медицинскую 
и психологическую помощь. 
«В кратчайшие сроки они бу-
дут доставлены в медицинские 
учреждения столицы для про-

хождения лечения и реабилита-
ции», — подчеркнули в Минобо-
роны РФ.

Вчера же официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков сообщил о новом по-
ражении критически важной 
инфраструктуры противника. 
«В течение суток Вооружен-
ные силы РФ продолжали на-
несение ударов высокоточным 
оружием большой дальности 

воздушного и морского бази-
рования по объектам военного 
управления и системы энерге-
тики Украины. Все назначен-
ные объекты поражены», — до-
ложил генерал.

Места нанесения ударов и 
характер подвергшихся атаке 
сооружений Конашенков не на-
звал. Зато это сделали предста-
вители киевского режима. Мэр 
украинской столицы Виталий 
Кличко проинформировал о 
двух взрывах в Шевченковском 
районе города. А военная адми-
нистрация Киева в Telegram-ка-
нале признала: удары пришлись 
по объектам критической ин-
фраструктуры. 

О повреждении объектов 
критической инфраструктуры 
в Роменском районе Сумской 
области написал в соцсетях гла-
ва обладминистрации Дмитрий 
Живицкий. 

Взрывы также были в Одессе. 
Воздушную тревогу в понедель-
ник утром объявляли в Нико-
лаевской области и ряде других 
регионов Украины. 

Между тем не снижается на-
кал боевых действий на линии 
соприкосновения. По словам 
Конашенкова, на Купянском 
направлении в результате уда-
ров российской артиллерии и 
армейской авиации в районах 
населенных пунктов Синьков-
ка, Петропавловка, Песчаное, 
Ивановка и Берестовое Харь-
ковской области есть потери в 
живой силе и технике в 14-й и 
92-й мехбригадах ВСУ. 

Там уничтожено около 160 
украинских военных, четыре 
бронемашины, два артиллерий-
ских орудия, пикап и два авто-
мобиля.

На Лисичанском направле-
нии батальонная тактическая 
группа противника неудачно пы-

талась наступать в сторону Стря-
повки (Донецкая Народная Рес-
публика). «Активными действи-
ями российских войск подразде-
ления ВСУ отброшены на исход-
ные рубежи. Уничтожено более 
50 украинских военнослужащих, 
шесть танков, две боевые брони-
рованные машины и четыре пи-
капа», — сообщил Конашенков.

На Николаево-Криворож-
ском направлении наши войска 
пресекли попытки противни-
ка прорвать оборону в районе 
Брускинского Херсонской об-
ласти. Там ВСУ потеряли более 
ста человек, 13 бронемашин и 
восемь автомобилей.

Наши войска также уничто-
жили шесть складов с боепри-
пасами, хранилище топлива и 
ремонтную базу вооружения и 
техники ВСУ.

Конашенков сказал, что в 
ходе контрбатарейной борьбы у 
населенного пункта Казачья Ло-
пань поражена украинская бата-
рея РСЗО «Смерч». Еще под удар 
попала батарея американских 
гаубиц М777 в районе населен-
ного пункта Металловка Харь-
ковской области.

А К Ц Е Н Т

Возвращены 110 российских граждан. 
Среди них 72 наших моряка с гра-
жданских судов, удерживавшихся на 
Украине с февраля нынешнего года

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
восьми военнослужащих, 

героически проявивших себя в 
ходе спецоперации на Украине. 

Националисты атакова-
ли расположение батальонно-
тактической группы, связь в 
которой обеспечивал старший 
лейтенант Магомед Адамов. 
Наступление сопровождалось 
массированной артподдерж-
кой. В результате радиорелей-
ная станция получила осколоч-
ные повреждения и вышла из 
строя. Начальник станции Ма-
гомед Адамов был отброшен 
взрывной волной. Очнувшись, 
он смог вынести товарища, ко-
торый потерял сознание.

Затем офицер с экипажем 
выдвинулся к поврежденной 
станции и восстановил связь.

Лейтенант Самвел Бабаян 

обеспечивал войска беспере-
бойной связью. В результате ар-
тиллерийского залпа станция 
связи получила повреждения. 
Офицер, несмотря на массиро-
ванный огонь ВСУ, восстановил 
поврежденные линии связи.

Передовой группе под ко-
мандованием лейтенанта Ма-
кара Шашкова была поставле-
на задача провести рекогносци-
ровку местности для продвиже-
ния основной колонны. В ходе 
рейда офицер вскрыл тщатель-
но замаскированные артилле-
рийские позиции противни-
ка. Макар передал координаты 
противника. Огнем российской 
артиллерии было уничтожено 
5 арторудий и до 30 национа-
листов.

Позиции пункта управле-
ния, который прапорщик Васи-
лий Малков обеспечивал свя-
зью, подверглись атаке ВСУ. 
Наступление сопровождалось 

массированными минометны-
ми и артиллерийскими удара-
ми. В итоге вышла из строя стан-
ция спутниковой связи. Малков 
лично устранил все поврежде-
ния и заново настроил станцию.

Ка к  тол ь к о  с в я з ь  б ы л а 
восстановлена, корректиров-
щики передали координаты 
мест расположения национали-
стов. Это способствовало уни-
чтожению 5 единиц военной 
техники противника и более 50 
украинских военнослужащих.

Гвардии сержант Кирилл Ки-
селев, действуя в составе рас-
чета боевой машины РСЗО, вы-
полнял задачи по артподдержке 
действий мотострелков. Пере-
довая группа наших военно-
служащих обнаружила обору-
дованные позиции национали-
стов, о чем командир группы 
проинформировал артиллери-
стов. Получив координаты, Ки-
рилл оперативно произвел рас-

четы для стрельбы и точным 
пуском ракет нанес огневой 
удар по позициям радикалов.

Сержант Александр Стовба 
выполнял задачи по удержанию 
стратегически важного объек-
та. Ведя ожесточенные бои, 
он передавал информацию об 
объектах врага артиллеристам. 
В ходе очередного залпа радио-
станция получила осколочные 
повреждения. 

Александр восстановил ра-
ботоспособность оборудова-
ния, чем обеспечил ведение 
корректировки огня. В итоге 
российским военнослужащим 
удалось разгромить силы про-
тивника.

В составе десантно-штурмо-
вой роты ефрейтор Максим Би-
туганов выполнял боевые зада-
чи по вскрытию диверсионных 
групп противника. Благодаря 
боевому опыту он обнаружил 
замаскированные укреплен-

ные позиции противника, а так-
же бронетехнику.

Ефрейтор вместе со своим 
отделением вступил бой. В ходе 
боя Максим уничтожил пять на-
ционалистов и вывел из строя 
три бронеавтомобиля. Понеся 
потери, противник отступил.

В составе десантно-штурмо-
вой роты морских пехотинцев 
матрос Николай Горохов выпол-
нял боевую задачу по поиску ди-
версантов. В лесу он обнаружил 
пулеметный расчет. Вражеские 
пулеметчики открыли огонь.

Горохов, рискуя жизнью, 
смог подобраться к блиндажу 
на близкое расстояние. При-
цельным выстрелом из грана-
томета Николай поразил укреп-
ленную огневую точку против-
ника. В результате прямого по-
падания реактивной штурмо-
вой гранаты три националиста 
вместе с пулеметом были уни-
чтожены на месте.  

Старший лейтенант 
Магомед Адамов 
спас раненого бойца.

Лейтенант Самвел 
Бабаян починил 
поврежденную связь.

Лейтенант Макар 
Шашков нашел скры-
тые позиции ВСУ.

Прапорщик Василий 
Малков восстановил 
спутниковую связь.

Сержант Александр 
Стовба передал коор-
динаты артиллерии.

Гвардии сержант 
Кирилл Киселев уни-
чтожил позиции ВСУ.

Ефрейтор Максим 
Битуганов подбил 
три бронемашины.

Матрос Николай 
Горохов уничтожил 
пулеметный расчет. 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

АКТУАЛЬНО

МОСКВА И ПОДМОСКОВЬЕ ЗАВЕРШИЛИ 
МОБИЛИЗАЦИЮ

Сергей Буланов

Ч
астичная мобилизация 
в Москве и Подмосковье 
завершена. Об этом вче-

ра сообщили через свои соцсе-
ти главы регионов Сергей Собя-
нин и Андрей Воробьев. Власти 
столичной агломерации полно-
стью выполнили задание пре-
зидента и министерства оборо-
ны. Все развернутые временные 
пункты сбора призывников по-
чти одновременно закрылись, 
а действие выданных повесток 
аннулировано.

«Благодарю вас  и  гово-
рю слова признательности, — 
обратился Собянин к призыв-
никам и родным тех, кто ушел 
по повесткам военкоматов ра-
нее. — Будем надеяться и мо-
литься, чтобы вы вернулись 
живыми и здоровыми. Верну-
лись с победой. Отстояли без-
опасность и независимость на-
шей страны». «Спасибо всем, 
кто не остался в стороне и при-
шел выполнить свой долг, хотя 
у многих дома пожилые роди-
тели, жена и дети, работа или 
бизнес», — добавил Андрей Во-
робьев. Он подчеркнул, что 
поддержка мобилизованных и 
их семей будет продолжена

Частичную мобилизацию 
мэр назвал серьезным испыта-
нием для горожан. Он заявил, 

что город продолжит помо-
гать и самим участникам спе-
цоперации, и их семьям: «Мы 
по-прежнему будем оказывать 
прямое содействие минобо-
роны в материально-техниче-
ском обеспечении. Вместе с ру-
ководством регионов, где про-
ходят службу москвичи, бу-
дем содействовать улучшению 
быта в воинских частях».

Новость об окончании мо-
билизации быстро разошлась 
по интернету. Но многим из 
тех, кто шел на мобилизаци-
онный пункт, было не до мес-
сенджеров. Поэтому о реше-
нии властей призывники узна-
вали уже у ворот мобилизаци-
онного пункта. Например, ма-
стер швейного производства 
Иван Махонин пришел с де-
вушкой и отцом — молодого че-
ловека провожали самые близ-
кие люди. Но ворота мобили-
зационного пункта при Музее 
Москвы оказались закрыты-

ми. «Все, пункт не работает», 
— объяснили сотрудники по-
лиции. Весть об окончании мо-
билизации призывник полу-
чил только от корреспонден-
тов «РГ». Воспринял ее парень 
сдержанно. «Что ж, вернусь на 
производство, — сказал Иван 

Махонин. — Если понадоблюсь, 
обязательно приду». Пункт мо-
билизации в Музее Москвы 
свернули почти так же быстро, 
как и открывали. Первым де-
лом убрали вывеску, затем на-
чали вывозить оборудование. 
При этом москвичи продолжа-
ют записываться в доброволь-
цы, рассказал военный комис-
сар города Максим Локтев. 
«Люди продолжают самостоя-
тельно приходить в военкома-
ты, количество добровольцев 
исчисляется сотнями», — сооб-
щил комиссар.  
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Пункт мобилизации в Музее 
Москвы свернули почти так же 
быстро, как и открыли.
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Все, кто должен был оставить 
свои семьи и отправиться по повестке 
военкомата, вчера вернулись домой
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

По Крымскому мосту 
пустили автобусы

Путь открыт

Юлия Крымова, «Российская газета», Керчь

Движение рейсовых автобусов по Крымскому мосту 
возобновилось в ночь на 17 октября. Их пропускают в 
оба направления после полной проверки. Пассажирам 
также доступен проезд на легковом транспорте, поез-
дах, они могут воспользоваться и Керченской паромной 
переправой. 

— Через мост пропускают автобусы вместимостью от 
18 человек, — рассказал «РГ» и.о. министра транспорта 
Крыма Николай Лукашенко. — Проходит досмотр всех 
без исключения транспортных средств, а также пасса-
жиров и багажа.

Первую неделю после теракта на Крымском мосту 
автобусы пересекали Керченский пролив с помощью 
паромной переправы. Хоть их и пускали без очереди, 
но несколько часов все же приходилось ждать. Другие 
перевозчики реши-
ли поставить на рей-
сы по два автобуса. 
Один вез пассажи-
ров до порта Крым, 
там они сами шли на 
паром, а на Кубани 
их встречал другой 
автобус. Также и в 
обратном направ-
лении. Теперь ав-
тобусы идут сразу 
на мост, как и лег-
ковые автомобили. 
На подъезде работа-
ет пункт досмотра. 
Меры безопасности 
значительно усилили, проверяют всех и каждого. Легко-
вушки стоят в очереди на проверку от 30 минут до часа, 
сам досмотр занимает 15—20 минут. Досматривают сра-
зу четыре машины. С добавлением автобусов время 
проверки удлинится незначительно, поскольку курорт-
ный сезон позади, автобусных рейсов уже не так много. 

Грузовикам пока не разрешено проезжать по Крым-
скому мосту, их отправляют на паромную переправу. 
Грузовой транспорт перевозят на трех паромах. «Кер-
ченский-2» берет на борт 15 «газелей». Большие паро-
мы — «Мария» и «Лаврентий» вмещают до 20 фур-длин-
номеров. Паром «Ейск», который также перевозил «га-
зели», временно приостановил работу из-за небольшо-
го ремонта. В понедельник на переправу пришло еще 
одно судно, «Эльза». По словам Николая Лукашенко, его 
готовили к отправлению в рейс в порту Кавказ. Это па-
ром большого класса, который сможет перевозить око-
ло 18 фур и 150 пассажиров и заметно ускорит работу 
переправы.  

Очередь на отправку формируют в накопителях. 
Вперед стараются пропускать тех, кто везет скоропор-
тящийся груз. Водителям раздают обеды, подвозят воду. 
С ними работают волонтеры из Керчи. «Нам удалось 
переправить все «газели» из очереди, они не стоят в на-
копителях, а сразу едут на паром. Как только не останет-
ся очереди из фур, паромы начнут ходить по расписа-
нию», — рассказал «РГ» директор Керченского торгово-
го порта Юрий Черненко. Сейчас паромы отправляют-
ся по загрузке. Каждое судно делает от 4 до 10 круговых 
рейсов в сутки. Погрузка занимает 20—40 минут. Время 
в пути из порта Крым в порт Кавказ — 30 минут, а из Кер-
ченского рыбного порта — 1,5 часа.  

АПК Надо ли России продлевать зерновую сделку

Сделать правильный вывоз
Татьяна Карабут

В 
Москве прошли перегово-
ры российской стороны с 
представителями ООН о 

продлении зерновой сделки по 
вывозу украинского зерна. Для 
России было бы невыгодно ее 
продлевать: цены на зерно из-
за этого очень низкие, а барье-
ры для нашего экспорта так и не 
сняты. Но и прекращение сдел-
ки несет для нас определенные 
риски, считают эксперты.

В понедельник переговоры 
провели замминистра оборо-
ны России генерал-полковни-
ка Александр Фомин и замести-
тель генерального секретаря 
ООН по гуманитарным вопро-
сам Мартин Гриффитс. По со-
общениям минобороны, сто-
роны сошлись во мнении, что 
возможность продления сделки 
напрямую зависит от обеспече-

ния полного выполнения всех 
ранее достигнутых договорен-
ностей. Первая ее часть подра-
зумевает беспрепятственный 
вывоз зерна из украинских пор-
тов. А вторая посвящена снятию 
барьеров для экспорта россий-
ского продовольствия и мину-
добрений. По данным турецкой 
стороны, за три месяца порты 
Украины покинули 345 судов, 
которые вывезли более 7,7 млн 
тонн агропродукции. 

Но у России есть большие 
претензии к ее исполнению. Так, 
в конце сентября на совещании 
по вопросам АПК президент 
Владимир Путин заявил, что 
зерно из Украины продолжает 
идти мимо беднейших стран. А 
экспорту российского зерна и 
удобрений в другие страны по-
прежнему мешают санкции.

Российским зерновым по-
ставкам сделка ничего хороше-

го не принесла, согласен пре-
зидент Российского зерново-
го союза Аркадий Злочевский. 
Так, Турция переориентирова-
ла свои закупки на украинское 
зерно. Цены на мировом рынке 
сильно упали. Что в условиях 
огромного урожая в России со-
здает дополнительное давление. 
Поэтому даже угроза прекраще-
ния сделки будет приводить к 
росту цен, считает эксперт. 

Но более опасным для нас 
является неисполнение второй 
части сделки. Поскольку у на-
ших экспортеров по-прежне-
му есть трудности с фрахтом, 
платежами, страховками, это 
сильно подрывает нашу кон-
курентоспособность, говорит 
Злочевский. «Если не выпол-
няется вторая часть сделки, то 
и не надо ее продлевать. Зачем 
мы создаем своими руками пре-
имущество для конкурентов, а 

сами наносим себе ущерб?» — 
говорит он. 

Непродление сделки может 
привести к росту мировых цен 
на зерно и переключить спрос 
на Россию, говорит гендирек-
тор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. Но для многих им-
портеров непродление будет 
означать резкое повышение 
рисков для покупки зерна во 
всем Причерноморье, все будут 
опасаться санкций при покуп-
ке нашего зерна. «В результате 
может получиться, что миро-
вые цены и спрос вырастут, но 
не для нас», — поясняет эксперт.

Продление же сделки может 
дать некое успокоение покупа-
телям и позволит закрепить-
ся тренду последних месяцев 
на рост экспорта нашего зерна. 
«Наше зерно для мирового рын-
ка понемногу «распаковывает-

ся». Количество стран-покупа-
телей и объемы поставок рас-
тут. Позитивные сдвиги есть», 
— утверждает Рылько. Так, по 
его словам, в октябре поставки 
нашей пшеницы могли бы при-
близиться к 5 млн тонн — это ре-
кордный для текущего агросе-
зона показатель. Кораблей, го-
товых грузить наше зерно, до-
статочно много. Правда, сейчас 
препятствием этому является 
погода: в последние недели она 
резко испортилась, что мешает 
погрузкам. По оценкам Рылько, 
экспорт в октябре составит око-
ло 4,2 млн тонн, что для текуще-
го огромного урожая все равно 
меньше, чем хотелось бы.  

Подойдут адресно

По словам Силуанова, 
к мерам увеличения 
налогов на граждан 

не будут прибегать не то что в 
крайнем случае: «Вообще тро-
гать не будем». 

Что касается «релокантов» и 
зарубежных работников на уда-
ленке, то пока дело идет к при-
менению для них ставки НДФЛ 
в 30%, считает юрист, осно-
ватель и СЕО консалтинговой 
группы vvCube Вадим Ткачен-
ко. «Все чаще налоговые орга-
ны обращают внимание на на-
логовое резидентство граждан, 
особенно при купле-продажи 
недвижимости. И есть действу-
ющие механизмы для отслежи-
вания нахождения гражданина 
на территории России, хотя это 
не всегда удается, когда пересе-
каются границы стран ЕАЭС. 
Но обмен информацией о пере-
движениях граждан есть, как и 
передача данных ФНС, поэто-
му есть вероятность, что будут 
отслеживаться все пересечения 
границ и устанавливаться сро-
ки нахождения в России», — рас-
суждает он.

«Установление ставки для 
тех, кто не является налоговым 
резидентом РФ с текущего года, 
но при этом продолжает выпол-
нять обязанности для россий-
ского работодателя, но тратит 

заработок преимущественно за 
границей, имеет плюсы только 
с точки зрения собираемости 
налогов внутри государства», — 
полагает управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин. Однако, по его мне-
нию, и этот плюс условный, так 
как НДФЛ не является бюдже-
тообразующим налогом (он ва-
жен для региональных бюдже-
тов): куда больше в федераль-
ную казну приносят НДС, при-
быль госкомпаний и пошлины.

«Также повышение ставки 
налога может быть введено со 
следующего налогового перио-
да, так как по налоговому зако-
нодательству она не может вво-
диться задним числом. Повыше-
ние ставки нужно для того, что-
бы снизить интерес российских 

компаний к привлечению в сво-
ей текущей деятельности рос-
сийских граждан, покинувших 

страну, и вообще снизить путем 
такого налогового инструмен-
та интерес к трудовой релока-
ции», — допускает Федюкин. 

Минус сохранения 30-про-
центной ставки налога для «ре-
локантов» в том, что популяр-
ным это решение не будет, схо-
дятся аналитики. «Оно будет 
воспринято как нажим на опре-
деленную категорию лиц. С уче-
том текущей обстановки рело-
канты будут использовать либо 
счета друзей и родственников 
для уплаты налогов, либо дру-
гие механизмы», — говорит Тка-
ченко. По мнению Федюкина, 
люди, намеренно покинувшие 

страну, будут искать варианты 
обхода. Как следствие, возмо-
жен не формальный, а факти-
ческий переток рабочей силы в 
другие юрисдикции: при став-
ке НДФЛ в 30% сотрудники рос-
сийских компаний будут стре-
миться переоформляться в ино-
странные компании.

 «С другой стороны, для ко-
го-то из граждан такое повы-
шение станет стимулом, чтобы 
пересмотреть вопрос обратного 
переезда в страну», — не исклю-
чает эксперт.  

Для кого-то рост налоговой ставки 
может стать стимулом переезда 
с пляжной удаленки на зимнюю.

Движение рейсовых автобусов по Крымскому мосту возобно-
вилось в ночь на 17 октября. 

Грузовикам пока 
не разрешено 
проезжать 
по мосту, 
их отправляют 
на паромную 
переправу

— Что делать с большим 
урожаем зерна в условиях 
санкций — мнение экспертов 
на сайте
rg.ru/art/2411595

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минфин предложил своего рода «налоговые канику-

лы» для мобилизованных, включая предпринима-

телей, а также организации, где мобилизованный яв-

ляется единственным участником и руководителем в 

одном лице. Проект постановления о новых мерах 

поддержки министерство направило в правитель-

ство.

Так, на период прохождения службы и до 28-го числа 

включительно третьего месяца, следующего за меся-

цем окончания периода частичной мобилизации или 

увольнения с военной службы, продляются сроки 

уплаты налогов (за исключением НДФЛ, уплачивае-

мого в качестве налогового агента и налога на при-

быль организаций, удержанного у источника выплаты 

дохода), сборов (кроме торгового сбора, госпошли-

ны, сбора за пользование объектами животного 

мира) и страховых взносов, которые приходятся на 

данный период.

На период прохождения военной службы и до 25-го 

числа включительно третьего месяца, следующего за 

месяцем окончания периода частичной мобилизации 

или увольнения с военной службы, продляется срок 

представления налоговых деклараций (за исключени-

ем налоговых деклараций по НДС), расчетов по стра-

ховым взносам и авансовым платежам, бухгалтер-

ской (финансовой) и другой отчетности.

Кроме того, на шесть месяцев увеличиваются пре-

дельные сроки направления требования об уплате 

налогов, сборов, страховых взносов, пеней, штра-

фов, процентов и принятия решения об их взыска-

нии, говорится в предложениях минфина. Также при-

останавливается ряд налоговых проверок.

1

БИЗНЕС 
На Госуслугах появились 
дополнительные сервисы 
для оформления отсрочек 

Окно призыва

Олег Капранов

В минцифры подготовили разъяснение, касающееся 
смены работы сотрудниками IT-компаний, подпадаю-
щими под призыв в рамках частичной мобилизации, и 
уведомления об этом соответствующих органов мино-
бороны. Внести необходимые коррективы можно че-
рез доработанную ведомством форму на Госуслугах.

Так, при смене работодателя можно повторно от-
править заявление на отсрочку на Госуслугах, где необ-
ходимо в том числе указать данные о новой компании. 
Информация будет передана в минобороны на следую-
щий рабочий день.

Правила получения отсрочки остались без изме-
нений: сотрудник ИТ- или телеком-компании должен 
соответствовать условиям отсрочки от мобилизации. 
А новая компания должна быть аккредитованной ИТ-
компанией или оператором связи.

Кроме того, у работодателей появилась возмож-
ность уведомить госорганы в случае, если сотрудник 
уволился и больше не может претендовать на отсроч-
ку.  Заявление может подать руководитель или лицо с 
доверенностью от руководителя на Госуслугах.  Нужно 
указать серию, номер паспорта и СНИЛС сотрудника, 
который уволился. Данные будут переданы в минобо-
роны на следующий рабочий день.

Cервис по подаче заявлений на освобождение от 
призыва в рамках частичной мобилизации сотрудни-
ков заработал 27 сентября. Претендовать на отсроч-
ку могут сотрудники аккредитованных при минциф-
ры IT- и телеком-компаний, получившие профильное 
высшее образование. На ИП и самозанятых,  сотруд-
ников без высшего образования, а также прошедших 
переквалификацию, отсрочка от призыва не распро-
страняется.  
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Антон Силуанов, министр финансов РФ: 
«Мне кажется, сейчас вопрос об увеличении налоговой 
нагрузки на граждан не самый актуальный и время 
далеко не самое подходящее»

СОЦЗАЩИТА 

Работающие 
по гражданско-
правовым 
договорам 
получат право 
на больничные

НЕ ЗА СВОЙ 
СЧЕТ 
Ольга Игнатова

С 1 января 2023 года россия-
не, которые работают по гра-
жданско-правовым договорам, 
подлежат обязательному соци-
альному страхованию на слу-
чай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством. 
Минтруд подготовил проект 
постановления, определяю-
щий особенности расчета боль-
ничных.

Как правило, такие догово-
ры заключаются с самозаня-
тыми, которых привлекают 
под конкретные заказы. Со 
следующего года на больнич-
ные смогут рассчитывать и те, 
кто трудится по договорам ав-
торского заказа, а также авто-
ры произведений, получаю-
щие выплаты по договорам об 
отчуждении исключительного 
права на произведения науки, 
литературы, искусства, изда-
тельским лицензионным дого-
ворам.

Как поясняют в минтруде, 
право на пособие возникает 
при условии, что сумма страхо-
вых взносов, начисленная ра-
ботодателями с выплат в рам-
ках трудовых отношений за 
прошлый календарный год, со-
ставляет в совокупном размере 
не менее стоимости страхово-
го года. Стоимость страхового 
года в 2022 году равна 4833,72 
рубля (МРОТ (на 1 января 2022 
года) х 2,9% х 12 месяцев). В 
случае если гражданин работа-
ет по гражданско-правовым до-
говорам у нескольких работо-
дателей, пособия по временной 
нетрудоспособности, по бере-
менности и родам, ежемесяч-
ное пособие по уходу за ребен-
ком назначаются и выплачи-
ваются ему страховщиком по 
одному из страхователей — по 
выбору самого застрахованно-
го лица.

В 2023 году максимальная 
сумма пособия по временной 
нетрудоспособности за пол-
ный календарный месяц со-
ставит при страховом стаже 
восемь и более лет 83 204,5 
рубля; при страховом стаже от 
пяти до восьми лет — 66 563,6 
рубля; при страховом стаже до 
пяти лет — 49 922,7 рубля в ме-
сяц.    

ЗДОРОВЬЕ Тесты 
на COVID-19 
при въезде 
в страну 
для непривитых 
предложили 
отменить

ПУСТЯТ 
БЕЗ СПРАВКИ 
Ирина Жандарова

Роспотребнадзор планирует от-
менить тест на COVID-19 для 
непривитых россиян, прибы-
вающих из-за рубежа. Проект 
соответствующего документа 
опубликован на федеральном 
портале проектов норматив-
ных правовых актов.

Проект отменяет норму, ко-
торая предусматривает, что 
граждане России в течение трех 
календарных дней со дня при-
бытия в страну должны пройти 
тестирование на коронавирус-
ную инфекцию. Это требование 
не касается привитых в течение 
последних двенадцати месяцев 
и переболевших в течение по-
лугода.

Также предлагается 
упразднить норму, предписы-
вающую работодателям ин-
формировать сотрудников, 
выезжающих за рубеж, о необ-
ходимости сдать ПЦР-тест по 
прибытии и соблюдать режим 
изоляции до получения ре-
зультатов.

Требование о наличии теста 
заменит выборочное тестиро-
вание на COVID-19 в пунктах 
пропуска через границу. Оно 
будет организовано не только в 
аэропортах, но и других пунк-
тах пропуска через государ-
ственную границу. Сплошное 
тестирование будет органи-
зовано только при въезде из 
стран с неблагоприятной эпи-
демиологической обстанов-
кой. Тестироваться будут не-
привитые россияне, иностран-
ные граждане и лица без гра-
жданства.    
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Генпрокуратура выявила массовые нарушения закона 
о госконтрактах и закупках по всей стране

Миллиарды оседали 
в карманах
Иван Егоров

В 
Генпрокуратуре подвели 
итоги масштабной про-
верки исполнения законо-

дательства в сфере госзакупок. 
Выводы неутешительные. Ряд 
чиновников, несмотря на не-
простую ситуацию в экономи-
ке в условиях противодействия 
западным санкциями, а также 
частичной мобилизации, про-
должают работать не на страну, 
а на свой карман. 

Наживались корыстные чи-
новники на всем, начиная от 

антиковидных мероприятий до 
воровства на строительстве дет-
ских садов и школ. Как расска-
зали корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе надзорного ве-
домства, в этом году прокуро-
рами выявлено 146 тысяч нару-
шений в сфере закупок. Для их 
устранения внесено 46,8 тыся-
чи  представлений, опротесто-
вано 13,7 тысячи незаконных 
правовых актов, в суды направ-
лено 1,3 тысячи заявлений. К 
дисциплинарной ответственно-
сти привлечено свыше 28,3 ты-
сячи должностных лиц, к адми-

нистративной — почти 11,7 ты-
сячи. По материалам прокурор-
ских проверок возбуждено 613 
уголовных дел. 

Антирекордсмены-наруши-
тели — Краснодарский край с 5,2 
тысячи нарушений, Омская об-
ласть — 4,5 тысячи, Ростовская 
— 3,9 тысячи и Самарская — 
3,6 тысячи нарушений. Среди 
основных нарушений, как отме-
тили в Генпрокуратуре, завы-
шения стоимости исполнения 
контрактов, неправомерное за-
ключение сделок с единствен-
ным поставщиком. 

Так, например, проверка 
прокуратуры Ставрополь-
ского края выявила заключе-
ние региональным министер-
ством по завышенной цене гос-
контрактов на проведение дез-
инфекционных антиковидных 
мероприятий. Разница между 
реальной рыночной стоимо-
стью таких работ и указанной 
в контрактах составила более 
13,5 млн рублей. По данному 
факту возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ о мошен-
ничестве.

По инициативе прокурату-
ры Краснодарского края возбу-
ждено уголовное дело по части 
1 статьи 285 УК РФ по факту ор-
ганизации чиновником краево-
го минздрава заключения гос-
контракта  на поставку меди-
цинских товаров на сумму 1,2 
млрд рублей с аффилированны-
ми с ним компаниями. По ма-
териалам проверки региональ-
ным управлением ФАС установ-
лен факт заключения запрещен-
ного законодательством о за-
щите конкуренции картельного 
соглашения. Ведется  предвари-
тельное расследование. 

Как подчеркнули в надзор-
ном ведомстве, перед нача-
лом учебного года на особом 
контроле прокуроров были во-
просы готовности школ к при-
ему учеников. Прокурорско-
го вмешательства потребова-
ло невыполнение либо некаче-
ственное ведение строитель-
ных работ в рамках националь-
ных проектов «Демография» 
и «Образование» в Дагестане, 
Мордовии, Владимирской, Во-

ронежской и Костромской об-
ластях. 

К примеру, в Тыве к началу 
нового учебного года завершен 
капитальный ремонт 19 школ. 
При этом проверка республи-
канской прокуратуры в горо-
де Шагонар выявила в МБОУ 
«Средняя общеобразователь-
ная школа № 2» приемку фак-
тически невыполненных под-
рядчиком работ на сумму бо-
лее 2 млн рублей. По этому фак-
ту возбуждено уголовное дело 
о халатности в отношении чи-
новников регионального мини-
стерства образования. В Удмур-
тии за получение взяток на 5,38 
млн рублей и посредничество 
в их получении при строитель-
стве детских садов и фельдшер-
ско-акушерских пунктов осу-
ждены генеральный директор 
унитарного предприятия и его 
посредник. С учетом позиции 
гособвинения чиновник полу-
чил 6 лет колонии, а посредник 
— 3 года  и штраф в 14 и 10 млн 
рублей соответственно.

В целом же,  что касает-
ся борьбы с коррупцией, то 
по искам прокуроров россий-
ские суды за два года взыскали 
с чиновников имущество, за-
конность происхождения ко-
торого не доказана, на сумму, 
эквивалентную почти 2 млрд 
долларов. Об этом в понедель-
ник сообщил Генеральный про-
курор Игорь Краснов на встре-
че в Эр-Рияде с руководителем 
Национального антикоррупци-
онного комитета Саудовской 
Аравии Мазином бин Ибраги-
мом Аль-Кахмусом.  

ЭКСПОРТ Российские транспортные технологии выходят 
на мировой рынок

Быстро въехали

Дарья Худякова 

Р
ы н о к  ц и ф р о в и з а -
ции транспорта и ло-
гистики к 2030 году 
вырастет в семь раз, 
спрос на цифровые 
технологии в транс-
портной сфере может 
достичь 626,6 млрд 
рублей, притом что 

в 2020 году он составил 89,4 
млрд рублей, отмечают в НИУ 
ВШЭ.  Российские компании в 
русле этого тренда уже выходят 
со своими разработками на за-
рубежные рынки.

Сектор транспорта, как гло-
бальный, так и национальный, 
будет кратно расти к 2030 году 
и может увеличиться на поря-
док благодаря внедрению циф-
ровых технологий и развитию 
телекоммуникационных си-
стем, отмечает ведущий науч-
ный сотрудник департамента 
информационной безопасно-
сти Финансового университета 
при правительстве РФ Сергей 
Гатауллин.

За границей уже популяр-
ны инновационные российские 
технологии в сфере транспор-

та. Несмотря на санкции Евро-
пы, США и некоторых других 
стран, от наших систем не отка-
зываются: заменить их просто 
нечем, рассказали «Россий-
ской газете» участники рынка. 
Среди отечественных разрабо-
ток в области транспорта, ко-
торые используются за рубе-
жом, можно выделить системы 
фотовидеофиксации наруше-
ний ПДД, а также системы ав-
томатического весогабаритно-
го контроля, отмечают в Ассо-
циации «Цифровая Эра Транс-
порта». 

Например, мобильный аппа-
ратно-программный комплекс 
нарушений ПДД — «балка» на 
крыше патрульного автомоби-
ля, имеющая возможность фик-

сировать нарушения правил 
дорожного движения и инци-
денты в движении, проводить 
эффективно оперативно-ра-
зыскные мероприятия, — актив-
но используется в Казахстане 
у местного департамента по-
лиции, говорят в ассоциации. 
Пост автоматического весо-
габаритного контроля грузо-
вого транспорта, разработан-
ный российским концерном, 
уже собирает статистику на-
рушений на дорогах Индоне-
зии. Система поможет властям 
страны успешно выполнить 
национальную программу по 
борьбе с перегруженным авто-
транспортом.

Помимо этого, на дорогах 
Узбекистана, Казахстана, Ав-

стралии, Латинской Америки 
устанавливаются детекторы 
транспортного потока россий-
ского производства. Широкая 
линейка моделей, поставляе-
мых в другие страны, позво-
ляет применять детекторы в 
проектах, решающих различ-
ные задачи. Это контроль пере-
крестков, контроль магистра-
лей и правил дорожного дви-
жения. Детекторы еще одной 
российской компании уста-
новлены на уникальном мо-
бильном комплексе наруше-
ний ПДД, как раз для фиксации 
нарушений.

Недавно российский кон-
церн «Телематика», который 
занимается интеллектуальны-
ми транспортными система-
ми, победил в тендере по со-
зданию в Киргизии системы 
электронного взимания сбора 
с грузового транспорта и весо-
габаритного контроля. Компа-
ния Cognitive Pilot постав-
ляет в двенадцать стран мира, 
среди которых США, Мекси-
ка, Италия, Испания и Бель-
гия, агропилоты на основе ис-
кусственного интеллекта — 
устройства, которые устанав-

ливаются на комбайны. Кроме 
того, совместно с оператором 
транспортной инфраструкту-
ры Китая реализуется проект 
по созданию системы компью-
терного зрения на базе техно-
логий искусственного интел-
лекта для городских трамваев 
с возможностью автономного 
управления и движения. Си-
стема сейчас проходит испы-
тания и будет использоваться в 
Шанхае. Также готовится ана-
логичный продукт для города 
Циндао, рассказал «РГ» заме-
ститель генерального директо-
ра компании Илья Шкабара.  

Российские технологии транспорта 
на базе искусственного интеллекта 
востребованы за рубежом.

В этом году по материалам прокурорских проверок за хищения при госзакупках возбуждено 613 уголовных дел. 

А К Ц Е Н Т

За рубежом не готовы отказываться 
от российских технологий, так как 
найти им альтернативу на мировом 
рынке возможно далеко не всегда 

ДОЛГИ 
ПОПАЛИ ПОД 
ПОДОЗРЕНИЕ

Для того чтобы меха-
низмы завертелись, до-
статочно самого факта 

обнаружения у чиновника, до-
пустим, люксового авто. 

Однако нередко граждане на-
чальники пытаются, как им ка-
жется, обхитрить прокуроров. 
Мол, все богатство приобретено 
в кредит и расплачиваться при-
дется всю жизнь. А если что-то 
куплено в кредит, оно куплено 
честно. Практически.

Правда, не все кредиты мож-
но отдать честными деньгами: 
бывает, сумма долга настолько 
огромна, что рука столоначаль-
ника сама тянется к взяткам. 
Но это неправильно. Поэтому 
предложено ввести контроль в 
том числе и за крупными креди-
тами чиновников. Тогда никто 
из столоначальников не сможет 
вздыхать в своих дворцах, мол, 
купил в долг и теперь ограничи-
ваю себя во всем, чтобы отдать. 

Теперь чиновнику придется 
детально рассказывать и о круп-
ных кредитах, и о рассрочках. 

Кстати, известный прием — 
переписать сомнительное иму-
щество на друзей и знакомых 
— уже не спасает. Например, как 
рассказывают в прокуратуре, 
в свое время бывший началь-
ник Кингисеппской таможни 
оформил квартиру и загород-
ную базу отдыха на доверенных 
третьих лиц. Общая сумма иму-
щества составила 38 миллионов 
рублей. Поэтому таможенник 
и не хотел брать его на себя. Но 
прокуратуре удалось юриди-
чески доказать, что настоящий 
хозяин именно он. Суд удовле-
творил требование прокурора, 
имущество теперь стало госу-
дарственным.

Также законопроект пропи-
сывает, что прокуратура должна 
обратиться в суд с иском об изъ-
ятии сомнительного имущества 
в течение четырех месяцев по-
сле поступления соответствую-
щих материалов. 

За это время прокуроры 
должны изучить, достаточно ли 
оснований, чтобы навлекать на 
чиновника подозрения и назы-
вать его богатства сомнитель-
ными.  

ТРУБНЫЕ СЛУЧАИ
После встречи с Владимиром Путиным в Астане пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что со-
гласен с идеей российского президента создать газо-
распределительный хаб для поставок далее в Европу. 
Насколько осуществима данная идея, какие тут есть 
преимущества и «подводные камни»?

В ходе встречи с Эрдоганом Путин достаточно 
неожиданно предложил создать в Турции газораспре-
делительный хаб для эффективного регулирования 
цен. При этом российский лидер назвал заоблачной 
нынешнюю стоимость «голубого топлива». И это сей-
час цены еще не на пике: после того как ведущие стра-
ны — потребители газа отрапортовали о заполнении 
их подземных газовых хранилищ на 90 и даже более 
процентов, цена на газ в последнее время на спотовом 
рынке пошла вниз. А в случае полного прекращения 
поставок российского газа в Европу — особенно если 
это наложится на холодную зиму — сокращение ВВП в 
ряде стран Центральной и Восточной Европы может 
составить до 3%. 
Это, конечно, не 
апокалипсис, од-
нако удар чувстви-
тельный. Энергоем-
кие производства в 
Европе уже сокра-
щают выпуск про-
дукции, а некото-
рые всерьез поду-
мывают о частич-
ной или полной 
«релокации» в Аме-
рику, где рост цен 
на энергию все же 
меньше, зато налоговых льгот можно получить больше. 
Уже не менее 60 крупных европейских компаний так 
и поступили. Тем не менее евробюрократы настаива-
ют на принятом политическом решении формировать 
отказ от российского газа. На этом фоне есть ли логика 
пытаться наладить его поставки через Турцию?

Идея создания газораспределительного хаба в Тур-
ции не нова. И в будущем могла бы сильно повлиять на 
европейский рынок газа. Но скорее в данном случае 
речь и идет именно о таком будущем, когда военные 
действия на Украине прекратятся, страсти поостынут, 
начнется выстраивание новых европейских политиче-
ских, экономических и энергетических конфигураций. 
Пока же ситуация выглядит следующим образом.

Проложены газопроводы «Северный поток 1 и 2», 
один из которых выведен из строя полностью в ре-
зультате диверсии, а второй не сертифицирован Гер-
манией. И хотя одна нитка «СП-2» вроде уцелела, в от-
вет на предложение Москвы «открыть кран» и прини-
мать газ по этой трубе Берлин ответил гордое «нет». 
Есть ощущение, что если бы по мановению волшебной 
палочки был бы починен «Северный поток-1», то и по 
нему принимать газ Германия отказалась бы. Сугубо по 
тем же политическим причинам. Немцы и другие евро-
пейцы полагают, что они пройдут зиму без российских 
поставок по данному маршруту. Возможно, это самона-
деянные настроения. Ну а о том, из каких источников 
европейцы будут закачивать газ в хранилища на следу-
ющую зиму, они решили, видимо, подумать потом.

Максимальный потенциал прокачки по двум «Се-
верным потокам» был 110 млрд кубометров в год. Че-
рез Польшу идет еще советский газопровод «Ямал — 
Западная Европа» мощностью 33 млрд кубометров в 
год. Он под санкциями России, но и Польша не желает 
его размораживать. Она обеспечила себя газом из Нор-
вегии и США. Наконец, продолжает работать маршрут 
через Украину с объемом ежедневной прокачки 42 млн 
кубов вместо возможных по контракту 167 млн.

На южном направлении все как раз более или ме-
нее работает в полную силу, но вот только сил этих там 
мало. Существует «Голубой поток», проложенный по 
дну Черного моря с российского побережья на азиат-
скую территорию Турции. Его потенциал — 16 млрд ку-
бометров в год. Имеется «Турецкий поток», две нитки 
— каждая по 16 млрд кубометров в год. По одной снаб-
жается сама Турция, по другой газ может достигать 
Болгарии, Греции, Северной Македонии и Венгрии. 
Перечисленных мощностей явно не хватит, чтобы 
перенаправить га-
зовые потоки с се-
вера на юг. Нужно 
прокладывать но-
вые трубы. Притом 
учитывая теперь 
еще и угрозу дивер-
сий против них.

В свое время 
Россия предложи-
ла проект «Южного 
потока», который 
по замыслу бли-
зок к идее создания 
мощного распре-
делительного хаба на входе в ЕС. Были запланирова-
ны четыре нитки трубопроводов, трубы положены на 
дно Черного моря. Были достигнуты договоренности 
и кое-где тоже проложены трубы — с Сербией, Венгри-
ей, Болгарией. Однако разрешения Еврокомиссии на 
прокладку по территории ЕС получено не было. С тех 
пор Европа не потеплела к идее создавать газораспре-
делительный хаб в Турции, которая не член ЕС. А те-
перь еще Европа противится в принципе идее сохра-
нять и тем более увеличивать покупки газа в России.

В то же время и турки — клиенты капризные. Они 
ранее не раз нарушали дисциплину закупок, выбирая 
объем меньше законтрактованного. Недавно была вы-
двинута настойчивая просьба вообще отсрочить пла-
тежи за газ до 2024 года, и то со скидками.

В принципе это рабочая ситуация. К тому же если 
сейчас Европа и воротит гордо нос от российского 
газа, то это не мешает ряду европейских стран поку-
пать российский же газ, но обходными путями. Либо 
по реверсу, как долгое время делала та же Украина. 
Либо в виде СПГ, тоже российского происхождения 
(так сейчас делает без лишнего шума Испания и соби-
рается делать Греция). Так что если газ будет формаль-
но не российским, а как бы уже турецким, то как знать. 
Возможно, натерпевшись пару лет высоких цен на 
энергоносители, Европа смягчится. Особенно в случае 
завершения военных действий на Украине.

Есть, правда, еще один момент неопределенности: 
в следующем году у Эрдогана выборы. Однако, услож-
няя уже сегодня игру на энергетическом рынке, мож-
но попытаться получить дополнительные аргументы 
в диалоге с Анкарой вне зависимости от президента. 
Потому что чем сложнее многофакторное взаимодей-
ствие, тем оно прочнее. Так что история с газораспре-
делительным хабом в Турции — игра сложная, с массой 
подводных камней. Но игра вдолгую. Рассчитанная на 
времена, когда на Украине наступит мир, а Европа и 
Россия начнут выстраивать отношения заново.  

Энергоемкие 
производства 
в Европе сокра-
щают выпуск, 
а некоторые уже 
переехали в США

Ряд стран Европы 
продолжают, 
несмотря на рито-
рику, покупать 
российский газ 
обходным путем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...
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ЦЕНЫ 
ПРИЖИЛИСЬ

Такие риски возник-
нут, если темпы выво-
да новых проектов бу-

дут опережать темпы продаж. 
«По данным Единой информа-
ционной системы жилищно-
го строительства, наблюдается 
почти двукратное превышение 
темпов вывода новых проектов 
над продажами, что пугает. Од-
нако исследование показало, 
что застройщики разумно сдер-
живают старт продаж, тем са-
мым сохраняя баланс спроса и 
предложения на рынке», — гово-
рит Холопик. 

В целом доля квартир, пока 
не выставленных на продажу, 
по данным ДОМ.РФ, не изме-
нилась, как и последние два 
года, она держится около 25%. 
Притормаживают вывод квар-
тир в продажу пока в основном 
средние и небольшие застрой-
щики, поясняет директор груп-
пы корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Ди-
ваков. Среди крупных тоже на-
блюдается коррекция объемов, 
но пока размер этой коррекции 
несущественен. 

Рост предложения на пер-
вичном рынке существенно не 
сказывается на ценах и вряд ли 
скажется в ближайшие 6—8 ме-
сяцев, отмечает Диваков. Деве-
лоперы, которые умеют гибко 
управлять операционной дея-
тельностью (а это большинство 
игроков из топ-50 и ряд девело-
перов поменьше), могут также 
притормозить продажи готовых 
объектов. В отдельных случаях 
они могут предложить скидки 
по некоторым лотам в ходе мар-
кетинговых программ. Обвали-
вать цены, даже компенсируя их 
повышенным спросом, застрой-
щикам невыгодно.

На горизонте полугода у 
большинства застройщиков 
есть возможность придержи-
вать цены, не допуская их суще-
ственного падения. 

Есть яркие примеры, когда 
ограничения выхода новых 
объектов (например, в Сочи из-
за моратория на согласование 
новых проектов) приводили 
к быстрому увеличению стоимо-
сти квадратного метра, говорит 
Попов. Но примеров, когда уве-
личение объема предложения 
приводило бы к их заметному 
снижению, пока нет.  

1

— Банк России введет 
ограничения на выдачу кредитов, 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2396339

— Все главные новости из мира 
недвижимости и ЖКХ читайте в 
спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРИЗИС В Германии 
готовят граждан 
к отключениям тепла 
и света

Диверсант 
дефицит

Василий Федорцев

Политики в Германии призывают граждан готовить-
ся к длительным отключениям тепла и электричества 
грядущей зимой, а СМИ публикуют подробные разъ-
яснения, как в таких случаях следует себя вести. «Бл-
экаут — это вполне реалистичный сценарий», — гово-
рит в интервью Suddeutsche Zeitung один из руководи-
телей Совета немецких городов Гельмут Деди.

Причин для опасений сейчас как минимум две. По-
сле повреждения «Северных потоков» и последовав-
шей диверсии на немецкой железной дороге власти 
Германии не исключают новых атак на инфраструк-
турные объекты. В министерстве транспорта был со-
здан специальный 
штаб, который дол-
жен будет зани-
маться обеспече-
нием безопасности 
транспортных пу-
тей. МВД Германии, 
в свою очередь, го-
товит в ускоренном 
темпе проект зако-
на о защите крити-
ческой инфраструк-
туры. Эту обязан-
ность предпола-
гается возложить 
прежде всего на операторов — помимо средств безопас-
ности они должны будут также направить значитель-
ные инвестиции в создание дублирующих систем. Хотя 
министр внутренних дел Нэнси Фезер при этом при-
знает, что полной гарантии от новых диверсий никакие 
меры дать не смогут.

Не менее вероятной причиной перебоев в работе 
инфраструктуры может стать грозящий Германии де-
фицит энергии. Причем, по различным оценкам, эта 
угроза будет сохраняться как минимум в течение всего 
следующего года. Журнал Focus сообщает, что в круп-
ных городах Германии идет подготовка к экстренным 
ситуациям — разрабатываются планы действий, гото-
вятся резервные мощности, «пункты обогрева».  

СКАНДАЛ США открыто 
заявили о помощи 
антиправительственным 
силам в Иране

По бархатной 
методичке

Владислав Шабловский 

Власти Соединенных Штатов оказывают активную и 
разностороннюю поддержку антиправительственным 
протестам в Иране. Об этом телеканалу CNN честно по-
ведал советник президента США по нацбезопасности 
Джейк Салливан. Американский чиновник подчеркнул, 
что Вашингтон прибег к «агрессивным мерам» против 
иранских властей в надежде подсобить протестам, ко-
торые продолжаются в Иране несколько недель. И речь 
не только о санкциях в отношении высокопоставлен-
ных иранских чиновников и местной полиции.

По словам Салливана, Вашингтон советуется с 
иранской диаспорой, чтобы найти способы побольнее 
ужалить Тегеран, а 
также обеспечива-
ет коммуникацию 
для протестующих. 
Для этого амери-
канский минфин не-
давно смягчил тех-
нологические санк-
ции против Ирана. 
Ранее президент 
Джо Байден откры-
то заявил о под-
держке протестов.

Шаги Вашингтона явно укладываются в так называ-
емую методичку Джина Шарпа, американского идео-
лога цветных революций в странах с неугодными пра-
вителями, написавшего несколько книг на этот счет.

Агентство Sputnik приводит слова главы МИД Ира-
на Хосейна Амира Абдоллахиана, который прямо ука-
зал: нынешние беспорядки и многочисленные пре-
ступления бунтовщиков на мирные протесты точно не 
смахивают. Он настоятельно рекомендовал странам 
Запада не совать свой нос во внутрииранские дела, 
подчеркнув, что Тегеран не допустит никаких цветных 
революций на своей территории.

Ситуация в Иране обострилась в сентябре после 
внезапной смерти 22-летней девушки, которую мест-
ные правоохранители задержали за неправильно но-
шение головного платка. Организаторы протестов и 
поддерживающие их деятели на Западе настаивают, 
что смерть девушки якобы стала результатом побоев 
от иранской полиции. Согласно экспертизе иранских 
медиков, она скончалась от церебральной гипоксии. 
Власти Ирана также предоставили общественности ви-
деозапись из полицейского участка, на которой видно, 
что к девушке не применяли физической силы.  

СОБЫТИЕ Десятки тысяч парижан вышли на протест против дороговизны и политики 
властей

Хлеба и газа
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
о Франции с каждым днем 
становится все жарче, но 
речь не о небывало теплой 

погоде, а о растущем градусе со-
циальной напряженности. Сви-
детельством тому стала мощная 
протестная манифестации в Па-

риже, на которую, по данным 
организаторов, вышли 130 ты-
сяч человек, а власти говорят о 
30 тысячах. Судя по всему, ис-
тина где-то посередине. В  лю-
бом случае такой  массовой ак-
ции здесь давно не видели. И это 
только начало.

Демонстрацию провела ле-
вая партия «Непокоренная 

Франция», а поддержали ее ак-
тивисты  других политических 
формирований, ассоциаций, 
съехавшихся в столицу из всех 
регионов страны. Во время мар-
ша произошли столкновения 
его участников с полицией.

На фоне энергетического 
кризиса, вызванного антирос-
сийскими санкциями ЕС, фран-

цузы крайне обеспокоены па-
дением их жизненного уровня, 
что нашло отражение в  глав-
ном посыле парижской акции 
— «против дороговизны» и по-
литики правительства в соци-
альной сфере. Поэтому на всем 
пути от площади Нации, что на 
востоке Парижа, до конечной 
точки на  знаковой площади  Ба-
стилии они  скандировали ло-
зунги, требуя от властей замо-
розить цены на электричество 
и газ, повысить  уровень мини-
мальной заработной платы, а 
также отказаться от увеличения 
пенсионного возраста с нынеш-
них 62 лет до 65.

И, действительно, властям не 
удается остановить инфляцию: 
цены на продукты питания в це-
лом выросли на 10 процентов, а 
по некоторым видам, к приме-
ру, по хлебобулочным издели-
ям подскочили почти до 20 про-
центов.

Выступивший перед мани-
фестантами лидер «непоко-
ренных» Жан-Люк Меланшон 
заявил о том, что на его гла-
зах «формируется народный 
фронт, который, когда наступит 
момент, станет осуществлять 
власть в стране».

Важный момент воскресной 
акции — ее участники заяви-
ли о своей солидарности с ба-
стующими вот уже третью не-

делю рабочими нефтеперера-
батывающей промышленно-
сти. Их требования, в том чис-
ле компенсации потерь  поку-
пательной способности из-за 
все той же инфляции, идентич-
ны звучавшим на улицах Па-
рижа.   К тому же сторонники 
Меланшона и  представители 
ряда профсоюзов возмущены 
попытками властей задейство-
вать против стачечников меха-
низм «реквизиций» — принуди-
тельного вызова персонала на 
работу. По французскому за-
кону в экстренных ситуациях, 
когда под угрозой оказывается 
«общественный порядок», пра-
вительству разрешено застав-
лять людей являться на пред-
приятие. В противном случае, 
это также прописано в законе, 
им грозит тюремное заключе-
ние до полугода и штраф в 10 
тысяч евро.

Участники парижского мар-
ша назвали практику «рекви-
зиций»  нарушением одного из 
фундаментальных  прав, запи-
санных в конституции Пятой 
республики, — права на заба-
стовку. Надо полагать, что и об 
этом французы напомнят вла-
стям в ходе общенационально-
го дня протеста, который уже 18 
октября по всей стране прове-
дут четыре наиболее боевитых 
профцентра страны.   

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз одобрил запуск тренировочной 
миссии для 12 тысяч служащих ВСУ

Фонд мира оплатит 
войну

Иван Сысоев 

М
и н и с т р ы  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
стран ЕС накану-
не на заседании 
в  Л ю к с е м б у р -
ге окончательно 
одобрили запуск 
тренировочной 
миссии EUMAM, 

в рамках которой европей-
цы будут проводить обучение 
украинских военнослужащих. 
Подготовка украинских солдат 
и офицеров, а также подразде-
лений территориальной оборо-
ны будет начата уже в середине 
ноября, в общей сложности пла-
нируется провести обучение не 
менее 12 тысяч военнослужа-
щих ВСУ. Впоследствии их чис-
ло может быть увеличено.

По мысли еэсовцев, главной 
задачей миссии, временные 
рамки которой пока опреде-
лены двумя годами, будет кон-
солидация под единым руко-
водством всей военной помощи, 
которую различные европей-
ские столицы оказывают Киеву. 

В рамках миссии создан единый 
оперативный штаб в Брюсселе, 
возглавит который генераль-
ный директор Военного штаба 
Евросоюза, французский ви-
це-адмирал  Эрве Блежан. Штаб 
будет координировать и управ-
лять «наиболее эффективным» 
распределением сил и средств 
на различные учебные програм-
мы для ВСУ. Кроме того, мис-
сия будет активно взаимодей-
ствовать и с другими странами, 
уже оказывающими поддержку 
Украине, например с США, Ка-
надой и Великобританией. По 
словам верховного представи-
теля ЕС по иностранным делам 
Жозепа Борреля, за счет миссии 

Евросоюз сможет «объединить 
возможности всех европейских 
армий» для подготовки ВСУ. 
«EUMAM — это наглядное дока-
зательство того, что ЕС будет 
поддерживать Украину столько, 
сколько потребуется», — заявил 
Боррель, заверив, что деньги на 
это будут выделены.

На практике обучение сол-
дат и офицеров ВСУ с участи-
ем инструкторов со всей Евро-
пы будет осуществляться в двух 
учебных центрах. Первый бу-
дет расположен в Германии, где 
основное внимание будет уде-
ляться минно-взрывному делу 
и тактической подготовке. Вто-
рой на своей территории при-

мет Польша, в нем украинские 
военнослужащие будут обу-
чаться по тематикам противо-
воздушной обороны, артилле-
рии, кибербезопасности и по-
левой медицины. Кроме того, 
по некоторым данным, не оста-
нется в стороне и Франция, ко-
торая уже заявляла о готовно-
сти организовать подготовку 
сил спецназначения по отдель-
ным программам. Кстати, по 
словам европейских диплома-
тических источников, запуск 
миссии мог состояться и ранее, 
однако Берлин и Варшава долго 
спорили о том, где располагать 
учебные центры. Позиция Гер-
мании заключалась в том, что 
обучать украинцев на террито-
рии Польши нецелесообразно, 
в том числе и из-за излишней ее 
агрессивности и антироссий-
ского настроя. Однако возмож-
ность тренировать персонал 
ВСУ практически прямо на гра-
нице с Украиной показалась еэ-
совцам важнее. 

Средства на содержание 
миссии будут направлены из 
так называемого фонда мира. 

Пока финансирование опреде-
лено в 106 миллионов евро на 
два года. При этом, отвечая на 
вопрос журналистов о возмож-
ной нехватке средств, Боррель 
безапелляционно заявил: «Де-
нег достаточно, не беспокой-
тесь о деньгах».

Кроме того, главы МИД ЕС 
одобрили выделение Украине 
очередного транша военной по-
мощи на 500 миллионов евро, 
доведя общий объем поддержки 
с начала года до 3,1 миллиарда 
долларов.

 В Москве уверены, что еэ-
совская инициатива по созда-
нию тренировочной миссии бу-
дет затягивать конфликт и под-
талкивать киевский режим к но-
вым преступлениям. Как заяви-
ла официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
действия ЕС приводят к «по-
вышению его качественной во-
влеченности» и закрепляют его 
«в статусе участника конфлик-
та».  

Британские инструкторы уже давно 
готовят бойцов ВСУ (на фото), 
теперь подключится и Евросоюз.

Спокойно протестовать против политики властей в Париже не получилось, дошло до столкновений с полицией.

А К Ц Е Н Т

Глава евродипломатии Жозеп Боррель 
заверил, что Евросоюз не пожалеет 
денег на поддержку военных действий 
на Украине

РЕЗОНАНС 

Илон Маск 
признал Крым 
неотъемлемым 
для России

НАШ — И ТОЧКА

Игорь Дунаевский

Крым имеет фундаментальное 
значение для безопасности Рос-
сии. Уверенность в этом выра-
зил американский предприни-
матель Илон Маск, недавно уже 
наделавший шума идеей мир-
ного плана по Украине, кото-
рый закреплял бы российский 
статус Крыма.

«Нравится это кому-то или 
нет, Крым абсолютно рассмат-
ривается Россией как ключе-
вая часть России, — написал 
Маск в Twitter. — Крым также 
критически важен для России 
с точки зрения национальной 
безопасности, поскольку яв-
ляется ее южной военно-мор-
ской базой». Предприниматель 
провел такую параллель: «С 
ее (России) точки зрения, по-
теря Крыма — это то же самое, 
что для США потеря Гавайев и 
Перл-Харбора».

Маск предупредил, что, на 
его взгляд, попытки оспари-
вать такое положение дел могут 
привести к ядерной конфронта-
ции: «Если Россия столкнется с 
выбором между потерей Крыма 
или боевым применением ядер-
ного оружия, она выберет вто-
рое». «Мы уже ввели санкции и 
отрезали Россию так, как мог-
ли, поэтому что им терять? — 
вопрошает основатель SpaceX 
и Tesla. — А если мы ударим 
ядерным оружием в ответ, то 
они ударят по нам, и получится 
Третья мировая война».

Ранее предложенный Мас-
ком мирный план по Украине 
вызвал острую реакцию как у 
Киева, так и у его западных со-
юзников. Вероятно, аналогично 
прокомментируют и его новые 
соображения.

В Кремле напоминали, что 
по доктрине Россия остав-
ляет за собой право применить 
ядерное оружие в ответ на при-
менение против нее ядерного 
оружия, а также в случае агрес-
сии против РФ, «когда под угро-
зу поставлено само существо-
вание государства».  

НОУ-ХАУ 

В Японии 
дроны 
предупредят 
о стихийных 
бедствиях

ГОЛОС С НЕБА

Александр Ленин

В Японии беспилотники начнут 
использовать для оповеще-
ния людей об угрозах стихий-
ных бедствий. Первые дроны 
уже начали выполнять новые 
функции в городе Сэндай на 
северо-востоке страны, кото-
рый десять лет назад пострадал 
от мощного землетрясения и 
цунами.

В настоящий момент два 
беспилотных летательных 
аппарата базируются на крыше 
городского комплекса очист-
ных сооружений. Они подклю-
чены к общенациональной си-
стеме предупреждения J-Alert.

После поступления ко-
манды дроны автоматически 
поднимаются в воздух и в тече-
ние около 15 минут курсиру-
ют вдоль побережья по заранее 
запрограммированному марш-
руту. В процессе передвижения 
беспилотники с пятидесяти-
метровой высоты распростра-
няют аудиозапись с призывом 
к эвакуации. «Угроза мощного 
цунами», — раздается из их ди-
намиков.

Помимо этого, аппараты 
оборудованы специальны-
ми камерами, видео с кото-
рых в режиме онлайн поступа-
ет в городской штаб по борьбе 
со стихийными бедствиями. 
Предполагается, что картин-
ка поможет спасателям лучше 
ориентироваться в текущей си-
туации.

По мнению экспертов, 
крайне важно, что устройства 
управляются посредством спе-
циальных телекоммуникаци-
онных сетей, которые продол-
жают бесперебойно работать 
даже в условиях ЧС.  

США помогают 
протестующим 
не только словами, 
но и обеспечивают 
их коммуникацию

Эксперты предла-
гают немцам 
создавать запасы 
воды и покупать 
радиоприемники 
на батарейках
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Власти Китая введут запрет для госкомпаний на перепрода-

жу сжиженного природного газа в страны Европы и Азии. 

По данным агентства Bloomberg, решение принято в связи с 

необходимостью обеспечить запас для отопительного сезо-

на внутри КНР. Агентство считает, что действия Китая могут 

уменьшить поставки сжиженного газа в Европу и усугубить 

энергетический кризис в случае холодной зимы.

Подготовил Игорь Дунаевский
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кому 
из супругов достанется 
жилье, купленное в канун 
расторжения брака 

Квартира 
перед разводом

Наталья Козлова

Очень распространенную житейскую ситуацию 
рассмотрел Верховный суд РФ. Брак супругов фактиче-
ски распался летом, а юридически они разошлись, то 
есть оформили развод, только через три месяца. За это 
время жена успела купить квартиру.  В итоге три судеб-
ные инстанции спорили, может ли считаться это иму-
щество совместно нажитым или нет. 

Сложившаяся ситуация при разделе имущества 
бывшими супругами, по словам экспертов, встречает-
ся достаточно часто — люди расстаются, разъезжаются 
и годами не оформляют разрыв отношений. А потом, 
уже при разделе общего добра, появляются вопросы к 
имуществу, нажитому в период, когда формально су-
пруги считались в браке. Специалисты утверждают, 
что эта ситуация юридически весьма сложна, что и 
показали в нашем случае слушания в местных судах. 
Поэтому толкова-
ние норм Верхов-
ным судом может 
помочь не только 
тем, кто  непосред-
ственно участво-
вал в этом судеб-
ном разбиратель-
стве. Об этом деле 
рассказал портал 
«Право.ru».

В нашем споре 
суды по-разному 
распределили бре-
мя доказывания и 
пришли к разным 
выводам. Какой из 
них верный, оценил ВС. 

Эта история произошла в Чите, где супружеская 
пара рассталась после шести лет брака.  Но развод они  
оформили не сразу — только спустя несколько меся-
цев. Договориться о разделе имущества бывшие муж 
и жена не смогли, поэтому пошли в суд. Бывшая жена 
просила включить в состав совместно нажитого квар-
тиру за 4,3 млн рублей, которую ее бывший приобрел 
на свое имя за три года до развода. Бывший муж же на-
стаивал, что совместно нажитой является не только 
эта, но и другая квартира, стоимостью 3,3 млн рублей, 
которую его экс-супруга  купила, когда в их паспор-
тах штампа о разводе еще не было. Тогда бывшие муж и 
жена  все еще официально находились в  браке, хотя от-
ношения  уже прекратились и они разъехались.

Дело слушал Центральный райсуд Читы и он встал 
на сторону  женщины, признав совместно нажитым 
только квартиру за 4,3 млн рублей. Каждому из быв-
ших супругов досталось по половине  в праве собствен-
ности на нее. Делить второе жилье райсуд отказался. 
Суд сослался на то, что бывшая жена приобрела это 
жилье уже после того, как отношения распались.  А 
еще суд заявил: экс-супруг не доказал, что его бывшая 
жена расплатилась за покупку общими деньгами. С 
таким выводом первой инстанции поспорила апелля-
ция. Решив, что с момента расставания прошло всего 
несколько месяцев,  она сочла правильным возложить 

бремя доказывания на экс-супругу. Поскольку она не 
смогла доказать, что купила квартиру на личные день-
ги, Забайкальский краевой суд изменил решение пер-
вой инстанции. Он признал спорную недвижимость 
совместно нажитым и передал ее в собственность  быв-
шей жены. Вторую же квартиру — за 4,3 млн рублей,  
он оставил бывшему мужу, обязав его выплатить экс-
супруге 500 000 рублей компенсации. Кассационный 
суд с таким исходом апелляции согласился. И бывшая 
жена пожаловалась в Верховный суд РФ.

Там материалы спора изучили и обратили внима-
ние коллег на следующие моменты. Имущество, кото-
рое один из супругов приобрел после окончания се-
мейных отношений, можно признать его личной соб-
ственностью. Об этом говорит статья 38 Семейного 
кодекса РФ — «Раздел общего имущества супругов». То-
гда суд вправе поделить только то имущество, которое 
было совместным к моменту прекращения ведения об-
щего хозяйства. В нашем деле суд установил, что быв-
шая купила квартиру после расставания. Бывший муж 
этого не отрицал. Значит, он должен был доказать, что 
недвижимость приобретена на общие деньги. Апелля-
ция же неправильно распределила бремя доказывания. 

Вопрос о дате фактического прекращения семей-
ных отношений сложен. В непростой для семьи период 
бывают колебания то в одну, то в другую сторону. Из-
за этого на столе у судьи оказываются доказательства, 
свидетельствующие как о продолжении семейной жиз-
ни, так и о разрыве. Эксперты уверяют, что ни в законе, 
ни на практике нет четкого ответа, как установить дату 
прекращения семейных отношений. В нашем случае 
стороны не оспаривали факт разрыва, поэтому суду 
нужно было установить другое обстоятельство — при-
роду денег, потраченных на покупку имущества. 

Специалисты по таким спорам уверяют, что доволь-
но часто супруги разъезжаются, живут своей жизнью, 
вступают в другие отношения, но юридически брак не 
расторгают. Обычно приобретенное в это время иму-
щество при разводе должно делиться между ними, но 
из этого правила есть исключение: если семейные от-
ношения фактически закончились, а актив купили на 
личные деньги. Доказать оба этих обстоятельства не 
так просто.

Верховный суд частично отменил акты двух инстан-
ций и направил дело на новое апелляционное рассмот-
рение в части изменения решения райсуда. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Судам предложено жестче подходить 
к легализации самовольных построек

Приговорить к сносу
Владислав Куликов

П
редседатель Верховно-
го суда России Вячеслав 
Лебедев обратил осо-

бое внимание судов на вопрос 
легализации самовольных по-
строек. Ситуации, когда возве-
денные без всяких прав и пра-
вил постройки получают легаль-
ный статус, должны быть ис-
ключены.

В юридическом сообще-
стве давно заметили некото-
рый  поворот в судебной прак-
тике, смягчивший подходы к 
самовольным постройкам. В ре-
зультате в ряде регионов вырос-
ли автосервисы и шиномонта-

жи, которые активно работают, 
но никаких бумажных прав на 
существование не имеют. Хоро-
шо или плохо, что тень бульдо-
зера перестала быть такой гроз-
ной для самовольных построек? 
Здесь есть о чем подумать право-
ведам. 

«Особое внимание в работе 
Верховного суда России уделя-
ется законности и обоснованно-
сти судебных постановлений по 
делам о правах на недвижимое 
имущество, в том числе связан-
ных с самовольным строитель-
ством. Эти вопросы особенно 
актуальны для судов, которые 
работают на территории ЮФО и 
СКФО — в первом полугодии это-

го года они рассмотрели 36 про-
центов от общего количества 
споров о правах на самовольные 
постройки», — заявил Вячеслав 
Лебедев в ходе совещании с деле-
гатами Х Всероссийского съезда 
судей от судов ЮФО и СКФО.

Он подчеркнул: судам следу-
ет с учетом правовых позиций 
Верховного суда России исклю-
чить признание права собствен-
ности на постройки, которые не 
соответствуют требованиям, 
установленным в Гражданском 
кодексе.

По словам юристов, закон 
запрещает легализовывать 
самовольную постройку, если 
возведенные без спроса соору-
жения  нарушают чьи-то права. 
В первую очередь — права сосе-
дей. Допустим, бросают тень на 
участок. Перегораживают про-
ход. И так далее. А еще нельзя 
оставлять «в живых» дом, кото-
рый сам угрожает чьей-то жиз-
ни и здоровью. Скажем, стены 
настолько непрочны, что гро-
зят рухнуть. Есть и другие огра-
ничения.

По мнению члена Ассоци-
ации юристов России Никиты 
Филиппова, данное заявление 
побудит суды усилить контроль 
за рассмотрением дел по само-
вольным постройкам, что в 
свою очередь должно устра-
нить возможность для злоупо-
требления недобросовестны-
ми участниками оборота. Он 
рассказал, что ранее, примерно 
до 2018 года, результатом раз-
решения судебных споров по 

самовольным постройкам пре-
имущественно являлся снос 
строений. 

«Суды подходили к делам 
данной категории формаль-
но, устанавливалось только на-
личие или отсутствие разреши-
тельной документации, факти-
ческие обстоятельства возведе-
ния постройки зачастую не ис-
следовались», — рассказал Ни-
кита Филиппов.

В 2018 году закон был изме-
нен, а высшие судебные инстан-
ции — Конституционный суд РФ 
и Верховный суд России — сде-
лали  ряд серьезных разъясне-
ний, направленных на отмену 
формального подхода. Однако, 
увы, нижестоящие инстанции 
заменили один формализм на 
другой.

«Произошел новый перекос 
правоприменительной прак-
тики, но уже в сторону строи-
телей. Суды стали все чаще за-
нимать сторону возводящих 
объекты лиц,  узаконивать 
объекты, ссылаясь на добросо-
вестность лиц при постройке, 
— сказал Никита Филиппов. — 
Недобросовестные участники 
оборота усмотрели в подобной 
практике возможность получе-
ния имущественной выгоды — 
строительства недвижимости 
на не предназначенных для это-
го участках, необоснованном 
получении находящихся в арен-
де земельных участков в свою 
собственность».

В свою очередь, старший 
юрист Бюро адвокатов Николай 
Полуситов заявил, что по ряду 
вопросов, связанных с само-
вольными постройками, необ-
ходимы дополнительные разъ-
яснения Верховного суда. •

МЧС 

Как получить 
компенсацию 
за плохое 
тушение 
пожара

ОПОЗДАВШИЙ 
ЭКИПАЖ
Тимофей Борисов

Можно ли требовать компен-
сацию за непрофессиональное 
тушение пожара? И как делать 
это правильно? Такая дискус-
сия возникла в профессиональ-
ной пожарном сообществе по-
сле недавнего принятия попра-
вок в Федеральный закон «О 
пожарной безопасности».

 Там сказано: «Никто не 
вправе вмешиваться в дей-
ствия руководителя тушения 
пожара или отменять его рас-
поряжения при тушении пожа-
ра. Личный состав пожарной 
охраны, иные участники туше-
ния пожара, ликвидации ава-
рии, катастрофы, иной чрез-
вычайной ситуации, действо-
вавшие в условиях крайней 
необходимости и (или) обосно-
ванного риска, от возмещения 
причиненного ущерба освобо-
ждаются».

 Введения этой поправки 
долго добивалось МЧС после 
трагедии в ТЦ «Зимняя виш-
ня», когда в непрофессиональ-
ных действиях обвинили по-
жарных, которые первыми 
прибыли на место тушения. 
Поправка была необходима, 
чтобы руководители тушения 
знали: после резонансного по-
жара их не попытаются сделать 
крайними. 

 Но ситуация ситуации 
рознь, и как быть, скажем, 
когда вместо полноценных 
бригад тушения на место при-
езжает всего одна машина с 
двумя пожарными, да еще и с 
неисправным оборудованием. 
Только для того, чтобы соблю-
сти норматив по прибытию, ко-
торый для сельских поселений 
составляет 20 минут, а для го-
родов и того меньше. 

 Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» бывший заместитель 
начальника Северо-Западно-
го регионального центра МЧС 
России Виктор Кривошонок, 
обычно, объясняя позднее при-
бытие пожарных, да еще и в не-
полном составе, ссылаются на 
то, что пожарные части распо-
ложены далеко от мест пожа-
ров, пожарных частей, да и са-
мих пожарных не хватает. Но в 
таком случае, прежде чем вво-
дить нормативы по прибытию, 
надо было сначала просчиты-
вать финансовые возможности 
регионов и возможность под-
готовки квалифицированных 
кадров. 

 «Да, по закону указания ру-
ководителя тушения пожары 
обязательны к исполнению. 
Но как быть, если его действия 
непрофессиональны? К сожа-
лению, проблема в том, что 
с некоторых пор уровень об-
разования пожарных в специ-
ализированных учебных за-
ведениях упал. Этому способ-
ствовало введение около 10 
лет назад обязательной нор-
мы: назначать преподавателей 
на кафедры по тактике туше-
ния пожаров только с ученой 
степенью. И получилось так, 
что после этого многим пре-
подавателям просто пришлось 
уйти, поскольку они были по-
жарными-практиками, а не до-
центами-теоретиками. Вторая 
проблема в том, что ранее в це-
лях оптимизации МЧС были 
ликвидированы учебные по-
жарные части. А ведь с практи-
ческой точки зрения было важ-
но, когда курсанты выезжали 
на тушение реальных пожаров 
наряду с боевыми пожарны-
ми», — пояснил генерал.

Поэтому сейчас погорель-
цам надо знать, что добиваться 
компенсации за непрофессио-
нальные действия пожарных 
можно. Но придется идти в суд. 
Плюс придется заказывать про-
ведение пожарно-тактической 
экспертизы. Чтобы упростить 
задачу, пожарные рекоменду-
ют обязательно фиксировать 
время звонка на 112 и время 
прибытия первых экипажей. •

ПРОВЕРКА СЛУХА За непристегнутый ремень безопасности 
будут штрафовать не всех

Кому ремня не дали

Владимир Баршев 

Э
ксперты предлага-
ют установить срок 
выпуска автомоби-
ля, владельцев кото-
рых можно привле-
кать к ответственно-
сти за неиспользова-
ние ремней безопас-
ности. Как стало из-

вестно корреспонденту «РГ», в 
столице, возможно, такие штра-
фы не будут грозить машинам, 
которые выпущены до 1 янва-
ря 2015 года. Впрочем, источ-
ники в Госавтоинспекции МВД 
России эту информацию не под-
твердили. 

А началось все с довольно па-
радоксального случая. В Моск-
ве оштрафовали водителя «ГАЗ 
М21 Волга» за непристегнутый 
ремень. Нарушение было вы-
явлено камерой, работающей 
в автоматическом режиме.  А 
надо сказать, что «21-я Вол-
га»  выпускалась еще в те годы, 
когда машины ремнями без-
опасности не оборудовались. 

В Правилах дорожного дви-
жения говорится в пункте 2.1.2, 
что при движении на транс-
портном средстве, оборудован-
ном ремнями безопасности, во-
дителю надо обязательно быть 
пристегнутым и не перевозить 
пассажиров, не пристегнутых 

ремнями. Но именно оборудо-
ванном такими ремнями. 

Более того, самостоятельна 
установка ремней безопасно-
сти на машинах, на которых она 
не предусмотрена, — это внесе-
ние изменений в конструкцию 
транспортного средства. И если 
такое изменение не узаконить, 
то регистрация автомобиля мо-
жет быть прекращена. 

Казалось бы, проблем быть 
не должно. Такой штраф мож-
но легко обжаловать. Тем бо-
лее что примеры тому есть. Не-
давно водитель «Ягуара» обжа-
ловал такой штраф, потому что 
конструктивно его автомобиль 
оборудован не трехточечным, 
а двухточечным ремнем, кото-
рый камера не видит. 

Но в нашем случае что-то по-
шло не так и в ответ на свою жа-
лобу водитель «21-й Волги» по-
лучил отказ. В решении говори-
лось, что, согласно Техническо-

му регламенту Таможенного со-
юза, эта машина должна быть 
оборудована именно трехто-
чечным ремнем. Хотя регламент 
появился только в 2011 году. И 
обратной силы не имеет. То есть 
не может распространяться на 
машины, выпущенные задолго 
до его появления. 

Теперь водителю, чтобы от-
менить этот штраф, придется 
обращаться в суд. Дело в том, 
что, согласно Кодексу об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, после обжалования у вы-
шестоящего лица, следующая 
инстанция — только суд. Даже 
если вышестоящее лицо допу-
стило промашку в своем ре-
шении. 

Чтобы таких недоразумений 
не происходило впредь, логич-
ным было бы поставить отсеч-
ку по году выпуска автомоби-
ля. Например, начиная с того 
момента, когда все машины уже 

выпускались с ремнями без-
опасности. Например, с 1975 
года или 1980. С таким предло-
жением выступил, в частности, 
главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков. 

Примечательно, что, как по-
яснил «РГ» источник, знакомый 
с системой вынесения штрафов 
в автоматическом режиме, ка-
меры сами не распознают, ка-
кого года выпуска автомобиль 
проезжает под ними. Уже по-
том, при наличии нарушения 
правил, подтягивается инфор-
мация об автомобиле и его соб-
ственнике. Проще говоря, вы-
членить автоматически такой 
автомобиль не получится. Все 
равно это делается уже после 
получения всей информации 
инспектором. 

Но обязать инспектора про-
верять такую информацию 
можно. Хотя ошибки все равно 
будут неизбежны, поскольку 
поступает огромный поток по-
становлений, которые надо изу-
чить и подписать. 

Кстати, требования по осна-
щению транспорта местами 
крепления ремней безопасно-
сти были закреплены в ГОСТ 
21015-88, вступивший в силу 
1 января 1990 года. А также в 
действовавшей ранее редакции 
этого же стандарта 1975 года. 

Кроме того, обязательные 

требования по наличию та-
ких мест определены и более 
поздними нормативными ак-
тами, регламентирующие тре-
бования к оценке соответствия 
транспортных средств.  Вклю-
чая тот самый Технический ре-
гламент Таможенного союза о 
безопасности колесных транс-
портных средств. 

Так что очевидно: если и де-
лать какие-либо отсечки, то на-
чиная для автомобилей, кото-
рые были выпущены после 1975 
года. 

Но тут есть еще одна тон-
кость. Не для каждого из авто-
мобилей установлена дата его 
производства. 

Может быть, по этой причи-
не 2015 год больше подходит, 
поскольку для таких машин 
дата выпуска точно известна. 

Но, с другой стороны, если 
учесть, что в стране средний 
возраст автомобилей старше 
14 лет, то довольно большое ко-
личество их владельцев будут, 
по сути, освобождены от ответ-
ственности за непристегнутый 
ремень безопасности. 

Надо сказать, что и случаи с 
«21-ми Волгами» у нас единич-
ные. Хотя есть еще на дорогах 
«Москвичи» и «Жигули». •

Ремень — это обязательное оборудо-
вание автомобиля. Но было время, 
когда ими машины не оснащались.

Закон детально прописывают случаи, когда постройку нельзя узаконить. Судьи обязаны знать их назубок.

А К Ц Е Н Т

На практике возник перекос: чиновники 
либо закрывают глаза на самовольные 
постройки, либо слишком легко 
легализуют их

А К Ц Е Н Т

Если учесть, что в стране средний 
возраст автомобилей старше 14 лет, 
то большое количество их владельцев 
будут освобождены от ответственности

Добиваться 
компенсации 
за неправильные 
действия пожар-
ных можно. 
Но придется идти 
в суд, заказывать 
проведение 
пожарно-тактиче-
ской экспертизы

Верховный суд оставил квартиру женщине, которая купила ее 
после того, как разъехалась с мужем, но еще не развелась.

Ни в законе, 
ни на практике 
нет  ответа, 
как установить 
дату прекращения 
семейных 
отношений

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 октября 2022
вторник № 235 ( 8883 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО  Верховный суд оправдал пенсионерку, обвиненную  в продаже поддельной 
сумки мирового бренда

Dior против бабушки

Наталья Козлова, 
Инесса Доценко, Хабаровск

Н
а днях внимание прессы 
неожиданно привлекло, 
казалось бы, совершенно 

рутинное решение Верховного 
суда РФ. Суд отменил штраф, на-
значенный пенсионерке. Для по-
жилой жительницы Биробиджа-
на сумма штрафа — почти в 150 
тысяч рублей — очень большие 
деньги. Для тех, кто их требовал, 
компании Dior, это вообще не 
деньги.

Раскрывать имя пенсионерки 
в Верховном суде не стали, там 
вообще-то с именами фигуран-
тов их дел — очень строго. Но судя 
по материалам дела, пожилая 
женщина работала продавщицей 
в магазине сумок в Биробиджане. 
С проверкой туда пришла поли-
ция, которая и нашла на полке ки-
тайскую подделку — дамскую су-
мочку якобы известного бренда 
за 4 600 рублей. То, что это явно 
не Dior, было понятно даже исхо-
дя из цены — в реальности такие 
сумки стоят в сотни раз дороже.

Пенсионерку оштрафовали 
на 5 тысяч рублей. Обычно на та-
ком этапе подобные истории и 
заканчиваются. Но этот случай 
каким-то образом попал в поле 
зрения самой компании Dior. Там 
объявили, что не давали согласия 

на использование своего бренда 
и заявили требование о компен-
сации вреда.

Ущерб там посчитали исходя 
из стоимости настоящих сумок. 
Вышло больше 146 тысяч руб-
лей. Что местный суд и взыскал 
с пенсионерки. Вот только она с 
таким штрафом оказалась не со-
гласна и оспорила решение. Ей 
явно помогал хороший юрист, 
который заявил от имени дове-
рительницы, что доказательств 
упущенной выгоды представле-
но не было и сама сумма ущерба 
слишком завышена. 

Апелляция с таким заявле-
нием согласилась и отменила 
штраф. Но Dior пошел в касса-
цию и там добился восстанов-
ления штрафа. Вот в таком виде 
дело попало в Верховный суд РФ. 
И там защитили пожилую жен-
щину. Суд сказал, что китайская 
сумка с чужим логотипом прода-

на не была и аналогов среди ори-
гинальной продукции не име-
ет. Кроме того, в Биробиджане и 
всей Еврейской автономной об-
ласти нет магазинов компании, 
которые продают оригинальные 
сумки. Суд отменил решение о 
выплате штрафа и направил на 
новое рассмотрение.

Безусловно, такое реше-
ние нельзя рассматривать как 
отказ нашей страны от борьбы с 
контрафактом. В дальневосточ-
ных приграничных регионах та-
кого рода «диорами» и «шанеля-
ми» на рынках и в магазинах ни-
кого не удивишь. В доковидные 
времена товар на прилавки часто 
вообще поступал прямо из сум-
ки «челнока» — привет из девяно-
стых, серый импорт. Не исклю-
чение и Приамурье, соседняя с 
Еврейской автономией область.

— Это большая проблема, — го-
ворит общественный бизнес-ом-

будсмен Амурской области Бо-
рис Белобородов. — То, что заво-
зится таким образом, не оформ-
ляется в соответствии с тамо-
женными правилами.

Есть еще один нюанс. Интере-
сы оскорбленных правооблада-
телей товарного знака представ-
ляют специальные компании.

— Особенный наплыв у нас 
был пару-тройку лет назад — 
различные заявители ежегод-
но подавали от 40 до 80 исков, 
— рассказывает общественный 
бизнес-омбудсмен. — Самой пло-
довитой организацией стало не-
кое некоммерческое партнер-
ство из Красноярска. Подчеркну, 
я убежден, что права интеллек-
туальной собственности необхо-
димо соблюдать. Но в некоторых 
ситуациях можно заподозрить, 
что компания, представляющая 
интересы правообладателей, 
развернула неплохой бизнес. Так 
было, например, когда торговые 
точки Приамурья наводнили дет-
ские товары с героями популяр-
ного российского мультфильма.

— Эти представители пра-
вообладателей проводили 
контрольную закупку в мелких 
магазинах, — объясняет Борис 
Белобородов. — Приобретали 
какую-нибудь игрушку с изоб-
ражением героев мультика. Де-
лали скрытую видеозапись и 

подавали претензию, предлагая 
заплатить штраф, — он может 
достигать нескольких десятков 
тысяч рублей. Если предпри-
ниматель не соглашается, пи-
шется заявление в арбитраж-
ный суд. Речь уже идет не о за-
щите права интеллектуальной 
собственности, а о прибыльном 
бизнесе. Как правило, запраши-
вается высокая компенсация, в 
десятки раз превышающая сто-
имость вещи. •

Как и многие знаменитые производители одежды и аксессуаров, фирма Dior защищает свой бренд. Но интересно, как она заметила контрафакт в далеком от Парижа Биробиджане? 

А К Ц Е Н Т

Верховный суд сказал, что китайская 
сумка с чужим логотипом продана 
не была и аналогов среди 
оригинальной продукции не имеет 

Справка «РГ»

Наказание за торговлю и изго-

товление контрафакта прописа-

но в статьях 146, 147 Уголовного 

кодекса. Подчеркнем: уголовная 

ответственность наступает в слу-

чае причинения владельцу ущер-

ба свыше 100 тысяч рублей. 

Незаконное распространение 

наказывается штрафом до 200 

тысяч рублей или лишением сво-

боды до 2 лет. Распространение 

контрафакта на сумму больше 1 

миллиона рублей наказывается 

сроком до шести лет со штра-

фом до полумиллиона рублей.

ПОДДЕЛКИ «ДИОРУ» НЕ ПОМЕШАЮТ

В России копии знаменитых брендов прода-

ются тоннами. И началось это задолго до па-

раллельного импорта. Собственно низко-

пробные китайские подделки под «Шанель», 

«Диор», «Луи Виттон» никакого отношения к 

параллельному импорту и не имеют. Ведь без 

согласия правообладателей в Россию долж-

ны ввозить оригинальные товары, а не репли-

ки.

Сегодня поддельные «Армани». «Диоры» и 

прочие бренды продаются в любом магазине 

низких цен для всей семьи. И, похоже, никого 

это не смущает. Магазины не закрывают, то-

вар этот никто не изымает. При этом даже 

официальные дистрибьюторы некоторых из-

вестных брендов не раз уличались в том, что 

приторговывали подделками, напоминает 

доктор юридических наук Иван Соловьев. 

Так, товаровед московского склада  Hermes 

Николина П. в период с 2014 по 2022 год под-

меняла оригинальные сумки на копии, изго-

товленные в Китае. Так, по словам одного из 

сотрудников магазина, принимавшая постав-

ки изделий Birkin и Kelly, женщина забирала 

их себе, а затем продавала в сети, отправляя в 

торговые точки реплики. Хотя представители 

«Диор» уже имеют опыт взыскания штрафов 

с продавцов поддельной продукции в России: 

в 2018 году они подали отдельный иск о воз-

мещении ущерба, причиненного владельца-

ми московского магазина, торгующего недо-

рогими товарами. Тогда суд обязал продав-

цов контрафакта выплатить сумму в 439 500 

рублей, равную стоимости десяти оригиналь-

ных футболок французского бренда.

«В соответствии со статьей 1481 Гражданско-

го кодекса, на товарный знак признается ис-

ключительное право, удостоверяемое свиде-

тельством. Поэтому использование товарно-

го знака «Диор» третьим лицом без разреше-

ния его обладателя является нарушением за-

конодательства, за совершение которого 

предусмотрена гражданско-правовая, адми-

нистративная, а в некоторых случаях, и уго-

ловная ответственность. Максимальное на-

казание — штраф  до 1 млн руб. или лишения 

свободы сроком до шести лет», — поясняет 

Соловьев.

Но почему же все-таки нет массовых исков 

правообладателей товарных знаков к тем, кто 

их продает? «Успешные практики всегда бу-

дут копировать, и защитить себя на 100% ни-

какой бренд никогда не сможет. Более того, 

если мимикрия работает в другом целевом 

сегменте с более низкой ценой, то подобная 

стратегия продвижения «на руку» популярно-

му бренду, чья стоимость в разы выше. Таким 

образом, известные бренды получают себе 

дополнительную  рекламу», — считает доцент 

департамента логистики и маркетинга Финан-

сового университета при Правительстве РФ 

Денис Жильцов. По мнению сопредседателя 

Союза потребителей России Алексея Който-

ва, для правообладателей суммы возмеще-

ний не высокие. «Если речь идет о подделках 

высокого качества, то здесь проблема в том, 

как доказать, что это подделки. «Что это дол-

жен быть за эксперт, мнение которого при-

мет суд? Нет ни большого желания владель-

цев брендов судиться, ни наработанной су-

дебной практики, ни соразмерного прибыли 

наказания. Поэтому все это и продается и че-

рез магазины, и через маркетплейсы», — до-

бавляет эксперт. 

Подготовила Ольга Игнатова
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— Есть ли в онлайн-магазинах 
подделки — читайте на сайте 
rg.ru/art/2351451

ПРОИЗВОДСТВО 

На покупку 
фабрик ИКЕА 
претендуют 
шесть 
кандидатов

К СТОЛУ!

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

Работники фабрик шведского 
производителя мебели и това-
ров для дома ИКЕА в Тихвине, 
Новгороде и Вятке ждут прихо-
да нового собственника. По ин-
формации «РГ», есть шесть по-
тенциальных покупателей, ко-
торых отобрала сама компания. 
Ожидается, что они приедут 
«на смотрины» 24 октября.

После объявления об уходе 
из России ИКЕА уволила 10 ты-
сяч из 12 тысяч работников. Но 
в основном это работники ма-
газинов. После того как в авгу-
сте закончилась грандиозная 
распродажа, в них остаются 
лишь отдельные сотрудники. 
Производство — совсем другое 
дело. У него есть все шансы про-
должить выпуск продукции, но 
уже с новым собственником.

Правда, и фабрики встретят 
его не в полном составе: с июня 
число их работников умень-
шилось примерно в два раза. 
Так, с завода «ИКЕА Индастри 
Тихвин» по соглашению сто-
рон было уволено 520 человек. 
Летом производство простаи-
вало, а в сентябре возобновило 
работу в рамках предпродаж-
ной подготовки. Сотрудников 
поделили на две смены: неделю 
они работают, неделю находят-
ся в простое. Общий заработок 
за месяц составляет 90 процен-
тов от прежнего. «Судя по на-
шим опросам в соцсетях, люди 
волнуются. Мебельное произ-
водство не отличается высоки-
ми зарплатами, но на фабриках 
ИКЕА они были выше средней 
по отрасли. Кроме того, были 
соцгарантии, добровольное ме-
дицинское страхование. Важ-
но, чтобы все это сохранилось и 
при новом владельце. Поэтому 
профсоюз будет настаивать на 
прозрачности сделки и своем 
участии в этом процессе», — по-
яснил «РГ» органайзер проф-
союза лесных отраслей Алек-
сандр Илларионов. •

Иван Петров, Михаил 
Сухарев, «Российская газета», 
Краснодарский край

В
чера вечером во дво-
ре 9-этажного жило-
го дома в городе Ейске 
Краснодарского края 
упал сверхзвуковой 
истребитель-бомбар-
дировщик Су-34. «По 
докладу катапульти-
ровавшихся летчи-

ков, причиной крушения воен-
ного самолета стало возгорание 
одного из двигателей при взле-
те», — рассказали в Министер-
стве обороны России.

На месте падения — во дво-
ре одного из жилых кварталов 
— произошло возгорание авиа-
топлива. Огонь быстро переки-
нулся на девятиэтажку — вспых-
нули все этажи одного из подъ-
ездов. 

В военном ведомстве уточни-
ли, что полет выполнялся учеб-
но-тренировочный. Самолет, 
вылетев с военного аэродрома 
Южного военного округа, упал 
«при наборе высоты». 

По данным местного опер-
штаба, погибли четыре челове-

ка, 21 получил ранения (на мо-
мент подписания номера «РГ»). 

Семь взрослых и один ребе-
нок находились в тяжелом со-
стоянии. В основном у раненых 
— сильные ожоги и отравление 
угарным газом. 

После падения самолета 
огонь быстро начал распро-
страняться по внешней части 
здания и перешел на квартиры. 
На место оперативно прибыли 
пожарные расчеты и спасатели. 
Огонь охватил порядка двух ты-
сяч квадратных метров, постра-
дали 17 квартир. Из-за густого 
дыма и интенсивного горения в 
первые минуты после катастро-
фы ни скорые, ни спасатели не 
могли пробраться в подъезды.

Президент России Влади-
мир Путин вчера принял докла-
ды губернатора Краснодар-
ского края Вениамина Кондра-
тьева, главы МЧС Александра 
Куренкова и министра здра-
воохранения Михаила Мураш-
ко о происшествии. Глава госу-
дарства поручил губернатору 
и министрам вылететь на ме-
сто происшествия для оказания 
всей необходимой помощи по-
страдавшим.

На место ЧП вчера оператив-
но прибыли губернатор Крас-
нодарского края Вениамин 
Кондратьев, прокурор региона 
Сергей Табельский, глава Ейска 
Роман Бублик и другие предста-
вители власти и ведомств Куба-
ни. Они занимались координа-
цией работы спецслужб и пра-
воохранителей. 

Всего из здания эвакуиро-
вали около 100 человек. Пожар 
удалось достаточно быстро по-
тушить. Поэтому эвакуация из 
соседних домов и зданий была 
отменена.

— На место трагедии в Ейск 
уже направили специалистов 
ожогового отделения из Крас-
нодара, санавиацию и машины 

скорой помощи. В Ейской ЦРБ 
развернули 8 операционных. 
Для «тяжелых» пациентов раз-
вернули 11 коек реанимации, 
для пациентов средней степе-
ни тяжести — 100 коек с кисло-
родом. На дежурстве — 8 бригад 
хирургов, 4 травматолога, 5 реа-
ниматологов. Задействовано 10 
бригад скорой помощи Ейской 

ЦРБ, 2 бригады Щербиновской 
ЦРБ и 2 бригады Староминской 
ЦРБ, — отметила вице-губерна-
тор Кубани Анна Минькова.

Еще четыре операционные 
при необходимости остались в 
резерве: две — в роддоме, одна — 
в гинекологии и одна — в онко-
логии.

Всех эвакуированных жиль-

цов по поручению губернато-
ра Краснодарского края напра-
вили в пункты временного раз-
мещения, которые оперативно 
приготовили в городе. Они рас-
полагаются в Доме офицеров 
Ейска, детском лагере и одной 
из гостиниц. 

В этих пунктах жильцы дома 
смогут переночевать, на ме-
сте есть горячее питание и все 
необходимое. Также туда напра-
вили специалистов-психоло-
гов. Один пункт помощи сразу 
же развернули недалеко от ме-
ста происшествия. По данным 
оперштаба Краснодарского 
края, всего в доме живут около 
600 человек.

Главное военное следствен-
ное управление СК России воз-
будило уголовное дело по фак-
ту крушения военного самолета 
Су-34 в Ейске. На место проис-
шествия были направлены кри-
миналисты центрального аппа-
рата ведомства. Военные сле-
дователи намерены установить 
все обстоятельства и причины 
произошедшего. 

В свою очередь проверку на-
значила военная прокуратура 
Южного военного округа.  •

ТРАНСПОРТ  МКАД стал 
быстрее после запуска 
диаметра

Трасса свободы

Сергей Буланов

Московский скоростной диаметр после запуска пер-
вой очереди оттянул на себя значительную часть тра-
фика с Московской кольцевой автодороги. Как сооб-
щил заммэра столицы по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов, анализ Центра организации дорожно-
го движения показал, что средняя скорость на ряде 
участков кольца выросла на 9 процентов.

Как уже писала «РГ», МСД будет самой длинной 
бессветофорной магистралью России. Диаметр соеди-
нит Юго-Восточную и Северо-Восточную хорды и его 
протяженность составит 68 километров. По хайвею 
можно будет проехать столицу насквозь, минуя центр: 
от трассы М-11 до выезда на М-12. Пока открылась се-
верная часть МСД, которая соединяет Алтуфьевское, 
Дмитровское и Ярославское шоссе. И уже первый за-
вершенный этап МСД серьезно улучшил транспорт-
ную обстановку.

По данным пресс-службы ЦОДД, аналитика пока-
зывает, что диаметр фактически становится дублером 
кольца. Уже сейчас он берет на себя ежесуточно по 15 
тысяч машин, которые ранее постоянно перемещались 
по МКАД. При этом МСД остается именно городской, а 
не транзитной магистралью. Трафик из других регио-
нов составляет лишь 26 процентов общего потока на 
МСД, соответственно 74 процента — московские авто-
мобили.

Московский скоростной диаметр уже сейчас во-
шел в десятку самых популярных магистралей столи-
цы. А ведь с момента его запуска прошло всего два меся-
ца. Количество машин на МСД прибывает день ото дня 
— пока его средний показатель 250 тысяч машин, но в 
ближайшие месяцы он вырастет до 400 тысяч. «Мы сей-
час формируем механику работы платного проезда по 
МСД, который защитит жителей столицы от транзит-
ного трафика», — подчеркнул Максим Ликсутов. Напо-
мним, что в пилотном режиме плата за проезд по МСД 
будет взиматься с 1 января 2023 года через приложе-
ния. Но это касается только транзитников: для жителей 
Москвы и Подмосковья проезд останется бесплат-
ным. •

РАКУРС Самострой 
в столице будут находить 
с помощью спутников

С космическим 
масштабом

Ирина Огилько

Использовать в своей работе съемку с космических 
спутников инспекторы Госинспекции по недвижимо-
сти Москвы начнут с будущего года. Почему приходит-
ся прибегать к этому, рассказал «РГ» начальник ведом-
ства Иван Бобров.

Из контрольно-надзорных ведомств столицы 
инспекция по недвижимости одна из самых продвину-
тых. Для своей работы ее сотрудники уже использу-
ют не только городские видеокамеры, как, например, 
инспекторы ОАТИ, но и 30 квадрокоптеров, которые 
раз в квартал облетают все городские дома. Снимают 
каждое строение так, чтобы потом искусственный ин-
теллект смог определить, есть ли нарушения, напри-
мер, незаконная пристройка или мансарда, просто ни-
откуда взявшееся строение и многое другое. «Несмот-
ря на периодичность облетов раз в квартал, у нас за 
этот год вдвое выросло число выявляемых нарушений 
по сравнению с минувшим годом, — рассказал Иван 
Бобров. — И дело не в увеличении числа нарушителей, 
а в том, что у нас идет тотальная инвентаризация всех 
домов города. Так, с января по сентябрь выявлено 2898 
объектов самоволь-
ного строительства 
площадью более 
миллиона квадрат-
ных метров. Съем-
ка раз в квартал 
помогла найти и 
свыше 50 фактов 
возведения само-
строя на начальном 
этапе. Это в восемь 
раз больше, чем в 
2021 году. Из обще-
го числа незаконных построек ликвидировали за де-
вять месяцев 1,9 тысячи объектов, причем более поло-
вины разобрали добровольно собственники. Как итог 
работы — освобождено 5,8 гектара территорий общего 
пользования. Эта территория пошла под создание дет-
ских и спортивных площадок, дорог, скверов». 

На вопрос, что чаще всего воздвигают без разре-
шений, выяснилось, что магазины, склады, произ-
водственные объекты и офисы. За ними следуют авто-
сервисы, шиномонтажи и автомойки. До 45 процентов 
объектов — это отдельно стоящие павильоны и капи-
тальные сооружения, еще 35 процентов — пристройки 
и мансарды и лишь 20 процентов — конструкции, вну-
три которых размещают объекты. Основная угроза 
таких сооружений в том, что никто не контролирует 
их возведение, зачастую нет утвержденного проекта, 
не говоря уже про внесение изменений в правила зем-
лепользования и застройки, согласование строитель-
ных работ. А значит, как при строительстве, так и экс-
плуатации на голову прохожим вполне может упасть 
кирпич. Еще один немаловажный минус — отсутствие 
налоговых и прочих поступлений в бюджет города, и 
как следствие — повышение коррупционной состав-
ляющей. 

В будущем году, надеется Бобров, борьба с само-
строем усилится за счет привлечения космоса.  «Кар-
тинку со спутников мы сможем получать в режиме ре-
ального времени, в хорошем разрешении, — уверен гла-
ва контрольного ведомства. — Пока обсуждаем детали 
и техническое задание, масштаб, разрешение, перио-
дичность съемки, количество задействованных спут-
ников и прочее». Как отметил руководитель, основная 
задача ведомства — минимизировать влияние челове-
ческого фактора по выявлению нарушений. Однако 
расставаться со штатом специалистов, а в ведомстве 
1,2 тысячи инспекторов, они не планируют. 

Ожидается, что инспекторы усилят работу по выяв-
лению переделок нежилых помещений под апартамен-
ты. Такая практика стала носить массовый характер. 
Чтобы уберечь покупателей, ведомство активно рабо-
тает с Росреестром. Ведь правильно оформить доку-
менты и перевести недвижимость в пригодное для жи-
лья состояние — затратное дело, требующее многочис-
ленных согласований. Мало кто из владельцев таких 
строений идет на это. А нарушителем для инспекторов 
становится и тот, кто купил и живет в таких незакон-
ных апартаментах.•

А К Ц Е Н Т

На месте падения произошло возгора-
ние авиатоплива. Огонь быстро переки-
нулся на девятиэтажку — вспыхнул 
целый подъезд. Пострадали 17 квартир

ТЕХНОЛОГИИ 
Столица 
поддержит 
IT-проекты 
для городского 
транспорта

ЕСТЬ ИДЕЯ

Сергей Жуков

Теперь не только компании из 
Москвы, но и из регионов мо-
гут предложить в рамках стар-
тап-марафона свои инноваци-
онные проекты для городско-
го общественного транспорта. 
Лучшие идеи столичные власти 
помогут воплотить в жизнь.

В марафоне, сообщили в 
пресс-службе департамен-
та транспорта Москвы, может 
принять участие любая рос-
сийская компания, у которой 
есть инновационные проекты 
по таким направлениям, как 
пассажирские сервисы, ви-
деоаналитика, беспилотники, 
транспортное оснащение, ми-
кромобильность, оптимизация 
бизнес-проектов и логистики. 
«Мы всегда находимся в по-
иске самых передовых IT-ре-
шений, которые позволят по-
высить уровень сервиса для 
пассажиров, сделать поездки 
комфортнее и безопаснее, — от-
метил глава дептранса Максим 
Ликсутов. — Благодаря такому 
формату мы можем не только 
внедрять лучшие проекты, но и 
поддерживать перспективные 
компании».

Подать заявку на участие 
можно на сайте фонда «Транс-
портные инновации Москвы» — 
ftim.ru. От конкурсантов требу-
ется указать название компа-
нии, рассказать о пользе своего 
сервиса или приложения, за-
грузить презентацию проекта. 
И останется лишь ждать реше-
ния — отобрать планируется 20 
лучших проектов. Финалисты 
презентуют идеи перед экс-
пертным советом, куда войдут 
специалисты по транспорту из 
Москвы, Татарстана, Пермско-
го края, Новосибирска, Екате-
ринбурга и Санкт-Петербурга. 
Победители же протестируют 
разработку в столице или дру-
гих регионах, и получат инве-
стиции на развитие.

Проект «Транспортные ин-
новации Москвы», напомню, 
появился в конце 2020 года. С 
его помощью реализовали более 
100 пилотных разработок. •

ПОДРОБНОСТИ Вчера в Ейске из-за возгорания двигателя 
потерпел крушение истребитель-бомбардировщик Су-34

Чрезвычайное падение

За 9 месяцев съем-
ка с квадрокопте-
ров помогла найти 
1,9 тысячи неза-
конных объектов
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РАКУРС Зачем во дворе 
школы установили 
ракетный двигатель 

Классный 
космос

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В самарской гимназии № 1 предприятие «ОДК-Куз-
нецов» установило полноразмерный макет двигателя 
РД-107А, который выводит на орбиту ракеты-носите-
ли «Союз». Мальчишки и девчонки до сих пор не верят 
своим глазам:  «Неужели точь-в-точь как на «Союзе»?
«И самую первую ракету он вывел в космос?»...  

Первая гимназия входит в число опорных школ зна-
менитого двигателестроительного предприятия в Са-
марской области. А всего их пятнадцать. 

— В этом году у нас начнет работать инженерный 
класс. В нем будут учиться дети, которые уже плани-
руют осваивать новые технологии, — говорит директор 
гимназии № 1 Лариса Загребова.

1 сентября такой же макет  ракетного двигателя 
получила школа № 26. Там открыта профориентаци-
онная лаборатория: на современном оборудовании 
с программным управлением школьники осваивают 
рабочие профессии, учатся токарному и фрезерно-
му делу. Кроме того, с ребятами проводят занятия по 
компьютерному моделированию и техническому ан-
глийскому языку.

Сегодня на «ОДК-Кузнецов» требуется не менее 
300 инженеров-технологов, столько же  конструкто-
ров, не говоря о более узких рабочих специалистах.  
Потому завод идет по пути «выращивания» кадров со 
школьной парты. Старается «заразить» ребят профес-
сией, влюбить в авиацию и космос.

— Наши двигатели очень нужны стране, и уже сего-
дня мы должны работать над привлечением молодых 
мотивированных сотрудников, которые придут на 
предприятие через несколько лет, — рассказал управ-
ляющий директор ПАО «ОДК-Кузнецов» Алексей Со-
болев. 

Для школьников опорных школ проводят дополни-
тельные уроки по инженерным и цифровым компетен-
циям. Есть и «внеурочка». Так,  у ребят обязательно бу-
дет экскурсия на завод и мастер-класс «от заготовки 
до детали». Сначала им дадут немного теории, а потом 
они сами сконструируют в «цифре» деталь двигателя и 
напечатают ее на 3D-принтере. Мечта! 

  Напомним, лучшие выпускники школ смогут обу-
чаться по программе подготовки инженеров нового 
поколения «Крылья Ростеха» в Самарском универси-
тете им. Королева. В этом году вуз принял на обуче-
ние 40 человек. С первого дня их трудоустраивают на 
предприятие. Студенты осваивают  усиленную про-
грамму, включающую изучение иностранных языков 
и конструкторских IT-компетенций   

ИССЛЕДОВАНИЕ  Российские школьники пройдут проверку учебных достижений 

Пересечь Сахару
Екатерина Филиппова

Д
о 28 октября 15-летние 
ученики российских школ 
и колледжей примут уча-

стие в исследовании читатель-
ской, математической и есте-
ственно-научной грамотности 
по модели PISA.

Напомним, это крупнейшая 
международная программа по 

оценке учебных достижений, 
в рамках которой оценивают-
ся знания и навыки пятнадца-
тилетних подростков. Иссле-
дование проходит под эгидой 
Организации экономическо-
го сотрудничества и развития 
(ОЭСР). Но в 2022 году исследо-
вание будет проведено целиком 
на базе российских разработок 
и технологий с опорой на накоп-

ленный за время проведения 
оценки опыт.

Участниками исследования 
станут около 50 тысяч школь-
ников и студентов из более чем 
1500 школ и 80 колледжей Рос-
сии. Задания они будут полно-
стью выполнять на компьютере. 
Работа комплексная: за час уча-
щимся нужно будет выполнить 
задания по всем трем направ-

лениям исследования — чтение, 
математика и естественные 
науки.

Важно: это не ЕГЭ и даже не 
Всероссийская проверочная ра-
бота. Здесь не проверяют зна-
ние теоремы Пифагора или за-
кона Ома. Ребятам предлага-
ют интересные практические 
задания, которые могут пока-
зать качество усвоения сразу 

нескольких дисциплин, умение 
мыслить и применять знания на 
практике.

В одном из тестов прошлых 
лет, например, предлагалось 
проложить пеший маршрут че-
рез Сахару, рассчитать необ-
ходимое количество воды на 
день, если известны температу-
ра воздуха, даны показатели по-
тери воды при различных тем-
пературах и темпе движения и 
т.д. Тут простыми формулами не 

обойтись: нужны знания и ана-
томии человека, и климатиче-
ских особенностей пустыни, и 
способность применять геогра-
фические сведения, пользовать-
ся картой...

Кстати, судя по результатам 
исследования прошлого года, 
российские школьники стали 
лучше читать и считать. Так, по 
результатам общероссийской 

оценки учебных достижений 
прошлого года, средний балл 
по читательской грамотно-
сти составил 497. Это 21-е ме-
сто в мире, рост по сравнению 
с прошлогодним результатом 
на 5 баллов). По математиче-
ской грамотности у юных рос-
сиян 498 баллов — 24-е место, 
рост на 4 балла. По естествен-
но-научной — 476 баллов. Это 
34-е место, и рост также на 4 
балла.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Учитель года России Дмитрий Лутовинов: 
В любой ситуации надо оставаться человеком

Вошел в историю

Мария Агранович 

У
читель года-2022 
Дмитрий Лутовинов: 
32 года, почти десять 
лет стажа. Он ломает 
привычные стерео-
типы о том, что сре-
ди педагогов не хва-
тает настоящих муж-
чин и молодежи. К 

тому же работает в школе, где 
учился сам, — №16 подмосков-
ного  Орехово-Зуево. 

Дмитрий Владимирович 
— историк, но кроме истории 
преподает еще мировую худо-
жественную культуру и обще-
ствознание. Играет на гитаре и 
фортепиано. А еще в волейбол. 
Свою миссию учителя опреде-
ляет так: «Нести свет знаний, 
рассеивать тьму невежества, 
личным примером прививать 
человечность, тягу к наукам и 
искусствам».  С учителем года 
России поговорил корреспон-
дент «РГ». 

Дмитрий Владимирович, на 
финальном испытании кон-
курса вы предложили ми-
нистерству просвещения 
проект защищенной соцсети 
для школьников.  Но родители 
и так страдают от того, что 
дети все время в телефонах. 
Зачем еще одна соцсеть? 

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ:  Вы забыли 
один важный момент: соцсеть, 
которую создадут сами учите-
ля. Там можно будет общаться, 
обмениваться медиаконтентом. 
И обязательно с модерацией, 
проверкой. Такое информаци-
онное поле со знаком плюс, ко-
торое бы объединило детей со 
всей страны.  

Для детей сейчас соцсе-
ти — и способ самовыражения, 

и способ общения, и способ по-
лучения информации. Это ре-
альность, от которой никуда не 
деться. Главная проблема — ка-
кую информацию они будут по-
лучать. В обычных соцсетях ча-
сто плохо работает так называе-
мая контентная фильтрация: по 
данным Лаборатории Каспер-
ского, более 50 процентов де-
тей сталкивались там с нежела-
тельными постами и видеороли-
ками. 

 А вы сами зависаете в Сети? 
ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: У меня есть ак-
каунт во «ВКонтакте», недавно 
обновил аватарку.  После кон-
курса там  активизировались 
друзья, одноклассники, кол-
леги. Пишут, поздравляют. Это 
приятно. Но, конечно, люблю 
общаться лично в живом фор-
мате. С теми, кто мне важен, мы 
постоянно перезваниваемся, 
встречаемся. 

Что бы вы хотели поменять 
в нынешней системе образова-
ния уже как советник мини-
стра просвещения? 

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: Школа не сто-
ит на месте. Не надо бояться из-
менений в образовательных 
стандартах и программах. Это 
веяние времени. Что касается 
единых программ и учебников, 
думаю, это во многом поможет 

снять нагрузку с учителей. А 
творчество в нашей работе ни-
куда не исчезнет.

Хотелось бы, чтобы руко-
водство больше доверяло обыч-
ному учителю.  

А кто для вас был личным 
примером в профессии?  

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: Для меня — ба-
бушка , которая всю жизнь про-
работала в школе.  Была учи-
телем, потом директором. Имен-
но ей я посвятил свою победу в 
конкурсе «Учитель года России». 
Она научила меня  трудолюбию 
и любви к тому, что ты делаешь. 
Вот это чувство, что любую ра-
боту нужно делать с желанием, 
а не спустя рукава, я бы хотел 
передать своим ученикам. 

В нашей семье всегда звуча-
ли стихи, музыка. Мне расска-
зывали об  окружающем мире, 
созвездиях, о прошлом, об ис-
тории открытий...  Так что вы-
бор профессии был определен. 
А после университета я вернул-
ся в родную школу и вот уже 
почти десять лет стараюсь по-
казывать своим ученикам, как 
удивителен мир знаний, науки 
и искусства.

Преподаватели-мужчины 
в классах по-прежнему в дефи-
ците. А почему вам нравится 
работать в школе?

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: Работа в шко-
ле динамична. Ее темп и ха-
рактер не дают заскучать. Где 
еще можно примерить на себя 
роли режиссера, оператора, 
сценариста, актера, а иногда 
даже дирижера и композитора. 
Мне нравится ощущение при-
частности к такому социаль-
но-значимому общему делу. Я 
влюблен в те предметы, кото-
рые преподаю. Поэтому когда 
ученики зажигаются от меня, 
я чувствую важность своего 
дела.

Чему невозможно научить, 
а чему нужно пытаться 
научить изо всех сил?

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: Невозможно 
научить быть искренним. Мне 
кажется, это приходит с общи-
ми воспитанием, идет из се-
мьи. Искренность важна в лю-
бом деле, в том числе в труде 
учителя. Чему нужно пытаться 
научить изо всех сил? В любой 
ситуации оставаться челове-
ком. Это вечная истина, кото-
рая должна красной нитью про-
ходить через всю работу учи-
теля. 

Бывает, что вы оставляете 
учеников после уроков? 

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ:  Бывает, что я 
оставляю, а бывает, что и меня.  

В основном это дополнитель-
ные занятия, когда, напри-
мер, кто-то что-то не понял, ка-
кую-то тему можно шире рас-
крыть. Но чаще всего это вне-
классные занятия: творческие 
дела — нарисовать газету, снять 
видеоролик, какое-нибудь по-
здравление, например на День 
матери. Я же не только историк, 
а еще и классный руководитель. 
Само собой, готовимся к ЕГЭ, 
олимпиадам. 

Дайте совет: как готовиться 
к ЕГЭ по истории? 

ДМИТРИЙ ЛУТОВИНОВ: История — до-
статочно объемная область зна-
ний. Считаю, что необходимо 
начинать подготовку к ЕГЭ уже 
в начале 10-го класса. Главное 
— понять, что никто не подгото-
вит вас к экзамену лучше вас са-
мих. Учитель, репетитор могут 
направить, но без самостоятель-
ной работы, без работы с учеб-
ником, с различными докумен-
тами, источниками, без жела-
ния, в конце концов, невозмож-
но сдать историю на достойный 
балл. Ребенок должен понимать: 
все именно в его руках.  

5 октября Учителя года России-2022 
Дмитрия Лутовинова поздравили 
вице-премьер Татьяна Голикова 
и ректор МГУ академик Виктор 
Садовничий. 

Это исследование, где не обойтись простыми формулами.  

А К Ц Е Н Т

Где еще можно примерить на себя роли 
режиссера, оператора, сценариста, 
актера, а иногда даже дирижера 
и композитора? Только в школе

А К Ц Е Н Т

Это не экзамен по теореме Пифагора 
или закону Ома. Ребятам предлагают 
практические задания, 
которые покажут умение мыслить 
и применять знания на практике

КОНКУРС 

Кто победил 
в олимпиаде 
по финансовой 
безопасности 

БЕЗ ПИРАМИД 

Мария Набиркина 

Победителями и призерами 
II Международной олимпиады 
по финансовой безопасности 
стали 98 человек из двенадцати 
стран. Состязание проходило 
в «Сириусе», где с участника-
ми, в том числе из Индии, Бра-
зилии, ЮАР, Беларуси, Казах-
стана, Киргизии, Таджикиста-
на, Туркменистана и Узбеки-
стана встретился вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. 

— Я во всех странах — участ-
ницах олимпиады бывал много 
раз. Уверен, что вам тоже по-
нравится здесь и вы будете при-
езжать еще и рассказывать дру-
зьям, что такое современная 
Россия — технологичная, умная 
и открытая, — обратился Дмит-
рий Чернышенко к школьни-
кам и студентам. 

Кроме того, вице-премьер 
пригласил ребят присоединить-
ся к новому международному 
движению и предложил прие-
хать на первые в мире «Игры 
будущего», которые сочетают 
классические спортивные дис-
циплины и киберспорт. Они 
пройдут в Казани в 2024 году.

Дмитрий Чернышенко отме-
тил, что, несмотря на текущую 
международную ситуацию, уда-
лось не только сохранить, но 
и расширить уровень органи-
зации и проведения олимпиа-
ды. Если в прошлом году на нее 
было зарегистрировано более 
31 тысячи молодых людей из 
России, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, Турк-
менистана и Узбекистана, то в 
этом году — уже более 40 тысяч. 
Присоединились участники из 
Армении, Индии, Китая, ЮАР и 
Бразилии. 

— Победителями и призе-
рами стали 26 школьников 
и  72 студента. В числе лучших 
— 80 представителей России. 
Рассчитываю, что в будущем 
они свяжут свою профессио-
нальную деятельность с борь-
бой с киберпреступностью, мо-
шенничеством и финансовыми 
пирамидами на международ-
ном уровне, — сказал Черны-
шенко.  

ТЕХНОЛОГИИ 

В Физтехе 
проходит 
фестиваль IT 

ВХОД ПО КОДУ

Евгения Добрынина 

На базе Московского физи-
ко-технического института 
проходит VI Всероссийский 
учебный фестиваль по искус-
ственному интеллекту и про-
граммированию RuCode. Уча-
стие во всех этапах фестиваля, 
в том числе в интенсивах и в 
чемпионатах, бесплатное. Воз-
растных ограничений нет. 

Фестиваль знакомит с по-
следними разработками в об-
ласти IT, а также дает возмож-
ность на практике попробовать 
решить актуальные задачи, 
предложенные партнерами фе-
стиваля.

На первом этапе участников 
ждут онлайн-курсы по направ-
лениям «Алгоритмическое 
программирование» и «Искус-
ственный интеллект». На вто-
ром этапе, который начнется 
в конце октября, участникам 
предстоят отборочные испы-
тания на интенсивы — интерак-
тивные занятия с преподавате-
лями, разработчиками ведущих 
IT-компаний и другими пред-
ставителями IT–индустрии.

Завершится фестиваль чем-
пионатами по искусственному 
интеллекту и алгоритмическо-
му программированию. Участ-
никам будут предложены реле-
вантные задачи от партнеров 
RuCode 6.0.

— RuCode — уникальная пло-
щадка, где участники находят 
поддержку в самореализации 
своих талантов, бизнес апроби-
рует идеи и подбирает кадры, 
университеты развивают свои 
практики при активном уча-
стии федеральных и региональ-
ных властей, — отметил один из 
организаторов, директор Цен-
тра развития IT-образования 
МФТИ Алексей Малеев. 

Совместно с Физтехом ор-
ганизаторами фестиваля вы-
ступают девятнадцать  наших 
ведущих вузов, общественные 
организации, IT-парки, кванто-
риумы и индустриальные парт-
неры. За время существования 
RuCode уже более 60 тысяч че-
ловек в возрасте от 9 лет до 71 
года из 84 регионов России и 96 
стран прошли обучение инфор-
мационным технологиям.  

Идешь на урок и видишь двигатель, на котором летают 
ракеты в космос. Это класс!

Чат с вами

Корреспонденты «РГ» прояснили ситуацию 
в регионах. Так, в  Хабаровске подтверди-
ли: Минпросвещения России действительно 

направило письма в регионы с рекомендацией перейти 
на отечественные мессенджеры при ведении учебного 
процесса в общеобразовательных учреждениях. При 
этом речи о запрете иностранных сервисов не идет.

«Рекомендовано ограничить использование ино-
странных мессенджеров в школах и перейти на рос-
сийские платформы — это «Сферум» и VK мессенджер. 
Однако важно понимать, что система образования ни-
как не может регулировать сферу общения и каналы, 
которые используют родители», — рассказала пресс-
секретарь Министерства образования и науки Хаба-
ровского края Юлия Ларченко.  

Информационное письмо Минобразования Ни-
жегородской области руководителям управлений об-
разования муниципалитетов  было направлено еще 
11 октября. «Проблем нет, перенесем. Но куда?» — го-
ворит Евгений Симакин, учитель одной из школ горо-
да Бор. А вот информация о том, что курским учите-
лям запретили использовать некоторые мессенджеры, 
удивила, прежде всего, самих местных педагогов. «РГ» 
спросила о санкциях за сообщения или чаты на этих 
платформах у нескольких учителей, и они лишь удиви-
лись. «А кто будет проверять наши смартфоны?» — в от-
вет поинтересовались они. 

В правительстве Курской области пояснили, что, 
действительно, никаких запретов, а тем более прове-
рок, нет, и рассказали, что могло стать причиной кри-
вотолков ситуации с мессенджерами. Все дело в том, 
что федеральная государственная информационная 
система «Моя школа», предполагающая в том числе и 
возможность общения между учениками и педагога-
ми, в экспериментальном режиме использует россий-
ский VK мессенджер. На это педагогам и указали, от-
метив, что важно протестировать и этот продукт для 
создания рабочих чатов и ученических сообществ. 

К слову, педагоги признали, что и им самим, и 
школьникам важно удобство использования подобно-
го продукта для общения. Более того, выбор Минциф-
ры России они одобрили: все дело в том, что задолго 
до эксперимента с «Моей школой» ученики и учителя 
уже пользовались социальной сетью VK как для обще-
ния, так и для презентации собственных успехов в обу-
чении.  

Подготовили Мария Агранович, Илья Аверин (Хабаровск), 
Антон Дерябин (Нижний Новгород), 
Анна Скрипка (Курск). 

1

Дословно 

Татьяна Голикова, 
заместитель председ ателя правительства РФ:
— Невозможно заменить учителя роботом. Каждый раз, когда учитель 

берет за руку первоклассника и ведет в новый мир, он знакомит его с 

жизнью, страной, учит помогать старшим и близким. Радостно, что 

сегодня больше молодежи идет в педвузы. В этом году конкурс соста-

вил в среднем 12 человек на место. Профессия учителя становится  

уважаемой.
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ПАМЯТЬ Начал работу 
портал «Возмездие» 
о преступлениях нацистов

Нюрнберг 2.0

Елена Новоселова

В день очередной годовщины начала работы Нюрн-
бергского процесса был представлен новый портал 
«Возмездие», созданный на базе федерального исто-
рического сайта «История.РФ». Он о преступлениях 
нацистов во время Второй мировой войны. Впрочем, 
портал будет дополняться свидетельствами и о проис-
ходящем сейчас в Донбассе, Херсонской и Луганской 
областях и на Украине, пообещал научный директор 
Российского военно-исторического общества (РВИО) 
Михаил Мягков. Новый документальный источник 
призван защитить нашу историю от вранья и фейков, а 
также напомнить тем, кто забыл или не знал, о злодея-
ниях, которые творились в годы Великой Отечествен-
ной войны на территории СССР и творятся сегодня 
против мирного населения. Эти преступления не име-
ют срока давности. По мнению Мягкова, важно гово-
рить с обществом, не только российским, но и с миро-
вым, как такое могло случиться, а еще важнее, как мог-
ло повториться.    

Новый сайт содержит многочисленные документы. 
Например, стенограммы всех без исключения заседаний 
Нюрнбергского процесса на языках, на которых шел суд: 
русском, немецком, французском и английском. Там же 
можно познакомиться с подробной информацией о глав-
ных нацистских преступниках, да и о злодеях помельче, 
включая фигурантов всех послевоенных судов, которых 
до 1953 года прошло более 2 тысяч. Отдельно есть разде-
лы, посвященные Хабаровскому и Токийскому процес-
сам. Много фотографий злодеяний нацистов, информа-
ция о концлагерях, издевательствах над мирным населе-
нием и военнопленными.    

СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
попытку контрабанды 
в Литву полутонны янтаря

Попались 
на границе 

Наталья Козлова

Полтонны незаконно добытого янтаря помешали 
контрабандистам отправить в Литву наши оператив-
ники и следователи. Нескольких подозреваемых задер-
жали, остальных ищут.

Следственный комитет  по Калининградской обла-
сти объявил о возбуждении уголовного дела против 
трех местных жителей и «неустановленных лиц». Пер-
вым задержанным предъявили серьезную статью — 
226.1 УК РФ — «контрабанда стратегически важных ре-
сурсов в крупном размере, совершенная организован-
ной группой». 

По этой статье срок лишения свободы будет мини-
мально — семь лет лишения свободы, а максимально — 
двенадцать. Плюс к этому сроку добавляется миллио-
ный штраф. 

Вот версия следствия: 47-летний калининградец, его 
35-летний знакомый и еще несколько граждан создали 
устойчивую преступную группу, в просторечии банду, 
для вывозу янтаря в Литву.

Как предполагает следствие, с 29 апреля по 22 сен-
тября этого года эти граждане смогли перевезти из 
Светлогорска в Советск янтарь весом около 500 кг. По 
подсчетам следствия, стоимость такого количества 
подпольного янтаря больше 20 миллионов рублей.

— При попытке перемещения через государственную 
границу Российской Федерации партии янтаря участ-
ники организованной группы задержаны с поличным, 
— уточнили в Следственном комитете.

На сегодняшний день  по этому уголовному делу 
задержано 9 подозреваемых, включая 47-летнего и 
35-летнего руководителей организованной группы.   

Защита от некультурных
В то же время аполо-
геты так называемого 
коллективного Запада 

не просто не отказываются от 
своих планов, а придумывают 
все более изощренные методич-
ки для тех, кого нацеливают на 
сдерживание России через раз-
рушение традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностей.

Западные планировщики и  
идеологи планомерно продви-
гают совокупность мер, направ-
ленных на разложение основ  
российского общества изну-
три, а значит, на уничтожение 
наших духовных устоев и мо-
ральных принципов, на обесче-
ловечение граждан России.  Это 
— угроза, которой необходимо 
организованно противостоять 
в Российской Федерации. Мы — 
великая держава  и не позволим 
Западу достичь того, что ему 
удалось в братской Украине, где 
ослепленные посулами  вступ-
ления в европейскую семью 
многие жители молча воспри-
няли переписывание в антирос-
сийском ключе исторических 
событий прошлого. А другие 
подняли на щит неонацистские 
идеи, променяли христианство 
на оккультизм, а гуманность и 
человечность подменили ярой 
русофобией.

Только ли молодежь с еще неу-
стоявшимися взглядами на 
жизнь является их целью?

ОЛЕГ ХРАМОВ: В первую очередь, 
западные стратеги организуют 
последовательное воздействие 
на учреждения  и организации 
системы образования, органы 
государственной власти, на де-
ятелей культуры и искусства, 
представителей СМИ именно в 
расчете на неустойчивость мо-
лодежной среды. Целенаправ-
ленное влияние организуется 
и осуществляется различны-
ми способами, в том числе че-
рез формируемую «пятую ко-
лонну»,  с привлечением извест-
ных оппозиционно настроен-
ных бизнесменов, артистов, 
блогеров, политиков и различ-
ных легко управляемых «мень-
шинств».

Видимо, поэтому активно об-
суждаются в обществе дей-
ствия Запада, стремящегося 
изменить наше отношение к 
истории своей страны, к ре-
лигии и к семейным ценно-
стям, насаждение им новых 
образовательных программ 
и чуждых нам религиозных 
течений?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Вы правы. Запад пы-
тается всеми силами остано-
вить ход истории. Поэтому од-
ним из направлений деструк-
тивного воздействия является 
дискредитация Русской право-
славной церкви как в обществе, 
так  и христианском мире в це-
лом. Ставится цель разрушить 
институт семьи, навязать нео-
либеральные псевдодемокра-
тические «ценности» однопо-
лых браков и  гендерного само-
определения.

Бесцеремонно фальсифици-
руя события мировой  и отече-
ственной истории, на Западе 

не гнушаются применять им 
же осужденные методы — рас-
кручивают маховик «культу-
ры  отмены», «войны с памят-
никами», обвинений СССР в 
развязывании войны наравне с 
фашистской Германией и тому 
подобное. 

Хо р о ш о  о п л а ч и в а е м а я 
западная пропагандистская 
машина из взаимосвязанных 
идеологов, политических фи-
гур, пиар-специалистов и СМИ 
в антироссийском угаре  ци-
нично оправдывает  преступле-
ния неонацистов на Украине и 
в Донбассе. При этом она теря-
ет ориентиры добра и зла, упи-
ваясь видеокадрами зверств 
украинского режима на еще не-
освобожденных территориях 
новых регионов России. Под-
тасовывает факты, да и просто 
фальсифицирует их.

Под внешне благопристой-
ными предлогами Запад стре-
мился планомерно на протяже-
нии многих лет внедрять в си-

стему образования России свои 
проекты, имея в виду, что они 
будут способствовать развалу 
страны.  

Коррозии извне активно и 
осознанно подвергается один 
из основных кодов нации — 
язык,  все больше загрязняю-
щийся иностранной лексикой, 
латинизмами и чуждым амери-
канским жаргоном. А это в ито-
ге ведет к деформации нацио-
нального самосознания и фак-
тически содействует его под-
мене ориентирами западно-
го образа жизни в литературе, 
кино, театре и музыкальном ис-
кусстве.

Имеющаяся в Совете без-
опасности России информация 
свидетельствует о готовности 
США и их союзников корректи-
ровать свою тактику с учетом 
оценки динамики изменений 
обстановки и отрабатывать но-
вые подходы к подрывной ра-
боте по переформатированию 
сознания россиян. К решению 

этой задачи Вашингтон и Лон-
дон привлекают многопрофиль-
ные группы специалистов в сфе-
ре математики, информацион-
ной безопасности, антрополо-
гии и этнологии, теории систем 
и системного анализа, социаль-
ной психологии и психолингви-
стики. Это не может оставаться 
без должного ответа.

Насколько возможно проти-
водействовать  влиянию из-
вне? Отгородиться глухой ин-
формационной стеной, «же-
лезным занавесом», как это 
было в советские годы, или, 
например, как это делают 
в Китае, ограничивая ино-
странное влияние через ин-
тернет?

ОЛЕГ ХРАМОВ: За «железным зана-
весом» прятаться незачем. Од-
нако, несомненно, организаци-
онные меры по защите инфор-
мационно-культурного про-
странства России должны быть 
усилены.

Своего значения не теряет 
работа по выявлению источни-
ков, сил и средств деструктив-
ного влияния Запада на тради-
ционные российские ценно-
сти. А также вскрытию методов, 
форм и специфических особен-
ностей воздействия на индиви-
дуальное, групповое и обще-
ственное сознание.

Требуется концентрация 
усилий на выстраивании всей 

совокупности системной рабо-
ты, чему будет способствовать  
утверждение документов стра-
тегического планирования. К 
ним, в частности,  относятся 
Основы государственной поли-
тики по сохранению и укрепле-
нию традиционных российских 
духовно-нравственных ценно-
стей. 

На энергичную работу в этой 
сфере нас нацеливает прези-
дент России В.В. Путин, не раз 
подчеркивавший, что одна из 
причин многовековой русофо-
бии западных элит заключает-
ся в их злобе на Россию, кото-
рая  смогла выстоять в периоды 
колониальных захватов и миро-
вых войн, развивалась и укреп-
лялась на великих нравствен-
ных ценностях православия, 
ислама, иудаизма и буддизма.

Насколько я помню, публичное 
обсуждение проекта этого до-
кумента в начале года превра-
тилось в активную дискуссию 
с ярким политическим от-
тенком.

ОЛЕГ ХРАМОВ: Экспертиза доку-
мента проведена в соответствии 
с действующим порядком.

Критика проекта ожидаемо 
последовала от СМИ, имеющих 
статус иноагентов, либераль-

ной части блогосферы и отдель-
ных деятелей культуры, кото-
рые с началом специальной во-
енной операции открыто высту-
пили против России и оказались 
в рядах эмигрантов. 

Отдельные затаились, но  
продолжают саботировать дей-
ствия по переводу развития 
культурной среды в высокоху-
дожественную и патриотиче-
скую плоскость.

Помимо политической со-
ставляющей причиной такой 
позиции стало категорическое 
неприятие отдельными лица-
ми самой идеи подчиняться об-
щественному контролю за дея-
тельностью творческих коллек-
тивов, функционирующих за 
счет государственного бюджет-
ного финансирования. А также 
нежелание учитывать запро-
сы подавляющего большинства 
населения страны, требующего 
соответствия творческих дер-
заний духовно-нравственным 
устоям и ценностям, а следо-
вательно, национальным ин-
тересам.

Однако большинство спе-
циалистов-профессионалов, 
многочисленных обществен-
ных структур, а также парла-
ментские партии, представ-
ляющие интересы всех слоев 
российского электората, под-
держали содержание и нацелен-
ность проекта Основ.

Нападкам был подвергнут и 
проект корректировки Основ 
государственной культурной 
политики...

ОЛЕГ ХРАМОВ: Да. Причем от тех, 
кто не стеснялся в ритори-
ке, но не представил ни одно-
го предложения по существу. 
Раньше это называлось крити-
канством. При этом ими игно-
рировалось то обстоятельство, 
что корректировка во многом 
была вызвана необходимостью 
приведения этого документа в 
соответствие с изменениями в 
Конституцию Российской Феде-
рации, за которые высказалось 
подавляющее большинство на-
селения страны.

Справедливости ради отме-
чу, что от многочисленных  де-
ятелей культуры поступили 
конструктивные замечания, 
которые уже учтены при  дора-
ботке Основ.

На этом фоне является важ-
ным возобновление работы над 
проектом федерального закона 
«О культуре», чтобы законода-
тельно закрепить принципы и 
правила правового регулирова-
ния деятельности в этой сфере.

Ключевым вопросом так-
же можно назвать скорейшее 
формирование конкуренто-
способной информационной и 
игровой повестки для детской 
и молодежной аудитории. Кро-
ме того, свою ключевую роль 
призвана сыграть разработка  
проекта концепции государ-
ственной языковой политики и 
обеспечения лингвистической 
безопасности. Он должен лечь 
в основу мер по предотвраще-
нию дальнейшей латинизации 
российского общества и сохра-
нению цивилизационного суве-
ренитета.  

Олег Храмов: За «железным занаве-
сом» прятаться незачем, но защита 
культурного пространства России 
должна быть усилена.

А К Ц Е Н Т

От деятелей культуры поступили 
конструктивные замечания, которые 
уже учтены при  доработке Основ 
государственной культурной политики

СУД Преступник, напавший на вдову Александра 
Градского, осужден на 8 лет колонии

Отследили 
по камерам 

1

Дополнение в Перечень общественных 
и религиозных объединений, иных 

организаций, в отношении которых вступило 
в законную силу решение суда о ликвидации 

или запрете деятельности по основаниям, 
предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

96. Американская транснациональная холдинговая компания Meta 
Platforms Inc. по реализации продуктов ― социальных сетей Facebook 
и Instagram (решение Тверского районного суда города Москвы 
от 21.03.2022 и апелляционное определение судебной коллегии по гра-
жданским делам Московского городского суда от 20.06.2022).

Решение Тверского районного суда города Москвы от 21.03.2022 
и апелляционное определение судебной коллегии по гражданским 
делам Московского городского суда от 20.06.2022 не распространяют-
ся на деятельность мессенджера WhatsApp компании Meta ввиду отсут-
ствия функций по публичному распространению информации.

Информация Минюста России
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Четвертого апелляцион-
ного суда общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Новосибирского област-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  председателя Краснодарского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Заозерского гарнизонного военного суда;
—  судьи Владивостокского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  судьи Мурманского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 ноября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Гуманитарные грузы 
волонтеры развозят на инкассаторском 
автомобиле 

Мирный броневик
Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

П
ригородный поселок Гор-
няк под Донецком нахо-
дится возле от линии со-

прикосновения. Обстрелы тут 
— обычное дело, а «Грады», не-
сущиеся на позиции или воз-
вращающиеся на перезаряд-
ку, встречаются не реже гра-
жданских автомобилей. И все 
же здесь живут люди. 

Гуманитарную помощь для 
таких прифронтовых районов с 
помощью видеостримов и теле-
грам-каналов собирают извест-
ные в Донецке Татьяна Монтян 
и Андрей Лысенко. Узнав, что 
волонтеры собираются ехать в 
поселок Горняк, присоединя-
юсь к ним.

Прихожу к месту встречи, за-
бираюсь в волонтерский транс-
порт. На таком мне ездить еще 
не доводилось: для доставки гу-
манитарки в опасные районы 
подписчики подарили Татьяне 
и Андрею инкассаторский бро-
неавтомобиль. Раньше машина 
перевозила деньги, а теперь — 
не менее ценные гуманитарные 
грузы, от которых порой зави-
сит человеческая жизнь. Кста-
ти, этот, наверное, самый мир-
ный броневик уже спасал во-
лонтеров. Свидетельство тому 
— след от осколка, оставленный 
на пуленепробиваемом стекле.

— И по крыше попадало. Но 
серьезных повреждений пока, 
слава Богу, нет. А так, бронема-

шина может выдержать и оскол-
ки, и автоматную пулю. Хотя, 
конечно, проверять лишний 
раз не хочется. А еще скорость 
развивает очень хорошую, — 
рассказывает Андрей.

Донецк с утра под обстре-
лом, и мы торопимся в путь. 
Но пробиваем колесо, и прихо-
дится нарушить правила. Гума-
нитарный броневичок тут же 
останавливают автоинспекто-
ры. Впрочем, узнав Татьяну и 
Андрея, они просят лишь об од-
ном — сделать совместное сел-
фи. Возникает еще одна задерж-
ка: заказанные для поездки про-
дукты из местного супермар-
кета еще не подготовлены к по-
грузке. Приходится ждать, слу-
шая неприятный грохот близ-
ких разрывов.

Наконец, погрузка завер-
шена. Андрей, листающий лен-
ту телеграм-каналов, присви-
стывает: «Только что прилете-
ло туда, куда мы едем! По тому 
самому адресу!» Чуть позже ин-
формация подтверждается: во 
дворе частного дома прямым 

попаданием разрушен гараж, 
где мы должны были разгру-
жать гуманитарку для местных 
жителей. Прикидываем время. 
Так и есть: если бы не было за-
держки с пробитым колесом, 
селфи с автоинспекторами и 
затянувшейся погрузкой, в мо-
мент удара по гаражу мы как 
раз были бы там. Что ж, повезло.

Нам нужно быстро раздать 
гуманитарку, пока стягивающи-
еся к волонтерам люди не стали 
мишенью. Загоняем машину в 
один из дворов. Ящики с кон-
сервами и молоком, упаковки 
с сахаром и макаронами по жи-
вой цепочке перетекают из ин-
кассаторского броневика на бо-
лее-менее укрытую площадку.  

А на Горняке становится все 
горячее. Взрывы, крики: «При-
леты! Прилеты!» Нам пора уез-
жать. На обратном пути издали 
видим разрывы где-то в районе 
прифронтового поселка. Мы-то 
оттуда уехали, а кто-то остался 
там жить. И для кого-то такая 
жизнь уже стала жуткой нор-
мой.    

А К Ц Е Н Т

Раньше машина перевозила деньги, 
а теперь — гуманитарную помощь, 
от которой порой зависит человеческая 
жизнь
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Иван Петров

В 
Подмосковье вчера суд 
вынес приговор по уго-
ловному делу о разбойном 

нападении на вдову Александра 
Градского. Судебное заседание 
прошло в Наро-Фоминском го-
родском суде. На скамье подсу-
димых — один из трех участни-
ков разбойного нападения на 
вдову Александра Градского. 
Его признали виновным в со-
вершении преступления, преду-
смотренного частью 4 статьи 

162 Уголовного кодекса РФ, 
«разбой».

Судом и следствием уста-
новлено, что «злоумышленник 
16 января 2022 года совмест-
но с сообщниками (уголовное 
дело в отношении них выделе-
но в отдельное производство), 
действуя в составе организо-
ванной группы, инициировали 
ДТП с участием автомобиля под 
управлением Марины Коташен-
ко — вдовы Александра Градско-
го». После этого нападавшие, 
угрожая похожим на оружие 

предметом, проследовали с по-
терпевшей к ее дому. Там пре-
ступники похитили крупную 
сумму наличных — общая сумма 
причиненного ущерба состави-
ла более 100 млн рублей.

Суд приговорил фигуран-
та к лишению свободы на 8 лет 
2 месяца. Отбывать наказание 
осужденному предстоит в ис-
правительной колонии строго-
го режима.

 Ранее сообщалось, что за-
держать одного из преступни-
ков помогли камеры, установ-
ленные в метро. 

Уроженец Таджикистана 
Умеджон Жабборов был задер-
жан на станции метро «Мен-
делеевская» в Москве с помо-
щью системы распознавания 
лиц «Сфера». Оказалось, что он 
раньше уже был судим — за по-
пытку дать взятку сотрудни-
ку полиции, поэтому его лицо 
было в базе МВД.Информация о 
передвижениях подозреваемо-
го передавалась патрульным, 
которые в удобный момент и в 
удобном месте произвели его 
задержание.

Кроме того, следователям 
и оперативникам удалось вы-
яснить, кто именно навел пре-
ступников на дом бывшего на-
ставника шоу «Голос» Алексан-
дра Градского. Оказалось, что 
это сделал человек, выполняв-
ший хозяйственные работы по 
дому.   

Преступников, напавших на Марину Коташенко, не остановило то обстоя-
тельство, что их жертва — вдова Александра Градского.
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КНИГИ Надо ли делить 
литературу на взрослую 
и детскую?

От 12 и старше

Анастасия Скорондаева

Получая литературную премию имени Катаева, пи-
сатель, сценарист и журналист Софья Ремез призна-
лась, что это ее первая награда. При этом на ее лич-
ной писательской книжной полке более пяти книг для 
юношества на любой вкус: и сказки, и антиутопия, и 
рассказы, и даже ультрасовременная книга, состоящая 
из переписки в мессенджере двух подруг. О неспра-
ведливости литературных премий, важных историях 
для взросления, проводниках в детскую литературу и 
тайном ордене «Мыхухоль» мы и поговорили с Софьей 
Ремез.

Ваш рассказ из книги «Алё, это Гоша!», получивший 
премию журнала «Юность» имени Катаева, — это 
случай из жизни мальчика Гоши Куницына, который 
нашел на антресолях чемодан с перепиской его дедуш-
ки с некой девушкой Ниной. Печальная история вре-
мен блокадного Ленинграда. Она основана на реальной 
переписке или все выдумано?

СОФЬЯ РЕМЕЗ: Это настоящая история моего отца, пере-
писку которого я, как и герой рассказа, нашла много 
лет назад в папином чемодане и с тех пор хотела 
рассказать. Папа умер, когда я была маленькой, и ни-
каких вопросов уже нельзя было задать и уточнить ни-
чего нельзя. Письма и дневники — все подлинное. Когда 
рассказ был написан, я долго думала, не стоит ли уб-
рать его из повести. Он отличается от веселых историй 
о Гоше Куницыне и 
настроением, и рит-
мом, и языком. Кро-
ме того, из-за этого 
рассказа книга по-
лучила маркиров-
ку 12+. И все-таки 
«История, кото-
рую мы еще не про-
ходили» ценна для 
взросления моего 
героя. Она помога-
ет ему принять важ-
ное, взрослое реше-
ние, и мне помогла. 
Кроме того, Гоша часто вспоминает о своем дедушке 
и в других главах, хочет стать писателем, потому что 
им был дедушка. Дедушка умер задолго до рождения 
героя, но их как будто что-то связывает.  Мне говори-
ли, что нельзя сравнивать проблемы детей блокады и 
мелкие сложности сегодняшних детей, но я не соглас-
на. У каждого поколения свои беды и свои радости, об-
стоятельства жизни меняются, меняются и совершен-
ствуются предметы, которые нас окружают, но люди 
остаются прежними.  Поэтому этот рассказ о любви, о 
дружбе, о времени и расстоянии.

Книги авторов для юношества практически никогда 
не попадают в премии для «взрослых». Почему к этой 
прозе так несерьезно относятся, почему она обособ-
лена?  

СОФЬЯ РЕМЕЗ: Это бывает обидно. Считается, что у дет-
ской литературы есть свои премии, ее не нужно пода-
вать на премии взрослые. Только «детские» премии, 
почти все издательские. В них участвуют не книги, а 
рукописи. И приз — договор с издательством на изда-
ние книги и очень скромную сумму. Для готовых книг 
премий очень мало и у каждой очень жесткие ограни-
чения. Скажем, для книг 12+ вообще нет ничего. Для 
взрослых писателей и критиков они детские, для дет-
ских — взрослые. Почему многие думают, что писать 
для детей легче, не знаю. Я бы дала возможность дет-
ской литературе участвовать во взрослых премиях. Во-
обще не делила бы книги на детские и взрослые. Если 
книга интересна, ее прочитают все. Если нет — только 
критики, для которых это работа.

Тем не менее сегодня много премий в области детской 
литературы. Да и разнообразие книг такое, что гла-
за разбегаются. Вы кого из коллег читаете и рекомен-
дуете?

СОФЬЯ РЕМЕЗ: Классной детской и подростковой рус-
скоязычной современной литературы сейчас много. 
Что еще важнее, появились проводники — люди, кото-
рые рассказывают об этих книгах. Это библиотека-
ри, учителя, журналисты. Гайдаровка делает каталог 
лучших книг года, Библиогид публикует развернутые 
рецензии на хорошие новые книги. Появились целые 
издательства, которые не просто не боятся издавать 
современную детскую литературу, но делают это на 
невероятном уровне — с великолепными иллюстра-
циями, сложной версткой. Скажем, мое издательство 
«Пять четвертей» делает среди прочего потрясающие 
иллюстрированные книги для подростков. Не буду 
перечислять имена писателей, просто посоветую ори-
ентироваться на рекомендации Гайдаровки и РГДБ.   

ТЕАТР В Новой Опере  впервые в России поставили «Стиффелио» Верди

Дом призраков
Ирина Муравьева

О
перу, написанную Верди 
в 1850  году и считавшу-
юуся утраченнй почти 

100 лет,  поставили режиссер-
постановщик Екатерина Одего-
ва и дирижер Александр Само-
илэ, драматург спектакля, исто-
рик оперы Михаил Мугинштейн 
и художник Этель Иошпа.

Причиной «забвения» вер-
диевского «Стиффелио» стал 
сюжет, в котором фигуриро-
вал протестантский священ-
ник. По сюжету жена пастора 
Лина изменяла ему с графом 
Рафаэлем, и Стиффелио, узнав-
ший об этом, в яростной ревно-
сти терял духовное равновесие: 
отомстить или простить? Ди-
лемму разрешал тесть пастора,  
граф Станкар, убивавший лю-
бовника.  А Стиффелио прощал 
жену, ссылаясь на евангельскую 
притчу о блуднице, которую 
простил Христос.  Страннова-
тый для оперной сцены сюжет 
в Италии наткнулся на жесткую 
цензуру, запретившую ставить 
всю церковную линию оперы. 
Такого искажения драматургии  
Верди принять не мог. 

В Новой Опере Екатерина 
Одегова вывела на первый план 
не столько этическую пробле-
матику духовного лица, раз-
дираемого противоречивыми 
чувствами, сколько экспрес-
сию состояний и переживаний 
героев — страха, раскаяния, 
гнева, потери душевной опо-
ры. Спектакль, по сути, ушел от 
христианской тематики, хотя 
действие на сцене и происхо-
дит в условном молельном доме 
(церкви), а Стиффелио облачен 
в cутану.  Но здесь работают за-
коны других жанров — мисти-
ческого триллера, психологи-
ческой драмы, условного теат-
ра и всего того, что действует 
одновременно эмоционально, 

суггестивно и афористично. Ре-
жиссер апеллирует к эстетике 
нуар, к пасторской теме в филь-
мах Брессона, Бергмана, Дрейе-
ра, но продвигается в свою сто-
рону, создавая на сцене систему 
отражений, где все происходя-
щее  воспринимается и в форма-
те фантазии, и театра в театре, 
и где рядом с  психологически 
тщательной проработкой ха-
рактеров работают на равных 
условный театр, гротеск, паро-
дия, элементы эстетики кино.    

Вместе с художником Этель  
Иошпой режиссер создал сце-
нический образ, отсылающий к 
серо-черному миру дагерроти-
па, персонажи которого, слов-
но призраки из далекого време-
ни, в костюмах викторианской 
эпохи оживают в спектакле. Но 
их лаконичная пластика, отто-
ченные жесты оставляют ощу-
щение ирреальности происхо-
дящего. На сцене пустынный 
молельный дом с рядами скаме-
ек, белые стены-экраны, по ко-
торым ползут тени, разрастаю-
щиеся до гипертрофированных 
размеров или уменьшающие-
ся в очертаниях, застывающие 
жуткими призраками. В другой 
сцене — разрытая могила  с го-
рой земли. И здесь же  супруже-
ская кровать, холодная, пустая, 
где Стиффелио  отомстит своей 
жене. 

Все персонажи представ-
лены, словно с двойным дном, 
каждый — со своей личной тай-
ной, скрытой жизнью. О каж-
дом доподлинно не известно ни-
чего — откуда он, кто. Режиссер 
намеренно избегает биографи-

ческих точек опоры. Все проис-
ходит в каком-то вымышленном 
пространстве, и действие здесь 
может легко перетекать от фан-
тазии к реальности, от чувств 
к фарсу. Когда старик Станкар, 
напоминающий в спектакле  
гофмановского персонажа (Ар-
тем Гарнов),  читает письмо, 
где любовник его  дочери Лины 
уговаривает ее бежать с ним, 
граф в отчаянии думает покон-
чить с собой (Lina, pensai che 
un angelo), но решает сразить-
ся на дуэли. В спектакле эта сце-
на оборачивается  комическим 
гротеском. Старик  щелкает ги-
гантскими  щипцами,  разма-
хивает бутафорским топором, 
отрубая им, как в балагане,  го-
лову Рафаэля,  а сам, под хохот 
публики, попадает в им же са-
мим расставленный капкан. Ре-
жиссер травестирует тему и од-
новременно цитирует тради-
цию старого  европейского те-
атра, где трагедию сопровожда-
ло шутовство, предвещавшее 
страшную  развязку. 

У Екатерины Одеговой все 
эти приемы вплетаются друг 
в друга естественно, создавая 
точечно выверенную сцениче-
скую ткань, а  пульс спектаклю 
задает музыка Верди, потряса-
ющая по своей музыкальной 
формуле. Здесь можно услы-
шать и прошлого, и будуще-
го Верди, и даже вагнеровские 
(тангейзеровские) мотивы, 
и почти по-веристски раска-
ленные дуэты и сцены.  Дири-
жер Александр Самоилэ ве-
дет  партитуру внятно, фак-
турно, открывая ее колоссаль-

ные музыкальные ресурсы. Для 
исполнителей это сложный 
текст:  быстрые темпы, захле-
бывающиеся от эмоций героев 
дуэты, напряженные оркестро-
вые фактуры. В сцене на клад-
бище разъяренный Стиффе-
лио, узнавший, кто соблазнил 
его жену,  набрасывается на Ра-
фаэля, пытаясь на месте заду-
шить соперника, и оркестр бук-
вально взрывается «адским» 
звуком с «воем фурий» — мощ-
ным фоном накаленного дей-
ствия. Из-за сцены звучит хор, 
на оркестровый звук наплыва-
ет орган. Подобных сцен, тре-
бующих четкой дирижерской 
координации,  немало. 

К сожалению, в день спек-
такля не все певцы были в сво-
ей идеальной вокальной форме, 
поэтому не все получалось и у 
Сергея Полякова, и у Елизаветы 
Соиной (Лина), но в своих  ак-

терских работах они были точ-
ны. Станислав Мостовой в пар-
тии Рафаэля оказался  антиро-
мантическим персонажем, не 
влюбленным в Лину, а желаю-
щим поскорее сбежать из это-
го «проклятого места». В фанат-
смагорическом финале невоз-
можно  было определить —  сон 
это, фантазия или явь, или по-
тусторонний мир, куда попали 
герои.  В полутьме высвечива-
лась сидящая Лина с бутафор-
ской головой любовника в ру-
ках и таинственные прихожане 
на церковных скамьях. Стиф-
фелио прощал жену, но развяз-
ки не наступало:  возглас Лины 
«Господь всемогущий!» звучал 
криком ужаса. Пронзительно 
безнадежно.    

МУЗЫКА 

«Танцы Минус» 
представили 
новый альбом 
«Круги»

ШАГИ ПО ВОДЕ

Александр Алексеев

Петербургские музыканты 
представили новую программу, 
первую за почти 10 лет. 
В концерте, состоявшемся в 
московском клубе «16 тонн», 
зрители ждали главные хиты 
«Танцев Минус»: «Город», «Из 
Ленинграда», «Иду», «Цветут 
цветы», «Диктофоны», «Не ме-
няй меня» и другие. Но, может, 
еще больше — и новых песен. И 
те прозвучали.

Новый мини-альбом «Кру-
ги», релиз которого состоялся 
на лейбле «Первый музыкаль-
ный», вышел пока, увы, толь-
ко в цифровом формате. Голос 
лидера и гитариста Вячеслава 
Петкуна звучит все также впе-
чатляюще: низкий, распевный, 
драматичный. Как было, напри-
мер, в треке Belle — многие ме-
ломаны помнят, как Петкун 
пел ее в мюзикле «Нотр-Дам 
де Пари», где исполнял глав-
ную роль Квазимодо. Глухова-
то, мрачновато, отчаянно, но 
так, что все равно ощущался 
рассвет и надежда на счастье. 
В творчестве его тоже перемен, 
неожиданностей и перепадов 
хватало вдоволь.

Был период в нулевые и в 
десятые, когда Петкун распус-
кал «Танцы Минус», заявляя в 
СМИ, что устал от шоу-бизнеса 
и «пиратов», ворующих его но-
вые песни. Работал арт-дирек-
тором престижного музыкаль-
ного клуба. Подключался к ин-
тересным проектам, в частно-
сти участвовал с другими звез-
дами в записи видеокниги «Ев-
гений Онегин». Всем миром чи-
тали тогда этот роман в стихах 
А.С. Пушкина.  Его видеовер-
сию подготовила и выпустила 
«Российская газета». Продол-
жал Вячеслав и писать песни. 

В 2020 году вышли несколько 
новых синглов: «Девочка», «За 
шагом шаг», «Весточка», в ян-
варе прошлого года собранные 
в очередной альбом, восьмой по 
счету, да так и названный — «8». 
А теперь уже и следующий, на 
этот раз EP — «Круги», ставка 
в котором снова сделана на ги-
тары, лаконичные, но эмоцио-
нальные аранжировки. Внутрен-
нее напряжение, драйв, кураж, 
ирония — прежние. Даже некото-
рые любимые слова — тоже. 

Только если в конце 90-х 
Петкун самоиронично пел, что 
«мы сочиняем и поем дурацкие 
песни», то теперь в новом тре-
ке «Фарфоровый шар» уже, что 
«разбить дурацкий мир на пес-
ни/ Склеить и разбить...» Как ска-
зал Вячеслав Петкун: «Теперь 
нам стало легче. У нас как бы все 
по-прежнему, а хочется чего-то 
нового — хотя бы новых песен. 
Нам тоже нужен был детокс! И 
нам правда стало легче…»   

МЕЖДУ ТЕМ

Depeche Mode рассказали о новых 

планах. Казалось, что легендарная 

группа распадется после смерти 

Энди Флетчера — своего невозму-

тимого долговязого клавишника, 

основного придумщика аранжиро-

вок и саунд-дизайна. Тем более что 

Дэйв Гаан и Мартин Гор давно уже 

выпускают и сольные альбомы. Но 

на прошедшей пресс-конферен-

ции в Берлине они рассказали, что 

карьера Depeche Mode продол-

жится и что они уже работают над 

новым студийным диском, кото-

рый станет в дискографии Depeche 

Mode 15-м студийным. Музыканты 

объявили название будущего ре-

лиза — Memento Mori («Помни о 

смерти»).  

— Мы начали работу над этим 

проектом в первые дни пандемии, 

и его темы были напрямую вдох-

новлены тем временем, — сказал 

Мартин Гор. 

Мировой тур Depeche Mode дол-

жен начаться в марте 2023 года и 

пройти по двадцати странам Евро-

пы и Северной Америки. Причем, 

он вновь будет стадионным. И за-

вершится только в августе.

ПРОЕКТЫ В Петербурге открылась выставка, 
посвященная фильмам Алексея Балабанова

Брат вернулся

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
к р е а т и в н о м  п р о -
странстве «Севка-
бель Порт» откры-
лась выставка, посвя-
щенная творческому 
пути кинорежиссе-
ра Алексея Балаба-
нова. Авторы проек-
та назвали огромную 

инсталляцию в стенах бывше-
го заводского цеха «Балабанов. 
Выставка-путешествие».

Зритель не сразу открывает 
двери во вселенную Балабано-
ва, а проходит по руслу высох-
шей реки, сжатый ее скалисты-
ми металлическими берегами. 
Правильный путь указывают 
лоцманы — сыновья Балабанова 
Петр и Федор. Но в дальнейшем 
их голоса сплетутся с голосом 
самого режиссера, актеров, ко-
торые снимались в его фильмах, 
зрителей, рассказывающих о 
своих впечатлениях, музыкой и 
саундтреками, и все вместе за-
звучит грандиозной симфони-

ей. Лишь в одном месте посети-
телей попросят на время снять 
наушники — в Кармадонском 
ущелье, где по стенам идет гул 
камнепада и звучат голоса род-
ных Сергея Бодрова.

Парень с плеером и наушни-
ками — один из самых узнавае-
мых кинообразов Алексея Бала-
банова, так что каждый посети-
тель выставки может ощутить 
себя его персонажем. И ехать в 
электричке, наблюдая унылый  
пейзаж, как герой с неопреде-
ленным именем из фильма 1991 
года «Счастливые дни». Или вы-
глянуть в амбразуру из-за меш-
ков с песком, где на экранах по-
стоянно идет «Война». Или пря-
таться за деревянными бортами 
грузового трамвая, как в «Бра-
те» Данила Багров. 

По замыслу автора концеп-
ции и куратора экспозиции Та-
тьяны Гетман, атмосферу этих 
фильмов нужно ощущать всеми 
органами чувств. Поэтому мно-
гие предметы на выставке мож-
но трогать, а в первые дни, когда 
из огромного пространства экс-

позиции площадью почти три 
тысячи метров еще не вывет-
рился запах монтажных работ, 
еще и ощущать «индустриаль-
ные» ароматы.

Первая часть — биографиче-
ская. Документы и фотографии 
расскажут о том, что будущий 
кинорежиссер имел хорошие 
стартовые возможности: ро-
дился в семье главного редак-
тора научно-популярных филь-
мов Свердловской киностудии, 
учился на переводчика, стажи-
ровался в Англии... И воевал в 
Афганистане. В 1990 году пере-
брался в Ленинград.

В экспозиции представле-
но 17 фильмов, на выставочном 
пути они отмечены дорожны-

ми знаками с цитатами Балаба-
нова, протяженными инстал-
ляциями, некими тупиковыми 
пространствами — декорация-
ми к фильмам. Но, пожалуй, са-
мый пронзительный отрезок 
этой дороги  — рассказ о филь-
мах, которые Балабанов не снял. 
Без сомнения, огромным явле-
нием в российском кинемато-
графе должен был стать фильм с 
рабочим названием «Якутский 
след» о колонии прокаженных в 
Якутии. Он был готов более чем 
наполовину, но после гибели в 
ДТП исполнительницы главной 
роли Туйары Свинобоевой про-
должать съемки оказалось не-
возможно. Через год Балабанов 
смонтировал отснятый  матери-

ал в короткометражку «Река». 
Не отсюда ли берет истоки сего-
дняшний феномен якутского 
кинематографа? Или «Пикник 
на обочине» по роману братьев 
Стругацких — какая полемика с 
Тарковским могла бы получить-
ся… «Там от Стругацких ничего 
не осталось, а я хотел бы сделать 
научно-фантастический фильм, 
но авторы продали права амери-
канцам», — эти слова режиссера 
приводятся на стенде, но как буд-
то звучат  у нас в голове. А идея 
проникновения в запретное про-
странство была реализована в 
одном из последних фильмов Ба-
лабанова «Я тоже хочу».  Выстав-
ка  открыта  до 23 января.   

Фильмы Алексея Балабанова пред-
ставлены в огромном индустриаль-
ном пространстве.

Вердиевские Стиффелио (Сергей Поляков) и его жена (Елизавета Соина). 

Софья Ремез: Если книга интересна, ее прочитают все. 

А К Ц Е Н Т

Парень с плеером и наушниками — 
один из самых узнаваемых кинообразов 
Алексея Балабанова

Вячеслав Петкун выступил 
с «Танцами Минус» в московском 
клубе «16 тонн». 

Надо дать возмож-
ность детской 
литературе 
участвовать 
во взрослых 
премиях

А К Ц Е Н Т

Оперу «Стиффелио» считали утраченной 
почти сто лет

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Фото-
репортаж 
c выстав-
ки смот-
рите по 
qr-коду.
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КСТАТИ

Вы состоите в тайном ордене «Мыхухоль». Что за орден такой, 
откуда название и кто может в него попасть?
Софья Ремез | Тайный орден мы придумали в 2017 году в Яс-

ной Поляне. Придумали для взаимной поддержки, разгово-

ров и тайных добрых дел. Это маленькое дружеское 

объединение детских писателей. Без бюрократии, взносов 

и председателей. Попасть в орден никак нельзя, но в нем 

можно оказаться. Например, если ты очень симпатичный 

человек и написал очень крутую книгу, тебе может прийти 

приглашение. Правда, эта система несовершенна, не все го-

товы принимать в дружеский круг новых людей, поэтому 

многих моих любимых писателей в ордене нет. К счастью, 

это не мешает любить и читать.

— Послушать новые композиции 
из альбома можно на сайте
rg.ru/art/2409190
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ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ  
Армейцы завоевали 
первый Московский 
международный кубок

Проторили 
песок

Илья Соболев

В Москве завершился первый розыгрыш Междуна-
родного кубка по пляжному футболу. Трофей достал-
ся ЦСКА, который в ярком финале одолел «Локо-
мотив» — 7:6.

Московский международный кубок — наследник 
неофициального чемпионата мира по пляжному фут-
болу, Мундиалито, проводившегося в столице преды-
дущие три года. В этом году из-за политики Москва 
осталась без Мундиалито, но не без пляжного футбола. 
Организаторам даже в нынешних непростых услови-
ях удалось собрать довольно представительный состав 
участников, среди которых оказались клубы из Ирана, 
Беларуси, Казахстана и даже Сейшельских островов.

Впрочем, заранее можно было предположить, что 
трофей, скорее всего, разыграют российские команды, 
которые давно входят в элиту мирового пляжного фут-
бола. Так и получилось. Восемь команд были поделены 
на две группы. В финал вышли победители квартетов. 
Ими оказались чемпион последнего Мундиалито «Ло-
комотив» и ЦСКА, выигравшие на групповом этапе 
все свои матчи. Хотя и тем и другим пришлось пому-
читься. Армейцы только в дополнительное время до-
жали «Спартак» — 8:7, а «Локо» справился с иранским 
«Гользапушем» лишь по пенальти — 9:9 (2:0).

Финал, как принято говорить в таких случаях, стал 
украшением турнира. ЦСКА с первых минут владел 
инициативой и меньше чем за пять минут до конца 
основного времени вел 7:3. «Локо» пустился в пого-
ню, но успел лишь сократить отставание до минимума. 
Армейцы отстояли почетный титул, а игрок ЦСКА Ев-
гений Новиков, оформивший в финале хет-трик, стал 
MVP турнира. Другие индивидуальные награды тоже 
ушли в ЦСКА. Швейцарец Элиотт Монод стал лучшим 
голкипером турнира, а испанец Эду Суарес с 10 гола-
ми — лучшим бомбардиром.

Бронзовые медали завоевал московский «Спар-
так», который в напряженном матче за третье место 
сломил сопротивление белорусского ЦОР — 6:5.

ТЕННИС Россиянке 
вручили дебютный трофей 
турнира WTA

Первый 
у Блинковой

Анна Козина

Анна Блинкова впервые в карьере вышла в финал тур-
нира WTA и с первой же попытки взяла титул. В реша-
ющем матче в румынском Клуж-Напоке россиянка 
обыграла итальянку Ясмине Паолини.

Блинкова, которая на тот момент была 138-й ракет-
кой мира, одолела Паолини (78-я строчку рейтинга) в 
трех сетах со счетом 6:2, 3:6, 6:2.

— Чувствую себя великолепно, но я не могу описать 
свои эмоции словами. Просто нет сил, потому что фи-
нал был очень тяжелым, — цитирует Блинкову пресс-
служба WTA. — На самом деле все матчи были непро-
стыми, и я невероятно счастлива, что преодолела все 
испытания. Мне очень помогло то, что я была психоло-
гически стабильна и устойчива. Я фокусировалась на 
том, чтобы не бояться, быть смелой, играть агрессив-
но. И это сработало.

За победу на соревнованиях в Румынии Блинко-
ва получила 280 рейтинговых очков и в обновленном 
рейтинге вернулась в топ-100, заняв 80-ю строчку.

Еще один герой прошедшей недели — победитель 
турнира в испанском Хихоне Андрей Рублев — также 
поднялся в рейтинге: с девятого на восьмое место. Ан-
дрей, напомним, обыграл представителя США Себа-
стьяна Корду (47) со счетом 6:2, 6:3. Россиянин завое-
вал 12-й титул ATP в карьере и четвертый в 2022 году 
после успеха в Марселе, Дубае и Белграде. 

Но в концовке сезона важно не только положение 
в рейтинге, но и прогресс в чемпионской гонке. Вось-
мерка лучших теннисистов отберется на итоговый 
турнир года в Турине. 

— Я невероятно счастлив и благодарен. Выиграть ти-
тул — это всегда особое чувство, потому что это цель 
для любого игрока. Для меня очень важно выиграть 
еще один титул в моей карьере, тем более что я сейчас 
борюсь за попадание на итоговый чемпионат, — при-
водит слова Рублева пресс-служба ATP. — Было бы дей-
ствительно потрясающе получить путевку в Турин, 
потому что все теннисисты мечтают сыграть там. По-
пасть в топ-8 третий год  подряд будет для меня значи-
мым событием.

Пять игроков уже гарантировали себе участие в 
итоговом турнире. Это испанцы Рафаэль Надаль и Кар-
лос Алькарас, грек Стефанос Циципас и норвежец Ка-
спер Рууд, занимающие с первого по четвертое места 
в чемпионской гонке. Серб Новак Джокович, пропу-
стивший два «Больших шлема» из-за нежелания вак-
цинироваться и взявший главный трофей Уимблдона, 
за который не давали очков, прошел вне очереди (он 
располагается на десятой строчке). 

Россиянин Даниил Медведев идет в чемпионской 
гонке пятым, Рублев — шестым. Канадец Феликс 
Оже-Альяссим, который накануне выиграл турнир во 
Флоренции, поднялся на седьмую позицию. Эти трое 
претендуют на оставшиеся места в топ-8.  

ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» переиграл «Авангард» в самом зрелищном 
поединке Восточной конференции КХЛ

11 шайб на двоих
Михаил Щербань

В 
р е г у л я р н о м  ч е м п и о -
нате Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) 

продолжаются поединки в 
Западной и Восточной конфе-
ренциях.

Уже после подписания но-
мера «РГ» в печать стал изве-
стен результат столичного дер-
би между ЦСКА и «Динамо». 

А вот на Востоке в гости к маг-
нитогорскому «Металлургу» по-
жаловал омский «Авангард».

Пикантности поединку до-
бавил тот факт, что экс-главный 
тренер «Авангарда» Дмитрий 
Рябыкин подписал контракт с 

магнитогорским «Металлур-
гом». Рябыкин стал помощни-
ком главного тренера «Магнит-
ки» Ильи Воробьева и в новой 
команде будет отвечать в том 
числе за игру команды в обо-
роне. 

При этом, как сообщает 
пресс-служба магнитогорцев, 
все тренеры из действующего 
штаба продолжат свою работу 
в команде.

Сложно сказать, помогли ли 
советы Рябыкина магнитогор-
цам, но поединок они провели 
лучше соперника и добились 
победы — 7:4. 

Авторами заброшенных 
шайб в составе хозяев стали Ни-

колай Голдобин, Андрей Чиби-
сов, Павел Акользин, Никита 
Коростелев, Филипп Майе и Де-
нис Зернов, оформивший дубль. 
У омичей отличились Дмитрий 
Шевченко, Владимир Ткачев, 
Алекс Бродхерст и Корбан Найт.

Вот как прокомментиро-
вал итоги поединка главный 
тренер победителей Илья Во-
робьев:

—  Довольно  необычный 
матч получился. Очень много 
голов с первых минут, с само-
го начала. Такие матчи иногда 
бывают. Зрителям было очень 
интересно, хорошие скорости, 
комбинации. Рады, что победи-
ли. Через день — Казань, Аста-

на, график напряженный. Рас-
крыл ли секреты Дмитрий Ря-
быкин? Естественно, мы го-
ворили об обороне «Авангар-
да». Но эти две команды знают 
друг друга как облупленных 
— сколько и в регулярке игра-
ли, и в плей-офф. Но с Дмитри-
ем был разговор. «Авангард» 
— «Металлург» — это все время 
эмоции, накал страстей и все-
гда особенные игры!

«Металлург» набрал 28 оч-
ков и располагается на второй 
строчке, вслед за «Автомоби-
листом» из Екатеринбурга, 
который дома обыграл хаба-
ровский «Амур» — 4:2. 

Также отметим третью под-
ряд победу казахстанского 
«Барыса». На сей раз «Барыс» 
обыграл нижегородское «Тор-
педо» — 4:1.

Тем временем по итогам 
прошедшей недели были опре-
делены лауреаты в четырех но-
минациях.

Среди вратарей лавры луч-
шего достались стражу ворот 
екатеринбургского «Автомо-
билиста» Игорю Бобкову. 

Голкипер признан лучшим 
во второй раз в карьере, на 
прошлой неделе Бобков по-
мог клубу одержать две побе-
ды в двух матчах, в том числе 
одну в серии буллитов. По во-
ротам Бобкова было нанесе-
но 67 бросков (33,5 в среднем 
за игру), из которых он отра-
зил 97,01%. Коэффициент на-
дежности (среднее количество 
шайб, пропущенных за 60 иг-
ровых минут) составил 0,96. 

Лучшим защитником в чет-
вертый раз в карьере признан 
Игорь Ожиганов (СКА), на-

бравший три (2+1) очка в трех 
матчах недели. Ожиганов не 
завершил ни один из матчей с 
отрицательным показателем 
полезности при общем значе-
нии «0». Игрок армейцев нанес 
девять бросков по воротам, за-
блокировал три броска.

В нападении свою порцию 
аплодисментов заслужил Па-
вел Варфоломеев («Динамо» 
Мн), набравший пять (3+2) оч-
ков в трех матчах недели. Вар-
фоломеев отличался в каждом 
поединке прошедшей недели. 

Ну а среди новичков отме-
чен Богдан Конюшков («Тор-
педо»). 

Что касается заокеанской 
НХЛ, то пока клубы готови-
лись к очередным матчам, бо-
лельщики и специалисты живо 
обсуждали рейтинг The Score — 
топ-100 лучших игроков Наци-
ональной хоккейной лиги на 
данный момент. Отметим, что 
в этот список попали сразу 12 
российских игроков.

Л у ч ш и м  и з  н а ш и х  ста л 
нападающий «Тампа-Бэй Лайт-
нинг» Никита Кучеров, кото-
рый расположился на шестом 
месте. В топ-10 также попал 
голкипер «Нью-Йорк Рейн-
джерс» Игорь Шестеркин, за-
нявший восьмую позицию. На 
12-м месте оказался вратарь 
«Тампы» Андрей Василевский, 
на 13-м — форвард «Миннесоты 
Уайлд» Кирилл Капризов. 

Что касается лидеров, то на 
первой строчке Коннор Мак-
дэвид из «Эдмонтон Ойлерз», 
следом идут Остон Мэттьюс из 
«Торонто Мэйпл Лифс» и игрок 
«Колорадо Эвеланш» Кейл Ма-
кар. 

ФУТБОЛ Мало кто сомневался, что форвард «Реала» станет 
обладателем приза лучшему игроку года в Европе 

Бензема и его «мяч»
Артур Нанян 

Н
ападающий мад-
ридского «Реала» 
Карим Бензема на-
кануне вечером в 
Париже должен был 
стать обладателем 
приза лучшему иг-
року года, выступа-
ющему в Европе, — 

«Золотого мяча».
Формально Бензема полу-

чил приз уже после подписа-
ния номера «РГ» в печать, но 
уже как несколько месяцев ни 
у кого не было сомнений, что 
именно француз станет облада-
телем престижнейшей награды. 
Как известно, отныне «Золотой 
мяч» вручается по итогам не ка-
лендарного года, а сезона. Ка-
риму здесь не было равных. Он 
с «Реалом» выиграл чемпионат 
и Суперкубок Испании, а также 
Лигу чемпионов и Суперкубок 
УЕФА. Бензема забил 44 мяча в 
46 встречах во всех турнирах, 
став лучшим бомбардиром Лиги 
чемпионов и Примеры. 

Наверное, впервые за долгое 
время у одного из претендентов 
на «Золотой мяч» было столь яв-
ное преимущество по сравнению 
с конкурентами. В победе Бензе-
ма не сомневались не только его 
одноклубники и представители 
«Реала», но и известные специа-
листы.

— Думаю, Бензема получит 
приз. У него прекрасные шансы. 
Просто посмотрите на количе-
ство титулов за прошлый сезон и 
его индивидуальные показатели. 
На сегодняшний день никто не 
соответствует уровню Карима, 
— считает бывший форвард сбор-
ной Франции Жан-Пьер Папен. 

Свой уровень Бензема под-
твердил на выходных, забив 
первый мяч в «класико» в воро-
та «Барселоны» (3:1). Благода-
ря этому голу Карим вышел на 
седьмое место по количеству мя-
чей в истории испанского пер-
венства (223 гола). Рекорд при-
надлежит Лионелю Месси — 472 
точных попадания. Вряд ли фор-
вард «Реала» обгонит Месси, но 
приблизиться к показателям ар-
гентинца он точно сможет. По ин-
формации зарубежных СМИ, в 
контракте Бензема с «королев-
ским клубом» есть опция авто-
матического продления в случае 
победы в номинации на «Золотой 
мяч». Действующее соглашение 
игрока с мадридцами рассчитано 
до конца июня 2023 года.

— Наши успехи в последнее 
время были достигнуты при не-
посредственном участии Бензе-
ма. Не думаю, что кто-то сомне-
вается в победе Карима в гонке 
за «Золотой мяч». Мы все вме-
сте будем радоваться с ним, по-
скольку в некотором смысле это 
успех всего «Реала», — заявил ру-
левой «сливочных» Карло Анче-
лотти. 

Отметим, что Криштиану Ро-
налду занял самое низкое место 
в голосовании за «Золотой мяч» 
с 2005 года: нападающий «Ман-
честер Юнайтед» и сборной 
Португалии стал 20-м в списке. 
Криштиану является пятикрат-

ным обладателем приза (2008, 
2013, 2014, 2016, 2017).

Особое мнение
Лидер и капитан сборной Ар-

гентины Лионель Месси назвал 
фаворитов чемпионата мира-

2022, который пройдет в Катаре 
с 20 ноября по 18 декабря.

По мнению одного из луч-
ших футболистов мира, на ти-
тул претендуют сразу несколь-
ко команд. «Бразилия, Германия, 
Франция, Англия, Испания. Уве-
рен, я еще кого-то забыл», — от-
метил Лионель в интервью ра-
диостанции RMC Sport. 

Месси считает, что наи-
большие шансы на трофей у Бра-
зилии, не выигрывавшей первен-
ство планеты аж с 2002 года, и у 

действующих обладателей титу-
ла французов. «Если нужно вы-
брать одну-две команды, то я бы 
назвал Бразилию и Францию. 
У французов сильный состав. 
Прошлый чемпионат Европы 
сложился для них плохо, но у Де-
шама есть выдающиеся футболи-
сты, которые давно с ним работа-
ют. То же самое касается и бра-
зильцев», — сказал Месси.

Что касается самого Лионеля, 
то не секрет, что предстоящий 
чемпионат мира — последний в 
карьере для аргентинца. В про-
шлом году ему удалось-таки за-
воевать первый трофей со сбор-
ной, когда «альбиселеста» вы-
играла Кубок Америки. Теперь 
Месси надеется с пятой попытки 
взять и Кубок мира. 

Аргентинцы, по традиции, 
считаются одними из фаворитов 
первенства планеты. Но в пред-
дверии соревнования в Катаре 
команда рискует столкнуться с 
кадровыми проблемами. Так, се-
рьезные травмы получили Пауло 
Дибала («Рома») и Анхель Ди Ма-
рия («Ювентус»). Когда они вер-
нутся в строй — неясно. 

— То, что произошло с Диба-
лой и Ди Марией, беспокоит на 
личном уровне, а когда видишь 
такие вещи, становится еще 
страшнее. Но нельзя выходить 
на поле с мыслями о травме. Это 
контрпродуктивно. Лучшее ре-
шение — вести себя нормально, 
как обычно. Надеюсь, Пауло и 
Анхель восстановятся, времени 
у них достаточно, — подытожил 
Месси. 

Чуть ранее своих фаворитов 
ЧМ-2022 назвал один из лучших 
футболистов в истории, двукрат-
ный чемпион мира знаменитый 
«Зубастик» Роналдо. Бразилец 
считает, что его родная сборная — 
главный претендент на титул.

— Бразилия всегда будет фаво-
ритом, где бы она не находилась. 
С тем талантом, который у нас 
есть, мы должны быть главны-
ми героями. Да, это правда, что 
европейцы играют в очень хоро-
ший футбол — динамичный, при-
влекательный и агрессивный. 
Думаю, нас ждет классическое 
и историческое противостоя-
ние между Европой и Южной 
Америкой. Бразилия с Аргенти-
ной здорово представляют наш 
континент, однако европейцы 
берут трофей с 2006 года. Пора 
прервать эту серию, — заявил Ро-
налдо.  

Карим Бензема стал лидером 
«Реала» и по праву считается одним 
из лучших игроков мира.

Игорь Ожиганов из питерского СКА был признан лучшим защитником недели в КХЛ.

А К Ц Е Н Т

В прошлом сезоне Карим Бензема 
завоевал Лигу чемпионов и Суперкубок 
УЕФА, а также стал чемпионом Испании 

После победы в Румынии Анна Блинкова вернулась в топ-100, 
поднявшись со 138-й на 80-ю строчку рейтинга. 
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БАСКЕТБОЛ 

ЦСКА крупно 
обыграл МБА 
в московском 
дерби

ПРАВЯТ 
В СТОЛИЦЕ
Илья Соболев

Московский ЦСКА одержал 
четвертую победу подряд, обы-
грав в Крылатском столичную 
МБА — 110:78.

Этот матч вошел в исто-
рию, еще не начавшись. Ни-
когда прежде в Единой лиге не 
встречались между собой мо-
сковские команды. Вообще 
ЦСКА и МБА роднит не только 
столичная прописка. В этом се-
зоне армейцы периодически де-
лят с МБА паркет «Баскет-Хол-
ла» в Крылатском, за МБА вы-
ступают целых пять армейских 
воспитанников. Наставник 
МБА Василий Карасев и вовсе — 
легенда ЦСКА. Об этом, к слову, 
напомнила небольшая церемо-
ния перед матчем в рамках сто-
летия ЦСКА, во время которой 
президент армейцев Андрей Ва-
тутин вручил Карасеву памят-
ную грамоту.

Ну и принципиальности дер-
би добавил тот факт, что к оч-
ной встрече обе команды подо-
шли на серии из трех побед. И 
если от ЦСКА такого старта 
ждут всегда, то рывок МБА, де-
бютировавшего в Единой лиге, 
для многих стал откровением. 
Впрочем, перед матчем Васи-
лий Карасев подчеркнул, что 
настоящая проверка сил начи-
нается только сейчас.

—  Матч с ЦСКА станет насто-
ящим экзаменом для нашей ко-
манды, я очень жду его. Именно 
в таких играх можно понять, на 
что ты способен, — говорил на-
ставник МБА.

Первая четверть вышла 
многообещающей. Даниил Ка-
саткин уже в первые две с по-
ловиной минуты набрал семь 
очков, а МБА оторвалась на 
пять очков — 10:5. Опытные 
армейцы, конечно, пришли в 
себя и даже сами ушли в ми-
ни-отрыв, но ненадолго. К кон-
цу 10-минутки номинальные 
гости почти догнали соперни-
ка — 24:25.

К сожалению, во второй чет-
верти удержать этот темп МБА 
оказалось не под силу. Было 
видно, что желания у моло-
дых парней хоть отбавляй, но 
оно им и мешало в завершаю-
щей стадии. А вот ЦСКА хлад-
нокровно уходил в отрыв, и к 
большому перерыву счет был 
уже 57:42. Причем из тех, кто 
выходил на паркет у хозяев, 
только Иван Ухов не набрал 
очков.

В третьей четверти ситуа-
ция на паркете не изменилась. 
Баскетболисты МБА попыта-
лись пуститься в погоню, но 
таймаут  наставника ЦСКА 
Эмила Райковича вернул ход 
матча на армейские рельсы. К 
слову, в четвертой 10-минутке 
абсолютно все игроки в заявке 
ЦСКА оказались с очками. Точ-
ными попаданиями отметились 
Ухов и Самсон Руженцев. Имн-
но после штрафного Ивана Ухо-
ва ЦСКА обновил рекорд ре-
зультативности в этом сезоне, 
который до этого в течение су-
ток принадлежал УНИКСу.

К слову, казанцы тоже про-
должают идти без пораже-
ний. Днем ранее под каток ко-
манды Велимира Перасовича 
попала казахстанская «Аста-
на» — 109:54. УНИКС на своем 
паркете методично наращи-
вал преимущество, но роковой 
для «Астаны» стала третья чет-
верть, которую гости проигра-
ли со счетом 6:32. 

— Считаю, команда набра-
ла ход и играет очень слажен-
но. Поэтому в дальнейшем нам 
очень важно сохранить эту 
химию, — прокомментировал 
игру своей команды наставник 
УНИКСа Велимир Перасович.

В другом матче дня «Са-
мара» в Нижнем Новгороде 
неожиданно крупно обыграла 
местный «Пари НН» — 90:52. 
Для самарцев это уже вто-
рая победа в чемпионате, а 
вот «Пари НН» после двух вы-
игранных матчей потерпел уже 
второе поражение кряду. 

Московское дерби ЦСКА — МБА 
стало первым в истории Единой 
лиги.

ЦИФРА

44
МЯЧА

в 46 встречах за «Реал» забил 

в прошлом сезоне Карим 
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